
НДС на вылет
Правительство может 
пойти на обнуление налога 
для авиакомпаний

Финансовое положение россий-
ских авиакомпаний стремитель-
но ухудшается — по итогам 2015 
года более половины перевоз-
чиков оказались «недостаточно 
платежеспособными», считают 
в Росавиации. На масштабную го-
споддержку рассчитывать не при-
ходится, хотя правительство, по 
данным ”Ъ“, сейчас обдумыва-
ет обнуление НДС на внутренние 
авиаперевозки. Несмотря на это, 
при сохранении текущей ситуа-
ции Росавиация предрекает, что 
к концу года с рынка могут уйти 
сразу несколько авиакомпаний.

Более половины российских 
авиакомпаний — 54% — имеют не-
стабильную платежеспособность, 
и только у 46% перевозчиков этот по-
казатель соответствует «приемлемо-
му уровню», сообщила вчера началь-
ник управления экономики и про-
грамм развития Росавиации Викто-
рия Шаромова, ссылаясь на данные 
девяти месяцев прошлого года. По 
сравнению с 2014 годом показатель 
ухудшился на десять процентных 
пунктов — тогда «высокой степенью 
стабильности» характеризовалось 
порядка 56% российских авиакомпа-
ний. Причиной столь резкого ухуд-
шения ситуации в Росавиации счи-
тают не только макроэкономические 
факторы, но и «завышенные ожида-
ния от объемов перевозок». Госпожа 
Шаромова сообщила, что в течение 
последних семи лет многие перевоз-
чики формировали бизнес-страте-
гию исходя из роста пассажиропото-
ка на 5–7%. При этом месячная доход-
ная часть могла быть в три раза мень-
ше кредитной нагрузки, которую 
следовало покрывать. Такая ситуа-
ция была характерной для крупных 
компаний, в первую очередь «Тран-
саэро» (прекратила полеты в конце 
октября 2015 года из-за многомилли-
ардной долговой нагрузки).
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Разговоры в пользу беднейших
В новом антикризисном плане правительства пока нет прогрессивного подоходного налога

Предварительный про-
ект антикризисного пла-
на правительства на 2016 
год составлен Минэко-
номики; сегодня он, по 
данным ”Ъ“, будет обсу-
ждаться на совещании 
у президента Владимира 
Путина. В отличие от пла-
на-2015, в этом году Бе-
лый дом намерен поддер-
живать преимущественно 
не банки, а регионы и про-
мышленность. Основ-
ной нерешенный вопрос 
плана на 2016 год — со-
циальный: проект пред-
усматривает дискуссию 
о пенсионном возрасте 
в 2016 году. Предложения 
Минтруда о введении про-
грессивного подоходно-
го налога на высокие зар-
платы и об ограничении 
уровня зарплат топ-ме-
неджмента госкомпаний, 
как и предложения по пе-
рераспределению сверх-
доходов глав госкомпа-
ний в пользу беднейших 
сотрудников, Минэконо-
мики не поддержало.

25 января министр эконо-
мики Алексей Улюкаев на-
правил премьер-министру 
Дмитрию Медведеву проект 
антикризисного плана пра-
вительства на 2016 год. До-
кумент составлен на основе 
предложений самого Мин-
экономики, а также Минпро-
мторга, Минсельхоза, Минэ-
нерго, Минтранса, Минтру-
да и Минздрава, в нем пока 
нет соображений Минфина. 
Вчера с министром Улюкае-
вым провел рабочую встре-
чу президент Путин, сегод-
ня, по данным 

”
Ъ“, у главы 

государства намечено два 
рабочих совещания, на кото-
рых в той или иной мере бу-
дут обсуждаться ключевые 

положения антикризисно-
го плана. Документ должен 
быть окончательно подго-
товлен и согласован к 5 фев-
раля. После этих совещаний 
план будет обсуждаться в те-
чение недели с профильны-
ми вице-премьерами, окон-
чательное сведение плана 
и урегулирование разногла-
сий вокруг него возложены 
на первого вице-премьера 
Игоря Шувалова.

Проект плана по состоя-
нию на 25 января (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) состоит из 

двух частей — включенные 
решением Минэкономи-
ки инициативы ведомств 
по нескольким направлени-
ям (всего 96 пунктов) и пред-
варительно отвергнутые 
(43 пункта). В условно одо-
бренной части план стоит 
около 500 млрд руб., из ко-
торых 310 млрд руб. уже 
предусмотрены бюджетом 
на 2016 год: это бюджетные 
кредиты регионам. Прочие 
средства — и это собеседни-
ки 

”
Ъ“ в правительстве от-

мечают как главную осо-
бенность антикризисного 
плана — преимущественно 
ориентированы на поддер-

жку нефинансового сектора 
(более 200 млрд руб.), в пер-
вую очередь машинострое-
ния (см. материал на стр. 7). 
Напомним, антикризисный 
план-2015 свелся в основ-
ном к докапитализации бан-
ковской системы на 800 мл-
рд руб.— тогда стратегия Бе-
лого дома предполагала пре-
имущественно косвенную 
поддержку промышленно-
сти через финансовый сек-
тор. В проекте плана-2016 на 
докапитализацию банков 
планируется направить мак-
симум 25 млрд руб. из остат-
ков средств, выделявших-
ся еще в конце 2014 года. От-
метим, впрочем, что вопрос 
о стоимости санации ВЭБа 
со второго квартала 2016 го-

да — он фигурирует в пла-
не вторым пунктом — вооб-
ще не решен, притом что это 
потенциально самые круп-
ные антикризисные расхо-
ды 2016 года.

Подавляющее большин-
ство из 96 условно одобрен-
ных на уровне Минэкономи-
ки пунктов плана-2016 фор-
мально не требуют прямо-
го бюджетного финансиро-
вания (отдельно стоит отме-
тить отсутствие там, в отли-
чие от плана-2015, крупных 
инициатив по поддержке 
строительной отрасли) — 
однако, как в случае с бло-
ком поддержки предпри-
нимательства, идеи Белого 
дома могут сильно повли-
ять на расходы региональ-

ных и муниципальных бюд-
жетов. Значительная часть 
крупных инициатив — как 
приватизация в 2016 году 
(не только крупных госак-
тивов в виде акций, но и фе-
деральной недвижимости), 
реформы в сфере правоох-
ранительной деятельности 
и судебной системы, каса-
ющиеся предприниматель-
ской тематики,— обнародо-
вались ранее, а их перспек-
тивы неочевидны. Наиболее 
ярким регуляторным пред-
ложением Минэкономики 
в плане является идея физи-
ческого ограничения числа 
проверок: 5 тыс. в год для фе-
дерального надзора, 200 — 
для регионального и 50 — 
для муниципального, а так-
же мораторий на проверки 
для новых промпредприя-
тий. В целом блок дерегули-
рования расписан Минэко-
номики достаточно подроб-
но, и это преимущественно 
развитие идей антикризис-
ного плана-2015.

Проект плана, в отличие 
от 2015 года, почти не пред-
полагает действий по сни-
жению налоговой нагруз-
ки — Минэкономики огра-
ничивается идеей заморажи-
вания ставок водных плате-
жей (см. материал на стр. 9), 
нулевого НДС в авиаперевоз-
ках, ряда мер по налоговой 
поддержке малого бизнеса. 
Довольно крупные предло-
жения Минэнерго в нефтя-
ной сфере (см. материал на 
стр. 9) и в сфере энергетики 
в план не включены — судя 
по всему, напрямую инициа-
тивы, существенно снижаю-
щие доходы бюджета, в план 
априори не вошли.

экономическая 
политика — с2

Министр экономики 
Алексей Улюкаев пока 
оставил за границами 
антикризисного пла-
на на 2016 год наибо-
лее агрессивные со-
циальные инициативы 
ведомств  

ЕС ступил на жидкую почву
Европейская стратегия замещения российского газа 
оказалась недостаточно просчитанной

”Ъ“ ознакомился с подготовленной Ев-
рокомиссией стратегией по сжижен-
ному природному газу (СПГ), на кото-
рый Брюссель делает основную ставку 
в попытке уйти от газовой зависимости 
от России. С точки зрения Еврокомис-
сии, основные проблемы, которые нуж-
но решить,— это строительство инфра-
структуры, чтобы восточные члены ЕС 
получили доступ к СПГ, и рациональное 
использование газовых хранилищ. Во-
просы надежности СПГ как вида поста-
вок и экономической обоснованности 
его использования в стратегии не ста-
вятся. Между тем уже есть примеры 
 того, что СПГ для стран ЕС может ока-
заться дороже российского газа.

Еврокомиссия (ЕК) подготовила про-
ект стратегии по СПГ и газовым хранили-
щам, его публикация назначена на 10 фев-
раля вместе с пакетом изменений в законо-
дательство, о которых 

”
Ъ“ писал 26 янва-

ря. Как отмечается в стратегии, значитель-
ный рост предложения СПГ на мировом 
рынке в ближайшие годы (ЕК оценивает 
его в 50%) и, «как ожидается, более низкие 

цены представляют собой важную возмож-
ность для ЕС, особенно с точки зрения без-
опасности поставок». При этом восточные 
члены ЕС по-прежнему не имеют доступа 
к СПГ, «серьезно зависят от единственного 
поставщика (то есть России.— 

”
Ъ“) и уязви-

мы для перебоев в поставках». Таким обра-
зом, своей главной целью ЕК видит раз-
витие инфраструктуры — приемных тер-
миналов СПГ и газопроводов — чтобы ка-
ждая страна ЕС имела либо прямой доступ 
к СПГ, либо опосредованно через доступ 
к газовым хабам, на цену которых влияют 
поставки СПГ.

Газовые хранилища, по мнению ЕК, 
должны играть балансирующую роль при 
увеличенных поставках СПГ в Европу, что-
бы доставка регазифицированного газа 
вглубь континента стала технически и эко-
номически возможной. Брюссель предлага-
ет местным регуляторам пересмотреть ряд 
исключений из Третьего энергопакета (бы-
ли даны многим СПГ-терминалам), чтобы 
увеличить их загрузку.
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Алексей Чалый сделал  
еще один шаг к отставке
В «Единой России» считают, что она может не состояться

Алексей Чалый официально подал в от-
ставку с поста спикера заксобрания Се-
вастополя. Его заявление было оглаше-
но на вчерашнем заседании парламента. 
В администрации президента ”Ъ“ ска-
зали, что подача заявления еще не озна-
чает «рассмотрения дела по существу». 
В «Единой России» также предполага-
ют, что спикер «в итоге никуда не уйдет», 
и отмечают, что партия нуждается в Алек-
сее Чалом в преддверии выборов в Гос-
думу. Губернатор Сергей Меняйло, с ко-
торым спикер находится в перманентном 
конфликте, попросил господина Чалого 
не покидать свой пост. Заксобрание Се-
вастополя должно подтвердить отставку 
спикера постановлением. Вчера в парла-
менте не исключали, что к следующему 
заседанию «будет несколько проектов 
постановления» — либо за или против от-
ставки, либо просто принять к сведению.

Заявление об отставке спикера Алексея 
Чалого было зачитано депутатам главой ап-
парата заксобрания Севастополя Сергеем 
Градировским в конце заседания в разделе 

«разное». Он сказал, что заявление было за-
регистрировано еще 29 декабря. Как объяс-
нил 

”
Ъ“ вице-спикер Александр Кулагин, за-

явление спикера не нуждается в одобрении 
депутатов и в голосовании, однако полно-
мочия Алексея Чалого могут быть прекра-
щены только постановлением заксобрания. 
«На следующем заседании мы должны при-
нять постановление, в котором будет зафик-
сирован факт отставки спикера и, я думаю, 
назван и. о. председателя до выборов на эту 
должность»,— заявил он. Вице-спикер сооб-
щил, что следующее заседание парламента 
будет назначено, когда «накопится достаточ-
ное количество вопросов для сессии», и это 
вряд ли случится раньше 16 февраля.

Депутат Госдумы, глава межрегионально-
го координационного совета «Единой России» 
по Крыму и Севастополю Виктор Пинский от-
метил, что решение об отставке — «личное де-
ло Алексея Чалого»: «Если заксобрание при-
мет решение о его отставке, партия будет под-
бирать кандидатуры на это место».
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07  Водке просят 
добавить четверть 
Участники рынка  
предлагают поднять 
минимальную цену

07  Машиностроителей 
подтянули к бюджету 
Комбайнам и вагонам  
окажут новую господдержку

07  Auchan заводит 
ритейл в парк 
Сеть построит торгцентр 
на землях Coalco

08  АИЖК выстраивает кадры 
Топ-менеджмент агентства 
подвергся сокращению
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”Ъ“ ознакомился с последней версией  
нового законопроекта Минэкономики  
о банкротствах. Документ может попасть  
в Госдуму в феврале, а в ближайшие две 
недели — пройти согласование в прави-
тельстве. Планируется, что для стратеги-
ческих предприятий предусмотрят осо-
бую процедуру банкротства, крупным 
кредиторам дадут право требовать от ар-
битражных управляющих все документы  
и данные по сделкам, а процедуры финан-
сового оздоровления и наблюдения заме-
нит реструктуризация.

В феврале правительство может внести в 
Госдуму радикальные поправки к законода-
тельству о банкротстве, заявил вчера глава ко-
митета Госдумы по собственности Сергей Гав-
рилов. 

”
Ъ“ удалось ознакомиться с рабочей 

версией законопроекта. В этот понедельник 
его обсуждали у первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова, сообщил 

”
Ъ“ господин Гаври-

лов и подтвердил источник, знакомый с хо-
дом обсуждения.

Проект о санации предприятий, меняю-
щий законодательство о банкротстве, Мин-
экономики готовило с лета 2015 года в рам-
ках правительственной «дорожной карты». В 
нем предполагалось переформатировать про-
цедуры финансового оздоровления и внешне-
го управления предприятий, а также зафикси-
ровать специальный механизм банкротства 

стратегических предприятий. Документ дол-
жен был оказаться в Думе в осеннюю сессию, 
но встретил противодействие банков и круп-
ного бизнеса — им не понравилась невозмож-
ность контролировать процедуру реструкту-
ризации. В правительство проект попал в де-
кабре — и, как пояснили 

”
Ъ“ в Минэкономи-

ки, с того момента не менялся.
После ноябрьских дискуссий в проекте по-

явились нормы, обязывающие должника со-
гласовывать процедуру санации с кредитора-
ми и возлагающие санацию стратегических 
предприятий на «дочку» АСВ — банк «Россий-
ский капитал», который будет выступать в ка-
честве арбитражного управляющего (см. 

”
Ъ“ 

от 20 ноября 2015 года). Идею поддержива-
ют в Госдуме, рассказал 

”
Ъ“ Сергей Гаврилов. 

В министерстве не стали отвечать, действи-
тельно ли планируется поручить это именно 
«Российскому капиталу». Это будет «органи-
зация, соответствующая требованиям, уста-
новленным правительством», говорят в Мин-
экономики.

Актуальная версия проекта предполага-
ет, что он вступит в силу с 1 января 2017 года. 
Нынешние процедуры финансового оздоров-
ления и внешнего управления объединятся 
в процедуру реструктуризации. Применять-
ся она будет и для обычных, и для стратегиче-
ских предприятий и организаций (сейчас по-
следних больше 160). План реструктуризации 

задолженности должника-«стратега» будет ана-
лизировать профильное ведомство. При этом 
в плане не может быть предусмотрено увели-
чение капитала или конвертация долгов в ка-
питал без согласия должника, собрания его ак-
ционеров или учредителя. Также не будут при-
меняться условия о передаче акций стратеги-
ческого предприятия без согласия его собра-
ния кредиторов. Отдельные нормы перекочу-
ют из действующего законодательства: в ходе 
реструктуризации должник-«стратег» не смо-
жет отказаться от выполнения работ по гособо-
ронзаказу и отчуждать имущество, связанное с 
выполнением таких работ. При продаже стра-
тегического предприятия, обеспечивающего 
обороноспособность страны, преимуществен-
ное право покупки остается у РФ.

Еще одна новелла документа — норма о 
досудебной реструктуризации обязательств: 
такие соглашения будут вправе заключать 
должник, кредиторы и иные лица (сейчас в 
законе о банкротстве идет речь лишь о ре-
структуризации долгов гражданина). Отме-
чается, что должник обязан будет в разумный 
срок провести переговоры с кредитором. 
Планируется и ввести в процедуру банкрот-
ства отчет о финансовом состоянии должни-
ка — документ должен будет прилагаться к 
заявлению должника о реструктуризации и 
включать полный список кредиторов, иму-
щества и долгов. Сейчас такой отчет необя-

зателен, говорит консультант президентско-
го Исследовательского центра частного пра-
ва Олег Зайцев.

Кредиторы, в свою очередь, смогут блокиро-
вать план реструктуризации, предложенный 
должником, изучив его с помощью единого фе-
дерального реестра сведений о банкротстве. 
Также проект расширяет список сведений, ко-
торые отдельные кредиторы смогут требовать 
от арбитражных управляющих. Речь идет, в 
частности, о возможности «ознакомления с лю-
быми документами» и обязанности предостав-
лять информацию о сделках последних трех 
лет на сумму свыше 500 тыс. руб. (норма касает-
ся крупных кредиторов, у которых больше 25% 
и 10% объема требований третьей очереди).

В итоге регулирование будет направлено на 
то, чтобы «убрать перекос в сторону заемщика, 
провоцирующий на нарушения», говорит Сер-
гей Гаврилов. «Исчезла даже гипотетическая 
возможность предусмотреть в плане сохране-
ние управления бизнесом за прежним менед-
жментом, что лишает его и акционеров всяко-
го стимула инициировать дело о банкротстве 
на раннем этапе, без чего реабилитация невоз-
можна»,— считает Олег Зайцев. По словам го-
сподина Гаврилова, подготовка финальной 
версии может завершиться в ближайшие две 
недели — в тексте осталось много несогласо-
ванностей, которые предстоит устранить.

Софья Окунь, Евгения Крючкова

Минэкономики реструктурирует банкротства
Правительственные поправки могут попасть в Госдуму весной

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,7

процента составило сокращение кредитования физических лиц банками в 2015 году по 
сравнению с 2014 годом, свидетельствуют опубликованные вчера предварительные данные Банка 
России. В 2014 году кредитование домохозяйств выросло на 13,8%. На этом фоне вклады граждан в 
банках за 2015 год увеличились 25,2% (на 9,4% в 2014 году) — во многом благодаря валютной перео-
ценке (около 30% депозитов граждан составляет иностранная валюта). Напомним, чистое кредитова-
ние граждан банками (разница между выдачей новых кредитов и выплатами по долгам) стало отрица-
тельным еще в начале 2011 года, достигнув в конце 2015 года минус 11 трлн руб. (см. ”Ъ“ от 25 января).

Динамика банковского кредитования 
физлиц в 2015 году 
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ИНВЕСТИЦИИ

Предложение  
оборудования вернулось 
в прошлую пятилетку

Четвертый квартал 2015 года 
ознаменовался бурным падением 
инвестактивности, которая в тре-
тьем квартале демонстрировала 
уверенные признаки стабилизации, 
свидетельствует опубликованный 
вчера индекс ЦМАКП. Выводы 
исследования подтверждают оценку 
динамики капвложений, опублико-
ванную Росстатом в понедельник: 
их спад ускорился в декабре 2015 
года — до 8,7% (с 4,9% в ноя-
бре) — после нескольких месяцев 
устойчивого замедления.

Ежемесячная оценка инвестиций 
Росстата очень приблизительна — 
это признают и эксперты, и Мин-
экономики. Индекс ЦМАКП, в свою 
очередь, измеряет фактическое 
предложение инвестиционных 
товаров — он является средне-
взвешенным значением индексов 
производства и импорта машин и 
оборудования, электрооборудования, 
транспортных средств для внутренне-
го рынка (без легковых автомобилей 
за вычетом экспорта), а также пред-
ложения (производства и импорта 

за вычетом экспорта) стройматериа-
лов. «Росстат проводит исследование 
по разработке методики оценки 
помесячной динамики инвестиций 
на основе косвенных индикаторов, 
эта методика во многом будет схожа 
с той, которая использована при 
подготовке данной записки»,— отме-
чается в исследовании.

В 2015 году сводный индекс 
сократился на 21% после снижения 
на 5% в 2014 году. И если в октябре 
2015 года предложение инвестто-
варов в экономике уменьшилось 
на 2,2%, а в ноябре — на 4,4%, то 
в декабре оно обвалилось на 9,6% 
(месяц к месяцу со снятой сезонно-
стью), поставив новый антирекорд 
и достигнув показателей весны 
2010 года. Столь резкая посадка 
предложения инвесттоваров в конце 
года отражает волну девальвации 
рубля, начавшуюся летом 2015 года: 
инвестспрос реагирует на нее с лагом 
«до нескольких месяцев», отмечают 
авторы исследования. Другой фактор 
— рекордное с 2007 года снижение 
импорта инвесттоваров: он за 2015 
год упал более чем на треть. Способ-
ствует сжатию инвестиций и продол-
жающееся снижение активности в 
строительстве, что обусловило сниже-
ние выпуска стройматериалов на 11% 
за год, когда внутреннее производст-
во инвесттоваров снизилось на 7%. 
Учитывая новый виток девальвации 
рубля в декабре 2015-го — январе 
2016 года, очередного усиления 
спада инвестиций можно ожидать 
во втором квартале 2016 года.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
АКТИВНОСТИ В 2014–2015 ГОДАХ
(% К СООТВЕТСТВУЮЩЕМУ ПЕРИОДУ 
ПРЕДШЕСТВУЮЩЕГО ГОДА)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Около 50 млрд руб. на поддержку здравоохране-
ния, включенные в проект плана, целиком предлага-
ется найти не в антикризисных резервах Белого дома, 
а в средствах, сэкономленных на размере федераль-
ной дотации Федеральному фонду ОМС в 2016 году.

Значимых предложений по крупным «структур-
ным реформам», какой бы смысл в этот термин ни 
вкладывать, в проекте антикризисного плана нем-
ного — это кроме приватизации почти исключи-
тельно вопросы социальной сферы. Так, в документе 
зафиксирована необходимость в рамках плана обсу-
дить в июне 2016 года варианты индексации пенсий 
и ограничений выплат пенсий работающим пенси-
онерам с относительно большим доходом, в марте 
2016 года — вопрос о повышении требований к на-
значению досрочных пенсий, а в октябре — вопрос 
о «возможных сроках, границах и темпах повыше-
ния пенсионного возраста».

Наиболее крупные предложения внесены в про-
ект в соответствии с требованиями Ольги Голодец. Это 
помимо индексации пенсий в 2016 году на фактиче-
ский объем инфляции 2015 года (12,9%, цена вопроса 
— 286 млрд руб. с 1 апреля и 160 млрд руб. с 1 августа) 
и введение сроком на год выплат из материнского ка-
питала размером 5 тыс. руб. в месяц с июня 2016 года. 
Не попала в предварительно одобренные пункты пла-
на и самая громкая инициатива, исходящая от Мин-
труда,— ведомство Максима Топилина выступает с 
идеей обсуждения в 2016 году введения прогрессив-
ного подоходного налога на «сверхвысокие» заработ-
ки. Этому же ведомству принадлежит еще одна пока 
отвергнутая инициатива — «упорядочивание» уров-
ня оплаты топ-менеджмента госкомпаний и госкор-
пораций с направлением сэкономленных средств на 
оплату труда «наименее оплачиваемых работников», 
в этом же списке и новые ограничения зарплат руко-
водству ГУПов и МУПов через федеральный закон.

Отвергнутые предложения Минпромторга в 
основном являются отраслевыми и ориентированы 
на поддержку крупных игроков в машиностроении 
и РЖД. Неподдержанные инициативы Минэнерго 
более разнообразны: это, например, приватизация 
непрофильных активов госкомпаний, стимулиро-
вание отказа от неиспользуемых энергомощностей. 
Впрочем, не включена в проект плана и вполне здра-
вая идея ведомства Александра Новака по директив-
ному ограничению благотворительной деятельнос-
ти госкомпаний, как и идея Минсельхоза по компен-
сации агропроизводителям, имеющим валютные 
кредиты, потерь от девальвации рубля. Правитель-
ство пока готово обсуждать лишь поддержку физ-
лиц, имеющих ипотечные валютные кредиты и в си-
лу этого «находящихся в трудной жизненной ситуа-
ции»: правда, обсуждать этот вопрос Белый дом, со-
гласно проекту антикризисного плана, готов лишь 
через год, в декабре 2016 года.

Дмитрий Бутрин, Денис Скоробогатько, 
Анастасия Мануйлова, Олег Сапожков,  
Вадим Вислогузов

Разговоры 
в пользу 
беднейших

Белый дом решил переформа-
тировать признанную недоста-
точно эффективной систему 
поддержки инноваций. Далее 
работу институтов развития 
будет координировать специ-
ально создаваемый в прави-
тельстве проектный офис под 
кураторством вице-премьера 
РФ Аркадия Дворковича. Вче-
ра он не исключил того, что ряд 
действующих в этой сфере ор-
ганизаций (среди них «Росна-
но», РВК, «Сколково») после 
«уточнения мандатов и целей» 
могут быть ликвидированы 
или объединены.

«Было затрачено довольно 
много усилий, но система (под-
держки инноваций.— 

”
Ъ“) пока 

далека от совершенства»,— зая-
вил Дмитрий Медведев, откры-
вая вчера в Горках заседание экс-
пертного совета при правитель-
стве. По словам премьера, основ-
ными проблемами остаются низ-
кий уровень кооперации науки 
и частного бизнеса, недостаточ-
ный спрос на инновации и сла-
бая защита интеллектуальной 
собственности. Для их разреше-
ния «Открытое правительство» 
Михаила Абызова к заседанию 
предложило радикально пере-
смотреть структуру управления 
институтами развития, создав 
единую госкорпорацию. Одна-
ко эта мера Дмитрием Медведе-
вым поддержана не была, сооб-
щил по итогам мероприятия ви-
це-премьер Аркадий Дворкович. 
Взамен координировать рабо-
ту инновационных структур бу-
дет проектный офис при аппа-
рате правительства, курировать 
работу которого будет сам госпо-
дин Дворкович.

Одним из основных кандида-
тов на пост главы новой структу-
ры источники 

”
Ъ“ еще в конце 

прошлого года называли мини-
стра торговли Евразийской эко-
номической комиссии Андрея 
Слепнева (его мандат на этом 
посту истекает в конце января). 
«У нас много хороших кандида-
тур, и Андрей Слепнев — один 
из действительно очень силь-
ных профессионалов, он, конеч-
но, способен решать многие за-
дачи. Возможно, и эту, но пока 
решения нет»,— отметил Арка-

дий Дворкович, комментируя 
возможность такого назначения.

Созданием «надстройки» в ви-
де проектного офиса дело не ог-
раничится. «Мандаты, целевые 
установки, ключевые показатели 
эффективности» действующих 
инновационных структур — это 
«Роснано», РВК, Фонд поддер-
жки малых форм в научно-техни-
ческой сфере (Фонд Бортника), 
«ВЭБ Инновации», «Сколково» — 
будут уточнены, сообщил вице-
премьер, отметив, что не исклю-
чено «объединение или ликвида-
ции некоторых из них». Предло-
жения должны быть подготовле-
ны экспертами в ближайшие не-
дели. Решений по конкретным 
институтам пока нет, о жестком 
сокращении полномочий речь 
также не шла. В частности, на за-
седании обсуждались расшире-
ние географии работы «Сколко-
во» и возможность использова-
ния опыта «Роснано» для рабо-

ты в других отраслях («Пристав-
ка 

”
нано“, по сути, утратила свое 

значение»,— сказал 
”
Ъ“ один из 

участников встречи). По данным 

”
Ъ“, окончательные решения 

должны быть приняты на Сове-
те при президенте по модерниза-
ции экономики и инновацион-
ному развитию — его заседание 
состоится ориентировочно в се-
редине февраля.

Трансформация будет сопро-
вождаться появлением двух но-
вых организаций — Агентства 
по технологическому развитию, 
которое будет отвечать за под-
держку несырьевого экспорта, 
и проектного офиса по реализа-
ции Национальной технологи-
ческой инициативы на базе РВК. 
Обе создаются в соответствии с 
ранее принятыми решениями. 
Агентство в срок до 1 июля 2016 
года поручал образовать Влади-
мир Путин. Идея появления та-
кой структуры принадлежит гла-
ве «Деловой России» Алексею Ре-
пику, однако сам он возглавлять 
ее не будет, сказал 

”
Ъ“ источник 

в деловых кругах. По его сло-
вам, в качестве кандидатов рас-
сматриваются люди с практиче-
ским опытом работы по выходу 
на международные рынки. Пол-
номочия агентства будут огра-
ничены поддержкой трансфе-

ра технологий. «Как видят экс-
перты, это единственная задача 
агентства — это не должен быть 
институт с широким профилем 
деятельности»,— отметил вчера 
Аркадий Дворкович. По второй 
структуре — проектному офису 
на базе РВК (станет внутренним 
подразделением этой организа-
ции) Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжение еще в 2015 
году. Предполагается, что в пер-
спективе офис может стать неза-
висимой организацией, но дея-
тельность РВК тем не менее бу-
дет частично перепрофилирова-
на под новую задачу. Руководить 
офисом будет первый замести-
тель главы РВК Павел Булавин.

Глава Strategy Partners Group 
Александр Идрисов отмечает, 
что одной из основных проблем 
в инновационной сфере остает-
ся дублирование полномочий и 
их фрагментация. Поэтому по-
явление единого координирую-
щего офиса обоснованно, пола-
гает эксперт. Фундаментальной 
проблемой, по его словам, явля-
ется то, что крупные компании 
не спешат вкладываться в ин-
новации: по доле инвестиций в 
НИОКР РФ отстает от развитых 
стран в семь-десять раз, от разви-
вающихся — в два-три раза.

Татьяна Едовина

Инновации переедут в новый офис
Правительство меняет схему управления институтами развития

Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев  
не поддержал  идею  
экспертов «Открытого  
правительства» Михаила 
Абызова (второй слева)  
о создании единой госкор-
порации инноваций   
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новости

Вчера президент России Влади
мир Путин встретился с члена
ми своего совета по противо
действию коррупции, где глава 
президиума этого совета Сер
гей Иванов изложил несколь
ко предложений, претендующих 
на радикальность. Специаль
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ очень рассчитыва
ет, что на этом противодействие 
коррупции не закончится, и до
бавляет, что глава президент
ской администрации, кроме то
го, назвал ахинеей и галиматьей 
новый фильм ВВС про коррумпи
рованность Владимира Путина, 
а отвечая на вопрос про Рамза
на Кадырова, сказал, что у адми
нистрации президента вопросов 
к нему нет.

Название президентского сове-
та говорит о многом. Сразу понятно, 
что речь идет не о борьбе с коррупци-
ей, а только о противодействии ей. То 
есть ясно, что победить коррупцию 
члены этого совета не в состоянии. 
Достаточно и того, что они рассчиты-
вают хотя бы противодействовать ее 
бурному натиску.

Владимир Путин, впрочем, был 
настроен оптимистично. По его мне-
нию, существующее антикорруп-
ционное законодательство отвечает 
всем мировым стандартам.

Только за девять месяцев 2015 го-
да по уголовным делам о коррупции 
осуждено свыше 8800 человек. Почти 
11 тыс. должностных лиц привлече-
ны к дисциплинарной ответственно-
сти за нарушение антикоррупцион-
ных стандартов.

Более того, в конце прошлого го-
да Владимир Путин подписал указ, 
в соответствии с которым можно ис-
кать и находить информацию «о лич-
ной заинтересованности служаще-
го» и привлекать «к ответственности 
нарушителей вплоть до увольнения 
в связи с утратой доверия».

Так что теперь, если мэра города 
увольняют в связи с утратой доверия, 
то всем должно быть наверняка по-
нятно, чем тот это заслужил.

— И вопрос,— продолжил Влади-
мир Путин,— не в том, чтобы с сегод-
ня на завтра добиться ярких каких-то 
побед на этом поприще — наверное, 
это сложная задача, может быть, даже 
труднодостижимая.

Это он, видимо, хорошо понял по-
сле истории с бывшим министром 
обороны Анатолием Сердюковым.

— Но если мы остановимся,— ого-
ворился Владимир Путин,— будет ху-
же. Двигаться нужно только вперед. 
Еще раз подчеркну: ответственность 
за снижение уровня коррупции на 
территориях несут главы субъектов 
федерации.

Только один вопрос: а, например, 
ответственность за главу субъекта фе-
дерации должен нести он сам, гла-
ва субъекта? Ведь он тоже работает 
на территории. И если не он, то кто 
же? Владимир Путин одной фразой 
снял такую ответственность и с себя, 
и с членов своего совета. И если гла-
ва субъекта решился стать коррумпи-
рованным, то кто его должен остано-
вить? И понятно, что если глава реги-
она уже коррумпирован, то и на тер-
ритории региона коррупция будет не 
снижаться, а наоборот.

Владимир Путин предложил со-
вершенствовать, то есть делать все 
более изощренным, механизм изъя-
тия и обращения в доход государства 
имущества, которое «приобретено на 
незаконные или сомнительные день-
ги. В том числе… следует возвращать 
активы, нелегально или незаконно 
выведенные в другие юрисдикции».

Таким образом, в теоретическом 
плане противодействие коррупции 
и правда нарастает.

После этого Владимир Путин сде-
лал смелое признание. Оно способ-
но дезавуировать любые успехи в де-
ле противостояния коррупции, в том 
числе и чисто теоретические:

— Важный вопрос — компенсация 
ущерба, причиненного коррупционе-
рами,— сказал президент.— По стати-
стике, из 15,5 млрд руб., подлежащих 
взысканию по делам о коррупции, 
в прошлом году удалось вернуть толь-
ко 588 млн руб. Согласитесь, это очень 
скромная сумма!

Члены совета согласились в еди-
ном порыве. То есть для них это вооб-
ще не деньги.

Идеи Владимира Путина для чле-
нов совета разрабатывал глава пре-
зидентской администрации Сергей 
Иванов. Он рассказал, что госслужа-
щие за последнее время сильно из-
менились. Так, «от самих госслужа-
щих поступило более 5,5 тыс. уведом-
лений о попытках склонить их к кор-
рупции или даче взятки».

Он не сказал, сколько попыток 
оказались успешными. Но очевид-
но, что все, о которых госслужащие 
не уведомили правоохранительные 
органы (эх, вот бы какую статистику-
то иметь…).

Возбуждены 2863 уголовных дела 
и осуждены 1700 человек. Суды рас-
сматривают иски, посвященные изъ-
ятию имущества, на 122 млн руб. (то 
есть это, грубо говоря, одна хорошая 
взятка более или менее федерально-
го уровня, выданная не скупердяем, 
а человеком, который отдает себе от-
чет в том, что надо решить какую-то 
федеральную проблему).

— Продолжается борьба и с та-
ким постыдным явлением, как от-
каты при муниципальных и госу-
дарственных закупках! Достижения 
здесь, надо прямо сказать, пока очень 
скромные,— потупился Сергей Ива-
нов в свои бумаги,— поэтому работу 
уполномоченным органам необходи-
мо форсировать…

— Кстати,— отметил Сергей Ива-
нов,— в прошлом году в Крыму впер-
вые была проведена декларацион-
ная кампания, она прошла органи-
зованно (хочется верить, что орга-
низованная преступность в Крыму 
не помогала организовать этот про-
цесс.— А. К.)…

Выходит, до сих пор крымские чи-
новники не утруждали себя даже раз-
думьями о подаче деклараций.

Тут выяснилось, что уже существу-
ет, хотя, судя по всему, еще не утвер-
жден, национальный план противо-
действия коррупции на 2016–2017 го-
ды. По крайней мере, Сергей Иванов 
выдвигал один за другим пункты это-
го плана как дискуссионные.

Так, предстоит усилить работу по 
пресечению конфликта интересов 
чиновника. Серьезной мерой долж-
на стать также «неотвратимость иму-
щественного наказания коррупцио-
неров».

— Речь идет,— пояснил Сергей 
Иванов,— о таком имуществе, в от-
ношении которого возникают сом-
нения в законности приобретения 
с учетом доходов должностного лица. 
В случае если будет установлено суще-
ственное расхождение между дохо-
дами и расходами в период нахожде-
ния лица на госслужбе, его увольне-
ние не может служить препятствием 
для обращения в суд с исками о воз-
мещении ущерба (от его деятельнос-
ти.— А. К.).

Интересно бы посмотреть хотя 
бы на один такой иск, а главное — на 
адвоката, который возьмется высту-
пать на стороне истца. Ведь вряд ли 
кому-то из адвокатов захочется запи-
сывать себе в пассив заведомо про-
игрышное дело (если, конечно, суд 
отчего-то захочет быть беспристраст-
ным). Ведь любая улика в деле сличе-
ния доходов и расходов чиновника 
будет косвенной. А в «Спортлото» он 
не мог выиграть, если что? Я уж не 
говорю, поставить в букмекерской 
конторе на проигрыш «Челси» в его 
нынешнем состоянии — и, увы, га-
рантированно выиграть, хоть даже 
и немного…

Дальше было интересней. Сергей 
Иванов рассказал, что совет предла-
гает «рассмотреть вопрос о введе-
нии отдельного состава преступле-
ния, устанавливающего ответствен-
ность за дачу или получение взятки 
в сумме до 10 тыс. руб.». В качестве 
наказания за такие правонаруше-
ния «мы считаем, что можно устано-
вить штрафы и исполнительные ра-
боты, а расследование таких престу-
плений проводить в форме дозна-
ния с определением их подсудности 
мировыми судьями».

Действительно, нет смысла воз-
иться с мелкими взятками, логич-
ней поручить такие дела мировым 

судьям (правда, есть риск подверг-
нуть их опасности коррумпирова-
ния со стороны уже коррумпиро-
ванных…).

На самом деле это было логичное 
и наконец-то новое предложение.

И прозвучало еще одно новое.
— Мы все знаем, что нередки слу-

чаи уклонения от уголовной ответ-
ственности путем передачи взяток 
третьим лицам, формально не свя-
занным с взяткополучателем. Или, 
наоборот, когда само злоупотребле-
ние властью происходит в пользу 
лиц, формально никак не связан-
ных с лицом, дающим взятку. Вы 
понимаете, о чем идет речь?! — ув-
лекся Сергей Иванов.— Когда по-
тенциальный взяткополучатель го-
ворит: мне ничего не надо, вот ему 
что-нибудь отнеси! А этот оно, она 
или он (глава администрации не 
мог сдержать брезгливости к таким 
людям, тем более что говорил без 
бумажки.— А. К.) формально ни-
какого отношения к должностному 
лицу не имеют!

И Сергей Иванов предложил при-
влекать к ответственности тех чи-

новников, в чью пользу действуют 
третьи лица, то есть, скорее всего, во-
обще незнакомые чиновникам лю-
ди (ведь вряд ли эти третьи лица за-
хотят афишировать свою связь с ко-
нечным, так сказать, бенефициаром. 
А доказать такую связь будет затруд-
нительно. Если, конечно, у третье-
го лица и чиновника одновременно 
вдруг не возникнет обоюдного жела-
ния помочь следствию).

Тем не менее это все-таки были уже 
и в самом деле новые предложения, 
и теперь интересно будет послушать 
Сергея Иванова на следующем заседа-
нии: а вдруг и правда удастся приду-
мать и реализовать что-то такое...

Потому что все-таки хотелось бы 
не противостоять коррупции, а побе-
ждать ее. Хотя бы время от времени.

Закрытая часть заседания продол-
жалась недолго: в конце концов, все 
новости были произнесены на от-
крытой, и без журналистов Владими-
ру Путину оставалось только провес-
ти ритуальную воспитательную рабо-
ту среди коллег.

Сергей Иванов, чтобы разъяснить, 
если кто чего не понял, подошел 
к журналистам и после совещания.

— Ну давайте! Чувствую, разорвете 
меня на части! — предвкушал он.

Но для начала его попросили про-
комментировать свежий фильм теле-
корпорации ВВС о коррумпирован-
ности российского президента.

— Ахинею и галиматью я не пони-
маю,— можно сказать, витиевато вы-
разился Сергей Иванов.

А как же еще, если не витиевато? 
Стоило только посмотреть на лица 
корреспондентов нескольких запад-
ных информагентств, которым те-
перь предстояло каким-то способом 
перевести эти два слова на англий-
ский, чтобы обязательно согласиться: 
именно витиевато.

Глава президентской администра-
ции жестко высказался по поводу та-
кого «владельца банка, финансового 
деятеля, который… сознательно об-
анкротил свой банк и вывел активы 
за границу»:

— Мне кажется, вполне обосно-
ванно и естественно запрещать ему 
работать в банковской сфере…— Сер-
гей Иванов подумал и закончил вдруг 
чуть более миролюбиво: — Хотя бы 
лет десять.

Причем без права переписки.
Сергея Иванова не смущает, что 

прием взятки третьим лицом имен-

но для такого-то чиновника дока-
зать будет очень трудно:

— Нет ничего тайного, рано 
или поздно все становится явным, 
хоть доказать аффилированность 
в судебном порядке очень и очень 
сложно. Других способов, кроме 
как использовать все возможности 
права и оперативно-разыскной де-
ятельности, я не вижу, потому что 
все равно это надо доказывать… Но 
ведь сейчас никаких вообще огра-
ничений на этот счет!.. При такой 
схеме!.. Не существует!

Он добавил, что тем не менее это 
решение коллективное, одобрено 
президентом, и несмотря на то, что 
«правоохранители от таких новаций 
отказываются», им придется теперь 
этими делами заниматься.

Тут его некстати спросили, как 
он относится к последним выска-
зываниям Рамзана Кадырова. Впро-
чем, Сергей Иванов, надо отдать 
ему должное, взял на себя труд отве-
тить (а ведь это действительно был 
труд, просто даже ноша какая-то не-
подъемная):

— Что касается деятельности гла-
вы Чеченской республики, она в ад-
министрации президента не вызыва-
ет никаких вопросов.

Так Сергей Иванов решил разде-
лить ответственность за все, что гово-
рил глава Чечни.

Ну и теперь про отношение главы 
администрации к фильму «Чайка» не 
могли не спросить, тем более что ге-
неральный прокурор присутствовал 
на заседании о противодействии кор-
рупции и даже читал, по информа-
ции 

”
Ъ“, в закрытой части доклад (не 

Алексея Навального, конечно, а свой 
собственный).

— Ничего там… По крайней мере 
на мой взгляд… Никаких фактов, об-
виняющих генпрокурора в наруше-
нии каких-то законов… именно ген-
прокурора, подчеркиваю!.. я не на-
шел,— произнес Сергей Иванов.

То есть за отца он готов был от-
вечать. А за сына, судя по всему, нет. 
И это — интересное направление 
мысли, к примеру, для следствия.

А пока получается, что не только 
сын за отца не отвечает, но и тем бо-
лее отец за сына.

— Не стоит выеденного яйца! — 
вдруг не удержавшись, добавил все-
таки Сергей Иванов.

И это тоже теперь предстояло пе-
ревести.

Противодеятели нашего времени
Как в Кремле пытались бороться с коррупцией

Его поздравляет первый заместитель председателя 
 Госдумы Александр Жуков:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Не будет преувели-
чением сказать, что вы ежедневно самым тщательным 
образом погружаетесь в рассматриваемые вопросы воз-
главляемого вами комитета Госдумы по вопросам соб-

ственности, каждый раз стараясь найти баланс интере-
сов граждан, бизнеса и государства. Вы известны колле-
гам как человек неравнодушный, позитивный, всегда 
готовый помочь. От всей души поздравляю вас с юбиле-
ем. Желаю вам доброго здоровья, долголетия и удачи во 
всех начинаниях.

Сегодня исполняется 50 лет председателю комитета Госдумы 
по вопросам собственности 
Сергею Гаврилову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Путин в начале  
заседания одобрительно  
отзывался о своих мерах 
по противодействию коррупции

контекст  

Владимир Путин 
одобрил  
ульяновскую реформу

Как стало известно ”Ъ“, президент Владимир 
Путин подписал поручение ульяновскому гу-
бернатору Сергею Морозову, Агентству стра-
тегических инициатив (АСИ) и помощнику пре-
зидента Андрею Белоусову разработать кон-
цепцию и «дорожную карту» реформирования 
муниципального и государственного управле-

ния в регионе. Ульяновская область определе-
на в качестве пилотной для реализации проек-
та, чтобы затем внедрить его на всей террито-
рии страны. Об этом ”Ъ“ сообщил заместитель 
председателя правительства области Олег Ас-
мус, отметив, что «дорожную карту» необходи-
мо подготовить до 15 апреля. Проект, по его 
словам, будет разделен на три составляющих: 
муниципальный уровень, региональный уро-
вень и уровень взаимоотношений региона 
с федеральными структурами, находящимися 
на его территории. По словам вице-премьера, 
на муниципальном уровне возможны как слия-
ния некоторых муниципалитетов, так и приме-
нение принципа агломераций. Однако гаран-
тий, что реформа даст экономию бюджетных 
средств, он не дает, отмечая, что главное — 
«эффективность управления». На уровне взаи-
моотношений с федеральными органами 

основное направление реформирования — 
введение системы риск-ориентированной мо-
дели, чем уже сейчас занимается правительст-
во региона. На первом этапе предстоит анализ 
взаимоотношений граждан и администраций, 
а также органов управления между собой, ко-
торый будет проводиться с приглашением экс-
пертов и консалтинговых компаний (в качестве 
партнера уже определена Boston Consulting 
Group). Руководить процессом реформирова-
ния будет Центр управления реформами. По 
словам господина Асмуса, «до конца года уже 
предстоит апробировать проект и дать первые 
результаты». Напомним, 14 января на заседа-
нии наблюдательного совета АСИ Сергей Мо-
розов попросил у президента разрешение на 
«проработку проекта, связанного с изменени-
ем системы управления регионов». Сергей 
Титов, Ульяновск
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Депутат заксобрания, се-
кретарь севастопольской ор-
ганизации «Единой России» 
Борис Колесников (сторон-
ник губернатора) сказал 

”
Ъ“, 

что рассчитывает на то, что 
новый спикер наладит взаи-
моотношения парламента с 
исполнительной властью го-
рода. В то же время он счита-
ет, что делать прогнозы о том, 
кто сменит Алексея Чалого 
на посту спикера, пока ра-
но. «Я еще раз проштудирую 
регламент. После его (Алек-
сея Чалого.— 

”
Ъ“) заявления 

должно быть голосование де-
путатов. Но у нас там не сов-
сем понятно прописано — 
либо за или против отставки, 
либо просто принять к сведе-
нию. Поэтому, возможно, он 
в итоге никуда не уйдет»,— 
предположил единоросс.

Возможность того, что 
спикер останется на посту, 
не исключают и в его окру-
жении. Помощник Алексея 
Чалого Алексей Филимонов 
сказал 

”
Ъ“, что у депутатов 

разные подходы к трактов-
ке регламента. «У парламен-
тариев есть время до следую-
щего заседания обсудить этот 
вопрос на фракциях и в про-
фильных комитетах. Возмож-
но, на следующем заседании 
будет несколько проектов по-
становления, предложенных 
разными депутатами»,— ска-
зал он. Источник 

”
Ъ“ в адми-

нистрации президента ска-
зал, что заявление об отстав-
ке было подано в конце дека-
бря, и в любом случае бюро-
кратическая процедура тре-
бовала его оглашения на за-
седании заксобрания, но это 

не значит рассмотрения де-
ла по существу. Глава ФоРГО 
Константин Костин считает, 
что «эмоциональный стиль» 
Алексея Чалого мешает кон-
структивному системному 
управлению регионом, что 
сказывается и на рейтинге 
города в целом (см. материал 
на этой стр.). Он, как «талан-
тливый политик, который 
пользуется поддержкой горо-
жан», по мнению господина 
Костина, «в будущем должен 

воздержаться от эмоций и 
действовать исходя из поли-
тической целесообразности 
и интересов избирателей».

Сергей Меняйло заявил, 
что удивлен решением Алек-
сея Чалого, а его предново-
годнее заявление об отставке 
считал «эмоциональным». По 
словам губернатора, «автори-
тет и энергия» господина Ча-
лого нужны городу и «тыся-
чам его единомышленников» 
в партии «Единая Россия». Он 
попросил спикера «остаться 
в строю» и «включиться в спо-
койную конструктивную ра-
боту». То, что партия власти 
нуждается в Алексее Чалом, 
особенно в преддверии дум-
ских выборов (пройдут в сен-
тябре), не скрывают и в ру-
ководстве «Единой России». 
«Таким ресурсом, как Алек-
сей Чалый, разбрасываться 
нельзя. Ему доверяют изби-
ратели, Чалый очень успеш-
но возглавлял список пар-
тии на выборах в заксобра-
ние»,— сказал 

”
Ъ“ высокопо-

ставленный партиец.
Несмотря на примири-

тельные заявления губер-
натора, вчера состоялся оче-
редной раунд борьбы меж-
ду ним и спикером. Открыть 
заседание заксобрания дол-
жен был отчет Сергея Ме-
няйло о работе за год, одна-
ко глава города на него не 
явился, а спикеру направил 
письмо, в котором попросил 
внести в регламент заксобра-

ния раздел об отчете губер-
натора. «В уставе не пропи-
сано, представляется отчет 
лично или назначенным ли-
цом. Я готов представить от-
чет лично. Но для того чтобы 
все было в рамках законода-
тельства, необходим регла-
мент»,— сказал 

”
Ъ“ Сергей 

Меняйло. Он напомнил, что 
подал письменный отчет в 
заксобрание 15 декабря и с 
тех пор ждет от депутатов во-
просов, чтобы подготовить 
на них ответы. Также госпо-
дин Меняйло хочет, чтобы с 
ним согласовали дату отчета.

Алексей Чалый в свою оче-
редь сказал, что губернатора 
дважды письмами предупре-
ждали о необходимости отче-
та 26 января, но ответ губер-
натора был получен «за 10 
минут до начала заседания», 
что оценено спикером «край-
не негативно». «Еще в сентя-
бре депутаты направили Сер-
гею Меняйло запрос, в кото-
ром предложили отчитать-
ся за полтора года работы на 
должности губернатора, все 
эти месяцы у него вопросов 
к регламенту и форме отче-
та не было»,— сказал 

”
Ъ“ гла-

ва комитета по законотворче-
ству Виктор Посметный. Он 
подчеркнул, что процедура 
отчета главы прописана в ре-
гламенте четко и полно.

Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Андрей Перцев,  
Ирина Нагорных

Алексей Чалый  
сделал еще один шаг к отставке

Еще один экс-руководитель 
упраздненного главного управ-
ления МВД по Северо-Западно-
му федеральному округу (ГУ МВД 
РФ по СЗФО) оказался под след-
ствием. Экс-начальника окруж-
ной полиции Александра Мона-
стыршина СКР обвинил в крупном 
мошенничестве. Полковник Мо-
настыршин был задержан нака-
нуне рассмотрения Басманным 
судом Москвы ходатайства след-
ствия о продлении срока ареста 
бывшего начальника ГУ МВД по 
СЗФО генерал-майора полиции 
Виталия Быкова. По делу генера-
ла, обвиняемого в растрате бюд-
жетных средств, господин Мона-
стыршин проходит свидетелем.

Как сообщили в СКР, факт мошен-
нических действий с имуществом од-
ного из петербургских ООО в Санкт-
Петербурге был выявлен «в рамках 
уголовного дела в отношении быв-
ших должностных лиц ГУ МВД РФ 
по СЗФО». По версии следствия, быв-
ший заместитель начальника глав-
ка—начальник полиции Александр 
Монастыршин «совместно с другими 
должностными лицами подготовил 
документацию, с помощью которой 
пытался похитить квартиры в ново-
стройках Санкт-Петербурга на сумму 
более 100 миллионов рублей». В след-
ственном ведомстве пока не уточня-
ют детали якобы имевшей место афе-
ры. По данным 

”
Ъ“, экс-начальника 

полиции задержали 25 января в его 
петербургской квартире, и в тот же 
день он был перевезен в Москву. При-
чем операцию по задержанию пол-
ковника разрабатывали и проводи-
ли столичные силовики, без привле-
чения местных коллег. Как сообщил 
СКР, Александру Монастыршину уже 
предъявлено обвинение в покуше-
нии на мошенничество в особо круп-
ном размере, совершенном с исполь-
зованием своего служебного положе-
ния (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). В 
ближайшее время следствие намере-

но ходатайствовать в Басманном рай-
суде об аресте экс-полицейского.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, господин Мо-

настыршин проходит свидетелем по 
нашумевшему уголовному делу о так 
называемых золотых парашютах в ГУ 
МВД по Северо-Западному федераль-
ному округу (СЗФО). Причем, по нео-
фициальным данным, господин Мо-
настыршин показаний против свое-
го бывшего шефа генерал-майора по-
лиции Виталия Быкова.так и не дал. 
Напомним, по версии СКР, в ходе рас-
формирования этого главка его руко-
водство раздало в качестве премий из-
бранным сотрудникам 19,1 млн руб., 
остававшиеся на счетах управления. 
Суммы финансового поощрения ко-
лебались от 100 тыс. до 750 тыс. руб., 
причем деньги достались в основном 
руководящему звену, «тыловикам», 
финансистам и некоторым сотруд-
ницам секретариата. И, как полагают 
следователи, приказы о премирова-
нии «за отличную службу, выдающие-
ся успехи в разыскной деятельности и 
выполнение особо ответственных за-
даний» были подписаны генерал-май-
ором полиции Виталием Быковым 
«задним числом», когда формально 
подразделение уже было упразднено.

Генерал Быков решением Бас-
манного суда был арестован. В СКР 
его дело практически не комменти-
руют. В то же время адвокат генера-
ла Роман Александров утверждает, 
что с момента помещения под стра-
жу с его подзащитным никакие след-
ственные действия не производят-
ся. Защитники господина Быкова 
не имеют информации о задержа-
нии господина Монастыршина ли-
бо о каких-то фактах, связывающих 
дела бывших руководителей ГУ МВД 
по СЗФО. Кстати, как сообщил защит-
ник, сегодня, 27 января, Басманный 
суд должен рассмотреть ходатайство 
следствия о продлении срока содер-
жания под стражей генерала Быкова.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Госдума одобрила в первом чте-
нии законопроект, согласно ко-
торому на выборах всех уровней 
партии не смогут использовать 
в агитационных целях фото- или 
видеообраз того человека, кото-
рый не выдвинут ею в качестве 
кандидата, а цитировать смогут 
лишь с его согласия. Авторы про-
екта из фракции ЛДПР удивились, 
что единороссы вдруг приняли 
предложения оппозиции, но не 
придали значения тому, что ком-
мунисты проголосовали против.

Законопроект фракции ЛДПР 
уточняет правила предвыборной 
агитации на выборах всех уров-
ней: от муниципальных до прези-
дентских. Идея проекта в том, что-
бы «остановить порочную практи-
ку, когда отдельные кандидаты или 
партии прячутся за спины извест-
ных лиц», пояснил зампред фрак-
ции ЛДПР, глава думского комитета 
по делам общественных объедине-
ний Ярослав Нилов. По его словам, 
эти кандидаты и партии используют 
в предвыборной агитации фото и ви-
деозаписи «и президента, и премье-
ра, и спортсмена, и певицы, которые 
своим авторитетом привлекают до-
полнительные голоса».

Сейчас фото и видео первых лиц 
государства и известных людей мож-
но использовать в агитации только 
с их письменного согласия. ЛДПР 
предлагает почти полностью запре-
тить эту практику. Теперь фото или 
видео таких людей партия сможет 
использовать только в том случае, 
если они запечатлены среди канди-
датов этой партии, которые, в свою 
очередь, «находятся среди неопреде-
ленного круга лиц». К примеру, фото-
графии и видеоролики, сделанные 
во время концерта известной груп-
пы или артиста в поддержку пар-
тии, организация сможет использо-
вать на выборах. Во всех иных случа-
ях ЛДПР предлагает разрешить лишь 
цитирование известных людей — 
причем также с письменного согла-
сия. Если же в агитации участвует 
«лицо, замещающее государствен-
ные или выборные муниципальные 
должности», в цитате не должно быть 
оценки партии или кандидата. А вот 
согласия от доверенных лиц канди-
датов не требуется. То есть по-преж-
нему законными будут видеороли-
ки, похожие на тот, что в 2012 году 
на президентских выборах в поддер-

жку кандидата Владимира Путина за-
писала актриса Чулпан Хаматова, бу-
дучи его доверенным лицом. 

Думский комитет по конституци-
онному законодательству рекомен-
довал палате одобрить законопро-
ект в первом чтении, сообщил вчера 
член комитета Владимир Поневеж-
ский («Единая Россия»). «Не лишаем 
ли мы этим ограничением каждого 
гражданина неотъемлемого права 
участвовать в агитации за и против?» 
— спросил у него зампред комитета 
от ЛДПР Сергей Иванов. Единоросс 
ответил отрицательно. «Почему вы 
соглашаетесь с предложениями оп-
позиции? Может, те, кого вы плани-
ровали использовать, просто уже не 
хотят, чтобы вы их использовали?» 
— поинтересовался господин Ива-
нов. И не получив ответа, высказал 
сомнения, что при установленном 
запрете губернаторы в свободное от 
работы время «будут стоять в одиноч-
ных пикетах и раздавать листовки с 
призывом поддержать 

”
Единую Рос-

сию“ или Дмитрий Медведев будет 
устраивать демонстрацию» в поддер-
жку своей партии. «Скорее всего, бу-
дет 

”
телефонное право“, угрозы, за-

пугивания, ваши излюбленные ме-
тоды»,— подытожил Сергей Иванов.

«Непонятно, на выборах регио-
нального уровня нам теперь нель-
зя будет использовать изображения 
и высказывания Зюганова, ЛДПР — 
Жириновского, 

”
Справедливой Рос-

сии“ — Миронова?» — встревожил-
ся депутат от КПРФ Владимир Федо-
ткин. «И Зюганова можно использо-
вать, и Жириновского и других заре-
гистрированных депутатов»,— пы-
тался успокоить коллегу Ярослав 
Нилов. Однако фракция КПРФ все 
равно голосовала против, потому 
что им законопроект фактически за-
прещает цитировать известных лич-
ностей советских времен. «Если Ле-
нина и Сталина, согласно Граждан-
скому кодексу, цитировать можно, 
то Гагарина и Брежнева — нельзя»,— 
пояснил позицию фракции депутат 
Госдумы, секретарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов. Не участвовали в голосова-
нии пятеро (из 238) единороссов, в 
том числе глава думского комитета 
по гражданскому и уголовному за-
конодательству Павел Крашенинни-
ков. Тем не менее проект одобрили 
341 депутат при необходимом ми-
нимуме в 226 голосов.

Виктор Хамраев

Сегодня Совет федерации рас-
смотрит заявление о досроч- 
ном сложении полномочий се-
натора Вячеслава Дерева, пред-
ставляющего в Верхней палате 
исполнительную власть Карачае-
во-Черкесии (КЧР). Источник ”Ъ“ 
в администрации КЧР считает, что 
господин Дерев «предпочел поли-
тике бизнес». Семья Деревых вла-
деет крупными активами в России 
и за рубежом. Сменить господина 
Дерева на посту сенатора может, 
по сведениям ”Ъ“, представитель 
другой влиятельной черкесской 
семьи Рауф Арашуков.

«Действительно, Вячеслав Дерев 
написал заявление об освобождении 
его от обязанностей сенатора»,— под-
твердили 

”
Ъ“ в администрации Кара-

чаево-Черкесии, уточнив, что заявле-
ние об отставке член СФ подал в кон-
це декабря прошлого года. В респу-
блике не сомневаются, что сегодня на 
пленарном заседании СФ удовлетво-
рит просьбу господина Дерева.

Господин Дерев был назначен в СФ 
в апреле 2011 года, его полномочия 
истекали в марте 2016 года. До этого 
в 2009 году депутаты трижды отвер-

гали кандидатуру Вячеслава Дерева 
на пост сенатора от парламента, что 
чуть не привело к межнационально-
му противостоянию. После этого кон-
фликта было принято решение, что 
парламент будет выдвигать сенатора 
от карачаевцев (около 50% депутатов), 
а глава республики — черкеса. В ито-
ге Вячеслав Дерев стал сенатором по 
представлению главы республики. 
Впрочем, по национальному призна-
ку республика раскололась еще в 1999 
году из-за спора по итогам выборов 
президента КЧР между бывшим глав-
комом сухопутных войск карачаев-
цем Владимиром Семеновым и стра-
шим братом сенатора Дерева мэром 
Черкесска Станиславом Деревым. Тог-
да при посредничестве федерального 
центра было заключено соглашение 
между конфликтующими сторонами, 
частью которого стали негласные пра-
вила: первым лицом в республике бу-
дет карачаевец (карачаевцы составля-
ют большинство населения КЧР), вто-
рым (премьером) — черкес.

Желание господина Дерева оста-
вить пост в СФ близкие к сенатору со-
беседники 

”
Ъ“ объяснили его жела-

нием «посвятить себя бизнесу». На 

бизнес-версии ухода господина Дере-
ва из политики в беседе с 

”
Ъ“ настаи-

вал и высокопоставленный источник 
в администрации КЧР. «Могу сказать 
точно, что с руководством республи-
ки у Вячеслава Дерева прекрасные от-
ношения, поэтому никто не мог его 
принудить к отставке. Это, скорее 
всего, решение, связанное с бизне-
сом»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Вячеслав Дерев является собст-
венником крупнейшего в регионе 
животноводческого комплекса «Ки-
ево-Жураки АПК» в Адыгее, а также 
предприятий по выпуску минераль-
ной воды. Кроме того, семья Деревых 
владеет в Черкесске заводом по вы-
пуску грузовых автомобилей. Основ-
ной владелец автозавода младший 
брат сенатора Хаджимурат Дерев так-
же добровольно сложил с себя полно-
мочия депутата парламента КЧР, объ-
яснив свое решение желанием «сос-
редоточиться на бизнесе». По некото-
рым данным, братья Деревы владеют 
также недвижимостью за рубежом, в 
частности крупным отелем в Лондо-
не. Напомним, после появления в за-
конодательстве запрета чиновникам 
и депутатам владеть зарубежными 

счетами и активами СФ покинул це-
лый ряд сенаторов: фигуранты спи-
ска Forbes Николай Ольшанский и 
Андрей Молчанов, Виталий Малкин, 
уличенный блогерами в незадекла-
рированной недвижимости в США и 
гражданстве Израиля, а также Борис 
Шпигель, который мотивировал свой 
уход избранием президентом между-
народной правозащитной организа-
ции «Мир без нацизма».

Источник в администрации КЧР 
не исключил, что господина Дерева 
на посту сенатора может заменить 
представитель другой весьма вли-
ятельной черкесской семьи Арашу-
ковых — Рауф Арашуков. Его отец 
Рауль Арашуков на протяжении бо-
лее 16 лет возглавлял крупные газо-
вые структуры в регионе — «Газпром 
межрегионгаз Ставрополь», «Ставро-
полькрайгаз», а с декабря 2011 го-
да является советником генераль-
ного директора ООО «Газпром меж-
регионгаз» по работе с территория-
ми Северо-Кавказского федерально-
го округа. Арашукова-младшего счи-
тают близким другом главы Чечни 
Рамзана Кадырова.

Муса Мурадов

Фонд развития гражданского  
общества (ФоРГО) сегодня под-
ведет итоги оценки эффективно-
сти губернаторов за 2015 год.  
По данным ”Ъ“, в нем отмечен 
рост эффективности восьми гу-
бернаторов; 11 региональных ли-
деров, напротив, стали гораздо 
хуже управлять своими террито-
риями, чем в 2014 году. В услови-
ях кризиса в топ-листе останутся 
только наиболее талантливые ан-
тикризисные управленцы, счита-
ют авторы рейтинга.

Первая тройка наиболее эффек-
тивных губернаторов изменилась 
по итогам года. Если ямало-ненец-
кий и калужский лидеры Дмитрий 
Кобылкин и Анатолий Артамонов 
сохранили первое и второе места 
в рейтинге, то на третью позицию 
с седьмой вырвался белгородский 
губернатор Евгений Савченко, обо-
гнав, татарстанского, кемеровско-
го, чеченского и тюменского глав. 
Это не самый сильный рост эффек-
тивности, который отметил ФоРГО, 
однако он заметен тем, что первая 
десятка проявляет стабильно вы-
сокие показатели. Впрочем, в буду-
щем квартальном рейтинге, скорее 
всего, уже будет учтена трагедия в 
белгородской больнице (врач нанес 
пациенту побои, в результате кото-
рых тот скончался), которая вскры-
ла серьезные проблемы в админис-
трировании системы здравоохране-
ния региона.

Передвижения лидеров в этом го-
ду остались в основном внутри пер-
вой десятки. Исключением стал гла-
ва Коми Вячеслав Гайзер, который из 
первой десятки эффективных губер-
наторов отправился прямо под арест 
по обвинению в превышении долж-
ностных полномочий. «Эффектив-
ный управленец, к сожалению, не 
означает одновременно порядочно-
го и даже законопослушного челове-
ка. Рейтинг не всегда может обнару-
жить это, хотя было бы хорошо, если 
бы главы регионов сочетали в се-
бе оба положительных качества»,— 
прокомментировал этот факт глава 
ФоРГО Константин Костин.

• Итоговый рейтинг эффективно-
сти губернаторов за 2015 год осно-
ван на обобщенных средневзвешен-
ных результатах четырех регуляр-
ных выпусков рейтинга, но не учи-
тывает период декабря-января 
2015–2016 годов. Основой рейтин-
га является оценка населением рабо-
ты губернаторов (социология), пони-
жающие коэффициенты — КОЛ-фак-
тор (соблюдение принципа «откры-
тость, легитимность, гласность», 
в том числе по данным медиа) и фак-
тор аффилированности (конфлик-
ты интересов, коррупция и т. д.).
Не будучи самыми эффектив-

ными, восемь губернаторов тем не 
менее в 2015 году самыми высоки-
ми темпами приближались к пер-
вой десятке. Лидером роста стал ро-
стовский губернатор Василий Голу-

бев (+18 пунктов). Он активно участ-
вовал в обеспечении продовольст-
венной безопасности, а население 
отметило его усилия в сфере ЖКХ, 
несмотря на приток беженцев с Ук-
раины и приграничные проблемы. 
Анатолий Дрозденко (+16) сумел 
превратить Ленобласть в регион-
донор и один из немногих избежал 
секвестра бюджета. Главы Калмы-
кии и Ставропольского края Алек-
сей Орлов и Владимир Владими-
ров (по +15) снизили долговую на-
грузку. Также в группу вошли ива-
новский и мурманский губернато-
ры Павел Каньков и Марина Ковтун 
(+13), камчатский — Виктор Илю-
хин (+12), главы Чувашии — Миха-
ил Игнатьев (+11) и Башкирии — Ру-
стэм Хамитов (+7).

Сильнее всего растеряли качест-
во управления 11 региональных ли-
деров. Для нижегородского и улья-
новского губернаторов Валерия 
Шанцева (–21) и Сергея Морозова 
(–16) значительную роль сыграли 
оба понижающих коэффициента. 
В Нижегородской области, как ука-
зывалось в предыдущих рейтингах, 
тлеет внутриэлитный конфликт, ко-
торый выражается и в кадровой по-
литике регионального отделения 
«Единой России», и в администра-
тивном давлении со стороны испол-
нительной власти на обществен-
ные структуры; заведены уголов-
ные дела на представителей окру-
жения губернатора. Схожая карти-

на в Ульяновской области. Впрочем, 
господин Морозов был приглашен 
на встречу с президентом Владими-
ром Путиным, после чего заявил о 
намерении баллотироваться на но-
вый срок. Остальные члены этой 
группы ухудшили показатели толь-
ко по одному коэффициенту. Рязан-
ской губернатор Олег Ковалев (–15) 
получил обвинение в превышении 
должностных полномочий из-за пе-
редачи земель Государственного 
музея-заповедника Сергея Есенина 
под застройку. Самарский губерна-
тор Николай Меркушкин (–9) пытал-
ся проигнорировать итоги прайме-
риз «Единой России».

По итогам годового рейтинга за-
метен разрыв в эффективности 
управления между Крымом (26-е ме-
сто) и Севастополем (48-е). Причиной 
столь низкой позиции Севастополя, 
по мнению экспертов ФоРГО, явля-
ется внутриэлитный конфликт, в ко-
тором виноваты все участвующие в 
нем стороны (см. материал на стр. 1).

По словам господина Костина, 
главным вызовом 2016 года, на кото-
рый приходятся выборы в Госдуму, 
на фоне кризиса для губернаторов 
станет экономическая ситуация. «В 
топ-листе останутся те, кто способен 
показать антикризисную эффектив-
ность, выполнение социальных обя-
зательств и не допустить спада про-
мышленного производства и сверх-
закредитованности»,— говорит он.

Ирина Нагорных

«Золотые парашюты» 
привели к квартирам  
в новостройках
Еще один экс-руководитель ГУ МВД  
по СЗФО попал под следствие

Госдума меняет  
образы на цитаты
Новые правила агитации приняты  
в первом чтении 

Сенатор от Карачаево-Черкесии  
предпочел политике бизнес
Вячеслав Дерев покидает свой пост досрочно

Вверх устремились антикризисные менеджеры
По итогам 2015 года ФоРГО отметил восьмерых перспективных губернаторов

с1

Алексей Чалый,  
хоть и написал заяв- 
ление об отставке,  
по всей видимости, 
останется спикером 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Американский суд на неопреде-
ленный срок приостановил первое 
разбирательство в рамках так на-
зываемого акта Магнитского — рас-
смотрение иска о конфискации иму-
щества группы компаний Prevezon 
Holdings, владельцем которой явля-
ется сын вице-президента РЖД гра-
жданин РФ Денис Кацыв. По версии 
прокуратуры, построенной на дан-
ных разыскиваемого Россией Уиль-
яма Браудера, господин Кацыв яко-
бы участвовал в отмывании денег, 
похищенных российскими чиновни-
ками. Представитель ответчика за-
явила ”Ъ“, что его пытаются лишить 
закрепленного законами США фун-
даментального права об использо-
вании адвоката по своему выбору.

Федеральный суд Южного округа 
штата Нью-Йорк должен был 27 янва-
ря провести отбор присяжных для рас-
смотрения гражданского дела, связан-
ного с конфискацией активов Дениса 
Кацыва, а уже 1 февраля начать слуша-
ния по существу. Предполагалось, что 
процесс, по итогам которого присяж-
ные должны были ответить на более 
чем сотню вопросов, составленных 
сторонами, займет около месяца. Од-
нако разбирательство было приоста-
новлено на неопределенный срок еще 
на стадии подготовки к нему.

Стоит отметить, что первоначально 
отбор заседателей планировали прове-
сти еще 6 января, однако этого не про-
изошло из-за жалобы, поданной пред-
ставителем Уильяма Браудера — гла-
вы фонда Hermitage Capital, выступа-
ющего заявителем и основным свиде-
телем по делу. Обратившись в суд, об-
винение потребовало отстранить от де-
ла защитников Дениса Кацыва — юри-
дическую фирму Baker & Hostetler и ее 
партнера Джона Москоу, многие годы 
проработавшего на руководящих по-
стах в прокуратуре, завоевавшего ре-
путацию бескомпромиссного борца с 
мафией, а с 2005 года ставшего адвока-
том. Отвод, который поддержало гособ-
винение в лице местной прокуратуры, 
был связан с тем, что господин Москоу 
в свое время непродолжительное вре-
мя защищал Hermitage Capital, полу-
чив за свои услуги $200 тыс. Представи-
тели фонда утверждают, что получен-
ную тогда информацию Джон Москоу 
может использовать на новом процес-
се уже для доказательства невиновно-
сти Дениса Кацыва.

Однако досточтимый судья Томас 
Гриеса, которому 85 лет, рассматривая 
жалобу фонда, не увидел в происходя-

щем возможного конфликта интересов 
и отказал в ее удовлетворении. «Если 
господин Браудер будет говорить прав-
ду, никаких проблем у него не возник-
нет»,— резюмировал старейший судья 
Нью-Йорка. Отметим, что Уильяма Бра-
удера в рамках досудебной подготовки 
несколько раз вызывали на допросы в 
Нью-Йорк, но глава Hermitage Capital в 
суде так и не появился.

Однако его фонд снова попытался до-
биться отстранения господина Москоу, 
используя уже в качестве довода выска-
зывание генпрокурора РФ Юрия Чайки 
о новом уголовном преследовании го-
сподина Браудера (речь идет о предна-
меренном банкротстве ООО «Дальняя 
степь», через которое, как считает след-
ствие, глава Hermitage в обход указа 
президента РФ незаконно приобретал 
акции «Газпрома»). Однако окружной 
судья отклонил и эту жалобу. Тогда ад-
вокаты фонда обратились в Апелляци-
онный суд второго округа США.

«Если настоящий суд придет к выво-
ду о том, что приказ судьи Гриесы не 
подлежит обжалованию, вынесение 
приказа высшей судебной инстанции 
будет оправданной мерой, посколь-
ку компания Hermitage будет лишена 
возможности другими способами по-
лучить эффективную судебную защиту 
и у нее не будет четкого и неоспарива-
емого права требовать вынесения су-
дебного приказа, что является разум-
ным в данных обстоятельствах»,— го-
ворится в заявлении помощника про-
курора Пола Монтелеони, выступив-
шего за отстранение адвоката Москоу.

Тройка судей апелляции в итоге ре-
шила сама разобраться с жалобой на 
защитника, а на период разбиратель-
ства — приостановить производство 
по иску в окружном суде. Таким обра-
зом, господин Браудер снова избежал 
допроса, на котором настаивали пред-
ставители ответчика.

«За последнее время мы привыкли 
к тому, что россияне не пользуются 
особой популярностью в Америке,— 
заявила 

”
Ъ“ представитель господина 

Кацыва Наталья Весельницкая,— но 
мы никак не могли ожидать, что нас 
попытаются лишить одного из фунда-
ментальных прав, закрепленных за-
конами США, а именно права пользо-
ваться услугами адвокатов по собст-
венному выбору».

Суд в Нью-Йорке — первый слу-
чай практического применения так 
называемого акта Магнитского. От-
ветчиками по нему являются кипр-
ская Prevezon Holdings, ее дочерние 

компании, а также зарегистрирован-
ная на Виргинских островах Ferencoi 
Investments и Kolevins, основным вла-
дельцем которых и является Денис Ка-
цыв, сын вице-президента РЖД по раз-
витию московского транспортного уз-
ла Петра Кацыва.

Как считает американская проку-
ратура, через Prevezon Holdings бы-
ла выведена часть из $230 млн, похи-
щенных из российского бюджета в 
2007 году под видом возмещения НДС. 
По версии американских правоохра-
нителей, в начале февраля 2008 года 
банк «Крайний Север» якобы перечи-
слил молдавским компаниям Bunicon-
Impex и Elenast-COM два транша на об-
щую сумму 250 млн руб. Уже на следу-
ющий день эти средства были конвер-
тированы и опять же двумя траншами 
— $410 тыс. и $447 тыс.— переведены 
на счет, открытый Prevezon Holdings в 
швейцарском банке UBS.

В 2009 году Prevezon была заре-
гистрирована в Нью-Йорке в качест-
ве иностранной корпорации и сра-
зу же после этого приобрела почти за 
$13 млн две квартиры на Нижнем Ман-
хэттене. Позже Денис Кацыв зареги-
стрировал в Нью-Йорке еще несколь-
ко компаний, которые должны были 
управлять купленной недвижимостью.

Прокуратура настаивает, что при 
приобретении этой недвижимости 
были использованы средства, полу-
ченные мошенническим путем, и тре-
бует ее конфискации. В свою очередь, 
Кацыв-младший уверяет, что прио-
брел Prevezon только в июне 2008 го-
да и соответственно ничего не знал о 
переводах якобы похищенных денег. 
Его адвокаты считают, что прокурату-
ра не смогла найти ни одной неоспо-
римой улики того, что недвижимость 
в США была куплена на криминаль-
ные средства.

При этом Наталья Весельницкая 
уверена: Уильям Браудер затягивает 
начало слушаний, опасаясь, что «про-
играет процесс, причем в суде, бес-
пристрастность которого он не смо-
жет поставить под сомнение». А пре-
цедентный вердикт, который в итоге 
вынесут присяжные, может быть ис-
пользован как против самого госпо-
дина Браудера, разыскиваемого за ма-
хинации с акциями «Газпрома» (заоч-
но он был приговорен в России к девя-
тилетнему сроку), так и против «зако-
на Магнитского».

Владислав Трифонов,  
Николай Сергеев;  
Лариса Саенко, Нью-Йорк

Первое дело по акту Магнитского  
терпит отлагательство
Адвоката российского бизнесмена  
пытаются отстранить от американского суда

СКР завершил расследование уголовного де-
ла в отношении пяти предполагаемых исполни-
телей убийства политика-оппозиционера Бо-
риса Немцова. Его организатором был признан 
человек, выполнявший в группе функции води-
теля-порученца и бесследно исчезнувший сра-
зу после совершения преступления. Заказчик 
убийства, как и его мотивы, остались неизвест-
ными для следствия.

Из материалов дела следует, что в организации 
убийства заочно обвиняется 27-летний Руслан Му-
худинов, о котором известно немногое. По наблюде-
ниям домработницы, убиравшей московские квар-
тиры обвиняемых, предполагаемый организатор 
имел в группе невысокий статус. Молодой человек, 
которого остальные называли Русиком, выполнял 
в коллективе функции порученца: развозил прия-
телей по их делам на их же автомобилях и закупал 
для компании продукты. Тем не менее именно у не-
го, как полагает следствие, в конце сентября 2014 
года появился «умысел на убийство Бориса Немцо-
ва» и 15 млн руб., которые шофер предложил осталь-
ным за помощь в реализации своего плана. Поруче-
нец, по версии СКР, арендовал для будущих убийц 
две квартиры в Москве, купил для них мобильни-
ки с сим-картами, предоставил Mercedes ML-300 для 
слежки за Борисом Немцовым и выдал исполните-
лям пистолет «неустановленного образца».

Удастся ли обвинению доказать эту версию в суде, 
неизвестно. Зато ее уж точно никто не сможет опро-
вергнуть, поскольку подозрительный шофер Муху-
динов сразу после убийства бесследно исчез и с тех 
пор на связь ни с кем не выходил. Возможно, пред-
полагаемый организатор спрятался в Дубае, в кото-
ром давно живут его родители.

Пять исполнителей — Заур Дадаев, братья Анзор и 
Шадид Губашевы, Темирлан Эскерханов и Хамзат Ба-
хаев, по версии следствия,— осуществляли пример-
но одинаковые функции. Соблазнившись на обещан-
ное Русиком вознаграждение, безработные и не име-
ющие, как полагает следствие, постоянного дохода 
чеченцы объединились для убийства в сплоченную 

и организованную преступную группу с обязатель-
ным условием соблюдения дисциплины и конспира-
ции. Все они стали вести скрытое наблюдение за го-
сподином Немцовым, используя при этом имеющи-
еся в их распоряжении автомобили — Mercedes ML, 
BMW 320, ЗАЗ Chance и «Ладу-Приору». При этом 
участники заговора, по данным СКР, наблюдали за 
будущей жертвой, изучая новости в «сети интернет».

Общее руководство группой и функции килле-
ра, согласно обвинению, взял на себя отставной за-
меститель командира батальона дислоцированного 
в Чечне полка внутренних войск МВД «Северный» 
Дадаев. Как наиболее подготовленный физически и 
«имеющий навыки стрельбы».

Заказчики преступления в уголовном деле во-
обще не обозначены — они числятся в материа-
лах, как «неустановленные лица», имевшие вместе 
с Русланом Мухудиновым умысел на убийство Бо-
риса Немцова. Цели и мотивация неизвестных не 
обозначаются в уголовном деле даже в предполо-
жительной форме.

«До своего задержания я вообще не знал о сущест-
вовании Бориса Немцова,— заявил, ознакомившись 
с окончательным обвинением, отставной милици-
онер Темирлан Эскерханов.— Не говоря уже про то, 
чем занимался и где жил этот человек… С членами 

”
моей“ преступной группы меня тоже, можно ска-

зать, познакомило следствие». Отметим, что Эскерха-
нов, как и остальные фигуранты дела, своей вины не 
признает. Обвиняемые вместе с адвокатами планиру-
ют доказать свою непричастность к убийству Бориса 
Немцова в суде присяжных, который начнется после 
того, как они ознакомятся с материалами следствия.

Отметим, что результаты расследования, в кото-
ром не оказалось ни мотивов преступления, ни его 
заказчиков, в целом не удовлетворили и потерпев-
шую сторону. Именно поэтому адвокат дочери по-
койного политика Жанны Немцовой обратился в 
ПАСЕ, чтобы обеспечить расследованию в России 
«международный контроль» и особое, как он выра-
зился, «евровнимание».

Сергей Машкин

Бориса Немцова убили  
неизвестно за что
Завершено расследование громкого преступления

”Ъ“ стали известны под-
робности нового уголов-
ного дела бывшего гу-
бернатора Сахалинской 
области Александра Хо-
рошавина, которого СКР 
подозревает в получении 
взяток от кандидатов в де-
путаты городской думы 
Южно-Сахалинска на вы-
борах в 2014 году. По вер-
сии следствия, заплатив 
тогдашнему губернатору 
через посредников не ме-
нее 27 млн руб., четверо 
кандидатов прошли в ду-
му, а еще двое, решив сэ-
кономить, остались за ее 
бортом.

Как рассказал 
”

Ъ“ адво-
кат Иван Миронов, по делу 
о получении взяток в ходе 
избирательной кампании 
2014 года в городскую думу 
Южно-Сахалинска прохо-
дят шесть свидетелей. Чет-
веро из них были избраны 
в гордуму, а еще двое оста-
лись кандидатами.

Из постановления о при-
влечении Александра Хоро-
шавина в качестве подозре-
ваемого в совершении пре-
ступления, предусмотрен-
ного ч. 6 ст. 290 УК РФ («Полу-
чение взяток в крупном раз-
мере»), следует, что деньги с 
кандидатов в депутаты соби-
рали мэр Южно-Сахалинска 
Андрей Лобкин, его заме-
ститель Алексей Лексин и 
заместитель руководителя 
аппарата губернатора Ана-
толий Макаров. Впоследст-
вии они передавали их ру-
ководителю секретариата 
губернатора Вячеславу Гор-
бачеву, а тот — самому Алек-
сандру Хорошавину. Послед-
ний, обладая влиянием на 
местный избирком, «при-
нимал меры» для снятия од-

них кандидатов в депутаты 
и оказания помощи другим.

По данным следствия, ли-
дер местного общественно-
го движения «Город для лю-
дей» Юрий Цой был вынуж-
ден заплатить через посред-
ников главе региона 5 млн 
руб., основатель и владелец 
ООО «Сахгидро» Константин 
Бурдюгов и совладелец ря-
да местных угольных компа-
ний Владлен Мальков отда-
ли за победу на выборах по 
10 млн руб., а депутату гор-
думы Сергею Короткову она 
обошлась в 2 млн руб.

Свидетелями по делу про-
ходят также бывший предсе-
датель постоянного комите-

та по городскому хозяйству 
городской думы Южно-Саха-
линска Михаил Луценко и ли-
дер местного отделения «Мо-
лодой гвардии» Руслан Тэн, 
с которых, по версии следст-
вия, требовали 10 млн и 7 млн 
руб. соответственно. Деньги 
они не заплатили и в новый 
состав думы не прошли.

Скорее всего, обвиняемы-
ми по уголовному делу о «да-
че взяток» (ст. 291 УК РФ) ни-
кто из них не станет, так как в 
соответствии с примечанием 
к данной статье лицо освобо-
ждается от уголовной ответ-
ственности, если оно актив-
но способствовало раскры-
тию или расследованию пре-
ступления либо имело место 
вымогательство взятки со 
стороны должностного лица.

При этом адвокат Миро-
нов уверен в том, что свиде-

тели, многие из которых са-
ми не в ладах с законом, ого-
ворили его подза щитного.

Занимавший почти во-
семь лет пост губернатора 
Сахалинской области Алек-
сандр Хорошавин был аре-
стован в марте прошло-
го года по обвинению в по-
лучении взяток на сумму 
$5,6 млн в 2011–2013 годах 
от гендиректора ООО «Саха-
линская компания 

”
Энер-

гострой“» Николая Крана за 
заключение контрактов на 
строительство четвертого 
энергоблока Южно-Сахалин-
ской ТЭЦ-1 и 15 млн руб.— 
за содействие в получении 
сельхозпредприятиями суб-
сидий из бюджета. После че-
го был уволен указом прези-
дента с поста губернатора «за 
утрату доверия».

Алексей Соковнин

В сахалинских выборах  
ищут долю Александра Хорошавина
Бывший губернатор мог заработать на кандидатах в депутаты  
27 млн рублей

В деле Александра  
Хорошавина появи-
лись еще 27 млн руб.   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Как выяснил ”Ъ“, сотрудники ФСИН намерены 
усилить борьбу с так называемыми тюремными 
джамаатами — неформальными сообществами 
мусульман. По словам представителей ведом-
ства, это связано с ростом активности запре-
щенной в РФ террористической группировки  
«Исламское государство» (ИГ). Эксперты и быв-
шие заключенные отмечают рост популярности 
ислама в пенитенциарных учреждениях, где он 
не только приходит на смену воровским поряд-
кам, но и вынуждает силовиков пересматривать 
свой подход к оперативной работе в колониях.

«С учетом актуальности террористической угро-
зы подразделения уголовно-исправительной систе-
мы ориентированы на активизацию работы в этом 
направлении»,— заявили 

”
Ъ“ представители ФСИН в 

ответе на запрос о том, какая работа ведется в россий-
ских колониях в связи с оттоком россиян в Сирию. В 
ведомстве признают, что за последний год число осу-
жденных и арестованных мусульман в РФ возросло. 
«Данное обстоятельство обусловлено в первую оче-
редь незначительным увеличением числа выходцев 
из стран Центрально-Азиатского региона»,— говорят 
сотрудники федеральной службы. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ во ФСИН, исповедующие ислам осужден-

ные все чаще объединяются в неформальные ячей-
ки, в которых может вестись вербовка и распростра-
нение экстремистской литературы. Только за минув-
ший год на профилактический учет было поставле-
но более 800 человек. Хотя это буквально капля в мо-
ре — всего в России насчитывается больше 600 тыс. 
осужденных, собеседники из ФСИН признают нали-
чие проблемы.

Джамаат против блатных
Тюремные джамааты в российских колониях появи-
лись далеко не вчера, поясняет старший научный со-
трудник РАНХиГС, эксперт по Северному Кавказу Де-
нис Соколов. После старта второй чеченской кампа-
нии мусульмане впервые стали отправляться в рос-
сийские тюрьмы столь массово, говорит он. «Это со-
здало проблему спецслужбам: ломать людей по од-
ному легче, чем целый джамаат. Тюремное начальст-
во всегда умело управлять зонами лишь через блат-
ных, но через джамааты, видимо, не получается»,— 
рассуждает господин Соколов. Ислам в российских 
тюрьмах действительно становится все популярнее, 
поэтому с некоторых пор наравне с «черной зоной», 
где царят блатные порядки, появился термин «зеле-
ная зона», подразумевающий, что неформальный 
контроль над ней взяли мусульмане.

Придерживающийся правых взглядов оппозици-
онер, член оргкомитета акций «За честные выборы» 
и скандально известных митингов «Хватит кормить 
Кавказ!» Даниил Константинов оказался в СИЗО «Ма-
тросская Тишина» в 2012 году. Можно предположить, 
что на сокамерников нетитульной нации господин 
Константинов изначально смотрел с некоторой пред-
взятостью, тем не менее он описывает их готовность 
противостоять давлению: «Я сразу удивился сплочен-
ности мусульман. Был арестант-мусульманин, кото-
рого прессовали за проявления религиозности, их в 
тюрьме никто не любит. Парня несколько раз избили, 
но молиться он не прекращал». После очередного из-
биения на «братву» с воли вышли некие, как их описы-
вает националист, «серьезные исламисты», сообщив-
шие, что в следующий раз отрежут участникам изби-
ений головы. Травля молодого мусульманина прекра-
тилась. У членов мусульманской ячейки в «Матрос-
ской Тишине» был и свой «общак», отдельный от то-
го, в который скидывались обычные арестанты. Эта 
же группа отказалась жить по местным «понятиям», 
окончательно обособившись, а вскоре начала вести 
проповеди среди обычных заключенных.

«Обычным зекам туда не попасть»
Обращение к религии в тюрьме, подтверждает Де-
нис Соколов из РАНХиГС, распространенное явле-

ние. Однако лишь у мусульман получается проти-
вопоставлять себя и адептам тюремных порядков, и 
надзирателям. «Джамаат — это и физическая защита, 
и защита от унизительных обычаев. Ислам позволяет 
им как-то примирять себя с действительностью, оста-
ваться людьми. При этом необязательно речь идет о 
вербовке и о чем-то незаконном»,— говорит он. Фак-
тически стать частью джамаата — единственный спо-
соб спастись для мусульманина в тюрьме.

При этом колония не перестает быть идеальным 
местом для создания экстремистских ячеек. «Иног-
да в камерах появляются люди, которых можно заме-
тить за какими-то радикальными проповедями, опе-
ративники стараются их отсаживать в другие каме-
ры, но понятно, что это не всегда получается»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ из ФСИН. Один из самых громких 

подобных случаев датирован 2012 годом. Тогда сооб-
щалось, что осужденный Валерий Ильмендеев, ока-
завшийся в ульяновской ИК №2 за экстремизм, начал 
активную вербовку сокамерников. Он давал им слу-
шать проповеди Саида Бурятского (один из лидеров 
боевиков на Северном Кавказе, убит в 2010 году), по-
казывал ролики запрещенного «Имарата Кавказ», раз-
давал экстремистскую литературу. Валерий Ильмен-
деев — член так называемого ульяновского джамаата 
— группировки, члены которой были приговорены 
к длительным срокам в 2006 году. На их счету разбои, 
похищения и убийства, а также распространение экс-
тремистских идей. Другой член этой же ячейки Дмит-
рий Тимофеев в 2009 году был этапирован в ИК №8 в 
Бурятии. Как рассказал 

”
Ъ“ один из бывших заклю-

ченных этой колонии, поначалу он вел себя доволь-
но неприметно, с окружающими не общался. «В 2013 
году вдруг начался поток в колонию кавказцев, азиа-
тов, даже один египтянин был,— вспоминает он.— 
Тимофеев тут же примкнул к ним, они организова-
ли себе молельную комнату. Когда я выходил, он был 
дневальным в спортзале. Целыми днями они там с со-
братьями качали железо и что-то обсуждали, а обыч-
ным зекам туда было не попасть».

Сирийский этап
Обособленность мусульман в колониях и следствен-
ных изоляторах очень нервирует и самих заключен-
ных, и правоохранительные органы. «Меня, напри-
мер, шокировало, когда в 2011 году в 

”
Бутырке“ меня 

вывели на прогулку, а весь двор кричал и радовался. 
Оказалось, это полковника Буданова убили»,— вспо-
минает другой осужденный. Как говорят представи-
тели ФСИН, в учреждениях уголовно-исполнитель-
ной системы прекрасно понимают, что мусульман в 
камерах становится все больше, а значит, с ними нуж-
но вести работу. По данным ведомства, в колониях и 
изоляторах функционирует 61 мечеть, более 230 мо-
лельных комнат. Только «официальных» мусульман-
ских общин в пенитенциарных учреждениях насчи-
тывается более 950, в них входят около 9 тыс. мусуль-
ман, которым приходят читать проповеди муфтии из 
Духовного управления мусульман.

Часть мусульман не склонна доверять «официаль-
ному» духовенству, при этом не будучи сторонника-
ми радикального ислама. Они предпочитают суще-
ствовать на зонах обособленно. По мнению Дени-
са Соколова, ФСИН несколько преувеличивает ак-
туальность ИГ для российских тюрем, считая, что 
там обязательно будет вестись вербовка. При этом 
бывший осужденный из бурятской ИК №8 вспоми-
нает, как его сокамерник, осужденный за разбой, в 
2014 году заявлял остальным, что скоро выходит, а 
за время отсидки понял, что ему необходимо ехать 
в Сирию, чтобы примкнуть к антиасадовским си-
лам. Тем не менее неизвестно, сколько россиян сре-
ди сторонников ИГ прошло через тюрьмы и СИЗО 
на родине. «Спецслужбы предпочитают не останав-
ливать вербовку, чтобы иметь агентурную сеть,— го-
ворит господин Соколов,— но контроль над тюрьма-
ми их руководство рискует потерять».

Григорий Туманов

Зеленая зона
ФСИН усиливает борьбу с тюремными исламистами
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Руководство Ливии объявило о готов-
ности в течение десяти дней сформи-
ровать правительство национального 
единства. Этот шаг позволил бы ста-
билизировать ситуацию в раздро-
бленной стране, где во многих рай-
онах власть принадлежит полевым 
командирам, зачастую связанным 
с исламскими радикалами. Впрочем, 
аналогичная попытка реализовать 
этот план на днях сорвалась — ме-
ждународно признанный ливийский 
парламент отклонил состав прави-
тельства, предложенный при посред-
ничестве ООН. В последние месяцы 
обстановка в Ливии — особенно про-
никновение в страну боевиков груп-
пировки «Исламское государство» 
(ИГ) — вызывает все большую озабо-
ченность Запада. По данным The New 
York Times, американские власти, 
возможно, готовятся к ударам  по по-
зициям ИГ в Ливии.

Власти Ливии приступили к реали-
зации достигнутых в конце минувше-
го года в Совбезе ООН договоренностей 
о формировании различными полити-
ческими фракциями и группировками 
этой страны правительства националь-
ного единства. Международно признан-
ное ливийское правительство без мало-
го полтора года находится в изгнании в 
городе Тобрук (расположен в историче-
ской области Киренаика). Усилия между-
народных посредников, принимающих 
участие в урегулировании ситуации в 
Ливии, нацелены на поиск компромисса 
между правительством в Тобруке и захва-
тившим столицу страны в середине 2014 
года альтернативным кабинетом мини-
стров из числа умеренных исламистов.

Примирение между двумя враждую-
щими политическими центрами счита-
ется необходимым условием для норма-
лизации обстановки в стране после ре-
волюции 2011 года и свержения лидера 
Джамахирии Муаммара Каддафи — на 
фоне активизации на ее территории бо-
евиков «Исламского государства» (запре-
щенная в РФ группировка).

Вчера ливийские власти гарантиро-
вали, что правительство национально-
го единства будет сформировано не позд-
нее чем через десять дней. До этого при-
знанный международным сообществом 
парламент Ливии отклонил состав пра-
вительства, объяснив свое решение тем, 
что в списке потенциальных министров, 
сформированном при непосредствен-
ном участии представителей ООН, фигу-
рирует слишком много человек и они не 
смогут работать слаженно. Против пред-
ложенного состава проголосовали 89 из 
104 депутатов.

«По просьбе парламента премьер (в 
изгнании.— 

”
Ъ“) Файез Саррадж предло-

жит сформировать более ограниченный 
кабинет министров,— сообщил вчера 
советник главы правительства Фатхи 
бен Исса.— Мы планируем уложиться в 
десять дней».

Другим препятствием на пути к кон-
сенсусу оказалось отсутствие в рядах бу-
дущего руководства страны генерала Ха-
лифы Хафтара — в прошлом сторонника 
Муаммара Каддафи, который после его 
смерти развернул собственный фронт 
борьбы с исламскими радикалами, в 
том числе из группировки «Ансар аш-
Шариа» (см. 

”
Ъ“ от 1 августа 2014 года). 

Генерал Хафтар выступил против захва-
та Триполи исламистами, чем завоевал 
доверие международно признанного 
кабинета министров и позднее был на-
значен министром обороны. Автор пла-
на по урегулированию ситуации эмис-
сар ООН в Ливии Мартин Коблер вчера 
пообещал приложить все усилия, чтобы 
консенсус по вопросу о будущем гене-

рала Хафтара был достигнут. Дополни-
тельным стимулом для прогресса может 
стать угроза санкций. Вчера европей-
ский дипломатический источник агент-
ства Reuters сообщил: ЕС обсуждает вве-
дение санкций в отношении по мень-
шей мере двух ливийских политиков за 
препятствование усилиям ООН сформи-
ровать правительство национального 
единства. «Мы хотим, чтобы политиче-
ский процесс продвигался. В то же вре-
мя мы готовы наказать тех, кто будет это-
му препятствовать»,— сообщил собесед-
ник агентства.

Создание правительства националь-
ного единства стало бы важным шагом 
в борьбе против ИГ. По данным The New 
York Times, власти США всерьез обеспо-
коены резкой активизацией этой груп-
пировки в Ливии и заметно увеличили 
количество разведывательных полетов 
над территорией этой страны, готовясь 
нанести удары по позициям исламских 
радикалов.

Ольга Кузнецова

Ливии прописали единое правительство
Международные посредники пытаются объединить расколотую страну

Террористическая группировка «Исламское 
государство» расширяет свою деятельность 
в Юго-Восточной Азии. После серии недав-
них терактов в столице Индонезии Джакарте 
премьер соседней Малайзии Наджиб Разак 
назвал угрозу со стороны ИГ «крайне вероят-
ной». Это признание прозвучало после при-
зыва превратить Малайзию в часть «глобаль-
ного халифата», с которым на малайском 
языке впервые выступили боевики группи-
ровки «Катибах Нусантара» — регионального 
отделения ИГ. Расследующая деятельность 
«Катибах Нусантары» полиция Малайзии по-
лучила данные о ее тесных связях с «Ислам-
ским государством» в Сирии и Сомали.

Заявление Наджиба Разака прозвучало в Куа-
ла-Лумпуре на международной конференции по 
противодействию экстремизму. «Это угроза, кото-
рую мое правительство воспринимает очень се-
рьезно. Это вызов, который брошен всему миру, 
и мы в Малайзии далеки от того, чтобы чувство-
вать себя в безопасности»,— признал, открывая 
форум, премьер Разак.

Подтверждением того, что Малайзия рискует 
стать новой мишенью «Исламского государства» 
(ИГ; организация запрещена в РФ), стало видео-
обращение радикальной группировки «Катибах 
Нусантара», обнародованное за несколько часов 
до выступления малайзийского премьера. «Если 
вы нас поймаете, наши ряды только вырастут, но 
даже если вы нас не тронете, мы все равно вер-
нем правление халифа. Мы никогда не смирим-
ся с демократической формой правления и будем 
руководствоваться только волей Аллаха»,— гово-
рится в видеообращении «Катибах Нусантары», 
впервые сделанном на малайском языке и, пред-
положительно, записанном в Сирии. Активисты 
«Катибах Нусантары» обещают отомстить за сво-
их арестованных соратников и призывают ма-
лайзийских мусульман объединиться с «братья-
ми» из «Аш-Шабааба» в Сомали (подразделение 
«Аль-Каиды»), чтобы вместе «сражаться на пере-
довой в Сирии».

Как следует из обращения, малайзийские ис-
ламисты заимствуют риторику ИГ, называя своей 
задачей строительство несуществующего глобаль-
ного халифата.

В день обнародования призыва к джихаду в 
Малайзии правоохранительные органы страны 
сообщили о раскрытии ячейки «Катибах Нусанта-
ра», об аресте семи человек и изъятии у них бое-
припасов, исламистской литературы, видеомате-
риалов об ИГ. Как заявил главный инспектор по-
лиции Малайзии Халид Абу Бакар, задержанные 
планировали серию терактов на стратегических 
объектах страны.

Об опасности превращения Малайзии еще в 
одну площадку для деятельности радикальных 
исламистов заговорили вскоре после того, как 
столица соседней Индонезии Джакарта подвер-
глась беспрецедентной террористической атаке, 
ответственность за которую взяло на себя ИГ (см. 

”
Ъ“ от 16 января). Индонезийская полиция назва-

ла организатором нападения некоего Бахрума 
Наима. Представители правоохранительных ор-
ганов Малайзии считают именно его лидером 
группировки «Катибах Нусантара», действующей 
как минимум в трех государствах Юго-Восточной 
Азии — Малайзии, Индонезии и на Филиппинах. 
«Раньше они (члены группировки.— 

”
Ъ“) не име-

ли прямых связей с ИГ, но к сегодняшнему дню 
уже установили эту связь и используют символи-
ку 

”
Исламского государства“ в своих обращени-

ях»,— заявил директор антитеррористического 
подразделения малайзийской полиции Аюб Хан 
Мудин Питчай.

По данным малайзийских правоохранитель-
ных органов, ядро «Катибах Нусантары» составля-
ет группа из 200 хорошо вооруженных и подготов-
ленных боевиков, задействованных на Ближнем 
Востоке для проведения спецопераций, включая 
теракты с использованием смертников. Сегодня 
многие из них возвращаются в свой регион, что-
бы открыть здесь еще один фронт ИГ.

«До последнего времени Малайзия выгляде-
ла достаточно стабильной страной, где у власти 
многие годы бессменно находится 

”
Националь-

ный фронт“ во главе с Наджибом Разаком. Оппо-
нентом 

”
Национального фронта“ выступал про-

западный либеральный блок во главе с экс-пре-
мьером Анваром Ибрагимом. Условий для воз-
никновения радикального исламистского дви-
жения, казалось, в стране не было,— пояснил 

”
Ъ“ заведующий кафедрой Московского гума-

нитарного университета, директор центра Юго-
Восточной Азии, Австралии и Океании Институ-
та востоковедения РАН Дмитрий Мосяков.— Од-
нако сегодня радикальные исламисты пытаются 
воспользоваться расшатыванием правящего ре-
жима, обвиняемого светской оппозицией в кор-
рупции и неэффективном управлении. В этой 
ситуации все громче заявляет о себе третья сила, 
призывающая малайзийцев присоединиться к 

”
глобальному джихаду“«.

В попытке удержать ситуацию под контролем 
малайзийские власти демонстрируют решимость 
ужесточить антитеррористическое законодатель-
ство и предоставить силовым структурам гораздо 
более широкие полномочия, включая право на за-
держание и арест без суда и следствия. Выступая 
на конференции в Куала-Лумпуре, премьер Раз-
ак четко дал понять, что на фоне растущей угро-
зы со стороны ИГ приоритетом его правительст-
ва станет обеспечение национальной безопасно-
сти, которое может потребовать ограничения гра-
жданских прав и свобод. «Лучший способ защи-
тить гражданские свободы — это обеспечить без-
опасность народа»,— заявил он, напомнив: при 
ИГ «никаких гражданских свобод не существует».

Однако правозащитные организации уже об-
винили правительство Наджиба Разака в «сполза-
нии к диктатуре», которое, по их мнению, может 
вызвать новый всплеск радикального исламизма.

Сергей Строкань

К «Исламскому государству» 
присоединяют Малайзию
Новым фронтом ИГ становится Юго-Восточная Азия

Сергей Лавров ответил за год
Глава МИД РФ рассказал, что пошло не так в 2015 году и кто в этом виноват

Министр иностранных дел России Сергей Лавров 
вчера в ходе большой пресс-конференции подвел 
внешнеполитические итоги 2015 года. На сей раз 
его спрашивали не только и даже не столько про Ук-
раину. Журналистов интересовала Сирия, а также 
двусторонние отношения России с разными стра-
нами. В целом же итоги года оказались весьма не-
утешительными. Впрочем, из выступления Сергея 
Лаврова следовало, что вины России в этом нет.

В этом году на пресс-конференции Сергея Лаврова 
был побит рекорд посещаемости: на нее аккредитова-
лись более 420 российских и зарубежных журналистов. 
Открывая мероприятие, министр признал: «2015 год 
был сложным». То же самое он годом ранее сказал и про 
2014-й, так что, видимо, пора говорить о тенденции.

Вступительное слово министра подкрепляло этот те-
зис: «Ситуация в мировой экономике оставалась неста-
бильной. Это почувствовали все страны, включая Рос-
сию... На этом фоне мы наблюдали попытки обеспечить 
свои интересы за счет других, создать замкнутые эко-
номические союзы. Также мы отмечали продолжение 
весьма неконструктивной и опасной линии в отноше-
нии России, включая укрепление военного потенциала 
НАТО вблизи наших границ. Продолжается инерция по-
пыток сдерживать Россию и даже наказывать ее за само-
стоятельную внешнюю политику. Имели место интен-
сивные медийные кампании против России».

Многое из этого министр говорил и год назад (немно-
го иными словами, но суть была той же). Однако в пла-
не вопросов журналистов вчерашняя пресс-конферен-
ция существенно отличалась от прошлогодней. Если тог-
да всех интересовала только Украина (см. 

”
Ъ“ от 22 янва-

ря 2015 года), то сейчас этой темы коснулись лишь три 
журналиста.

Представитель агентства ТАСС поинтересовалась по-
зицией Москвы по поводу заявления премьера Украины 
Арсения Яценюка о том, что перед принятием поправок 
к конституции страны в части децентрализации нужно 
провести референдум (см. вчерашний 

”
Ъ“). Сергей Лав-

ров напомнил, что за внешнюю политику «все-таки отве-
чает президент» Украины, и посетовал, что Арсений Яце-
нюк — когда-то «неплохой министр и, казалось бы, раз-
умный человек» — «попал под дурное влияние».

Журналистка испанской газеты El Pais спросила Сер-
гея Лаврова, почему в России постоянно ссылаются на 
экстремистские заявления бывшего лидера украин-
ского «Правого сектора» (организация запрещена в РФ) 
Дмитрия Яроша, притом что на президентских выбо-
рах на Украине он набрал лишь около 2% голосов. Рос-
сийский министр на это заметил, что во время собы-
тий на Майдане Дмитрий Ярош был весьма влиятель-
ным политиком.

Корреспондент украинского агентства УНИАН спро-
сил Сергея Лаврова о будущем «русского мира», добавив 
от себя, что после действий РФ в отношении Украины 
правильнее было бы говорить о «русской войне». «Есть 
немало желающих, которые пытаются все происходя-
щее (в Крыму и Донбассе.— 

”
Ъ“) анализировать через 

призму 
”
русского мира“ в его извращенном толковании. 

(Утверждают.— 
”
Ъ“), что только одержимость России за-

щитой русских по всему миру является главной угрозой. 
Получается, что всем дозволено заботиться о своих гра-
жданах и только Россия, когда начинает это делать, по-
падает в ряд агрессоров»,— возмутился Сергей Лавров.

В остальном же иностранных журналистов прежде 
всего интересовали перспективы отношений с их стра-
нами (российским СМИ реже давали слово, поскольку 
у них гораздо чаще бывает возможность задать прямой 
вопрос Сергею Лаврову). Грузинская журналистка спро-
сила про перспективу отмены виз в РФ для граждан ее 
страны. Министр не исключил такой возможности, но 
сказал, что для этого Россия и Грузия должны восстано-
вить дипломатические отношения (прерванные по ини-
циативе Тбилиси).

Американский журналист поинтересовался перспек-
тивами новой «перезагрузки» в отношениях между Мо-
сквой и Вашингтоном. Сергей Лавров и тут дал понять, 
что Россия не против, но добавил, что лучше бы «

”
перезаг-

рузка“ была общей, чтобы все собрались и переподтвер-

дили свою приверженность уставу ООН и закрепленным 
в нем принципам, включая невмешательство во внутрен-
ние дела, уважение суверенитета и территориальной це-
лостности и права народов на самоопределение».

Журналистка из Китая попросила Сергея Лаврова по-
здравить ее сограждан с Новым годом по китайскому 
календарю (отмечается 8 февраля), что российский ми-
нистр и сделал.

Одной из немногих сквозных тем была Сирия. Сер-
гей Лавров опроверг информацию о том, будто Россия 
убеждала сирийского президента Башара Асада поки-
нуть свой пост, взамен предлагая ему политубежище. Го-
воря о предстоящих межсирийских переговорах в Же-
неве, глава МИД РФ подчеркнул, что в них непременно 
должны участвовать курды, чему, по его словам, активно 
противится «одна из стран—участниц Международной 
группы поддержки Сирии». Было несложно догадаться, 
что речь идет о Турции.

”
Ъ“ задал Сергею Лаврову вопрос о том, может ли Мо-

сква убедить сирийские власти снять осаду города Ма-
дайя или хотя бы обеспечить гуманитарным организа-
циям постоянный доступ к заблокированным там мир-
ным жителям. По данным ООН, в Мадайе, удерживае-
мом в осаде правительственными войсками, голода-
ют более 40 тыс. человек, множится число погибших 

от истощения. Министр ответил уклончиво. По его сло-
вам, гуманитарные аспекты должны быть одними из 
центральных на переговорах между правительством и 
оппозицией Сирии, но не должны использоваться в ка-
честве предварительных условий для начала перегово-
ров (ранее противники Башара Асада говорили, что не 
приедут в Женеву, пока не будет снята осада Мадайи). 
При этом Сергей Лавров призвал не забывать про гра-
ждан населенных пунктов, удерживаемых в осаде тер-
рористами. «200 тыс. человек не могут получить ника-
кой гуманитарной помощи, нормального питания и 
медицинского содействия — они окружены в районе 
города Дейр-эз-Зор,— сказал он.— С террористами ни-
кто не пытается ни о чем говорить, как будто не сущест-
вует этих 200 тыс. человек».

По словам министра, Россия — «за прекращение ог-
ня, как и США». «Но некоторые страны (Персидского.— 

”
Ъ“) залива говорят: 

”
Мы будем готовы дать команду 

тем, кто на нас ориентируется, прекратить огонь, только 
если почувствуем, что политический процесс завязался 
и есть перспектива ухода Башара Асада“,— отметил Сер-
гей Лавров.— Так что делайте выводы, кто действитель-
но думает о страданиях мирных граждан, а кто хочет лю-
бой ценой, даже ценой усугубления гуманитарной ката-
строфы, сменить режим в Сирии».

В целом же не было ни одного вопроса, который по-
ставил бы главу МИД РФ в тупик. При этом он виртуозно 
подкреплял свои аргументы ссылками на международ-
ные документы, полагая, видимо, что журналисты и не 
подумают в них заглянуть. Так, говоря о Крыме и Укра-
ине, он вновь — как и год назад — сослался на Деклара-
цию ООН 1970 года о соотношении территориальной це-
лостности и самоопределения народов. Между тем этот 
документ принимался прежде всего как разъяснение к 
вопросу самоопределения колоний и их отделения от 
метрополий. Более того, в декларации несколько раз 
подчеркивалось, что ни одно из ее положений «не долж-
но истолковываться как санкционирующее или поощ-
ряющее любые действия, которые вели бы к расчлене-
нию или частичному или полному нарушению террито-
риальной целостности или политического единства су-
веренных и независимых государств».

По-своему интерпретировал Сергей Лавров и Буда-
пештский меморандум 1994 года, подписанный РФ, 
США, Великобританией и Украиной. По словам минис-
тра, в рамках этого документа Россия лишь обязалась не 
применять ядерное оружие в отношении Украины. Меж-
ду тем соответствующий пункт в этом документе идет 
лишь пятым. В то время как, согласно первому пункту 
меморандума, страны-подписанты «подтверждают Ук-
раине свое обязательство в соответствии с принципами 
Заключительного акта СБСЕ (прежнее название ОБСЕ.— 

”
Ъ“) уважать независимость, суверенитет и существую-

щие границы Украины».
Впрочем, формат пресс-конференции позволяет 

жонглировать такими аргументами. Тут в спор ведь не 
вступишь.

Елена Черненко

Бенгази

Себха

Марзук

Аубари

Адждабия

Эль-Мардж

Тобрук

Зувара

Мисурата
Хомс

Дерна ТРИПОЛИ

Сирт
Рас-Лануф

Эс-Сидер

Эль-Джауф

Гат

0 150 км

Штаб-квартира 
международно 
признанного 
правительства

Штаб-квартира 
альтернативного правительства

Бени-ВалидЭз-Зинтан

С Р Е Д И З Е М Н О Е  М О Р Е

ТУНИС

АЛЖИР

ЧАД

СУДАН

Л И В И Я

НИГЕР

ЕГ
И

П
ЕТ

Месторождения нефти и газа
НПЗ

Нефтепроводы
Газопроводы

Нефтеналивные 
терминалы

ТЕРРИТОРИИ И ГОРОДА ПОД КОНТРОЛЕМ:

КТО КОНТРОЛИРУЕТ ЛИВИЮ

Правительственных сил Ливии
Альтернативного правительства умеренных исламистов
«Исламского государства» и лояльных ему джихадистских группировок
Группировки «Ансар аш-Шариа»
Туарегов

Сергей Лавров признал, что 2015 год был  
крайне сложным — как, впрочем, и 2014-й   
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16708,9 (–402,01)
РТС 683,05 (+1,48)
FTSE 100 5911,46 (+34,46)

DAX 30 9822,75 (+86,6)
DJIA* 16162,61 (+277,39)
NASDAQ Composite* 4568,33 (+49,84)

*На 20:13.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.01.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.01.16
Австралийский доллар 56,7884
Английский фунт 116,0565
Белорусский рубль** 38,4223
Датская крона* 11,9117

Доллар США 81,8394
Евро 88,8858
Индийская рупия*** 12,0663
Казахский тенге*** 21,5251

Канадский доллар 57,1544
Китайский юань* 12,4380
Норвежская крона* 93,2919
СДР 112,7575

Сингапурский доллар 57,1824
Новая турецкая лира 27,0008
Украинская гривна* 32,9003
Шведская крона* 95,5610

Швейцарский франк 80,7891
Японская иена*** 69,4466
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в пожизненную блокировку снова 
рассматривал корреспондент  
отдела «Потребительский рынок» 

Роман Рожков

Если кто-то думал, что после того как 
операторы связи начали, как, воз-
можно, им самим казалось, навеч-
но блокировать Rutracker, в сериа-
ле «Rutracker против правообладате-
лей» поставлена точка, то он ошибся. 
Все только начинается.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, с понедель-

ника операторы, исполняя реше-
ние Мосгорсуда по иску издательст-
ва «Эксмо» и «СБА-Продакшн», рос-
сийской «дочки» Warner Music, ста-
ли навсегда закрывать доступ к само-
му популярному среди россиян фай-
лообменнику. Вчера же Rutracker на-
нес ответный удар (сайт по-прежне-
му доступен, если воспользоваться 
анонимайзерами либо VPN и прок-
си-серверами). Администрация ре-
сурса, которому теперь, в общем, не-
чего терять, лишила правообладате-
лей возможности удалять раздачи 
по их жалобам. Ранее представители 
последних «свободно могли закры-
вать все раздачи, на которые име-
ли свое 

”
авторское“ право… Право-

обладатели не захотели продолжать 
сотрудничество, что позволяет и нам 
более не придерживаться его»,— го-
ворится в сообщении на форуме тор-
рент-трекера.

О пользе постоянной блокиров-
ки говорит падение входящего тра-
фика на пиратские ресурсы в резуль-
тате решения суда и, как следствие, 
перетекание аудитории на легаль-
ные видеосервисы, аргументируют 
представители правообладателей. 
Но блокировка — это даже хорошо, 
парируют защитники Rutracker: лю-
ди наконец научатся пользоваться 
путями обхода вечной блокировки 
— анонимайзерами, VPN и прокси-
серверами, что повысит их техниче-
скую грамотность. Сейчас, по стати-
стике Роскомнадзора, 95% граждан 
не пользуются инструментами об-
хода блокировки. Для многих поль-
зователей ограничение доступа к 
торрент-трекерам — действительно 
проблема, но некритичная: соглас-
но статистике LiveInternet, вчера к 
19:00 Rutracker посетили лишь на 
15% меньше пользователей, чем на-
кануне к этому же времени. Правда, 
с момента начала пожизненной бло-
кировки прошел лишь один день, и 
изменение посещаемости за такой 
короткий срок вряд ли можно счи-
тать показательным.

Пока торрент-трекеры в любой 
момент могут переехать на «зерка-
ло» (копию сайта), антипиратский 
закон неэффективен. Это призна-
ют и власти: в декабре правообла-
датели вместе с Роскомнадзором 
и представителями интернет-отра-
сли обсуждали как раз эту тему. Су-
дья Мосгорсуда Александра Лопат-
кина отмечала тогда, что на законо-
дательном уровне отсутствует поня-
тие «зеркал», а начальник правово-
го управления надзорной службы 
Борис Едидин предложил автома-
тически распространять решения 
Мосгорсуда и на копии сайтов. И 
хотя у Роскомнадзора нет права за-
конодательной инициативы, что-то 
подсказывает: вскоре следует ожи-
дать соответствующих поправок к 
закону.

вчера

БАНК МОСКВЫ

сообщил, что увеличил роз-
ничный кредитный портфель 
на 18%, до 290 млрд руб. Ито-
ги работы за 2015 год обнародо-
вал директор департамента роз-
ничных продаж Банка Москвы 
Сергей Красников. Объем депози-
тов физлиц в Банке Москвы в 2015 
году вырос на 53%, до 430  млрд 
руб. Такой рост депозитной ба-
зы может быть вызван интегра-
цией банков группы ВТБ. По сло-
вам Сергея Красникова, по итогам 
2015 года розничный бизнес Банка 
Москвы показал чистую прибыль 
6 млрд руб., в 2016 году этот пока-
затель планируют увеличить до 11–
12  млрд руб. Драйверами роста 
кредитного портфеля, как ожида-
ется, станут ипотечные и потреби-
тельские кредиты. «Интерфакс»; 
отдел финансов

АСВ

на совете директоров повы-
сило дополнительную и по-
вышенную  дополнительную 
ставки страховых взносов, 
подлежащие уплате банками 
в фонд страхования вкладов. Базо-
вая ставка осталась неизменной — 
0,1% расчетной базы за квартал. 
Дифференцируемые ставки взно-
сов с 2016 года применяются в за-
висимости от превышения доход-
ности привлеченных банком вкла-
дов над базовыми уровнями доход-
ности ЦБ, а также в зависимости 
от показателей финансовой устой-
чивости банков. Вчера ”Ъ“ сооб-
щал, что на совет директоров бы-
ло вынесено предложение уста-
новить обе дополнительные став-
ки на максимальном уровне — 
50% и 500%. Однако в результа-
те дополнительная ставка страхо-
вых взносов установлена на макси-
мальном предусмотренном зако-
ном уровне — 50% базовой ставки, 
а повышенная дополнительная — 
на уровне 200% базовой ставки. 
Отдел финансов

ГОСДУМА

одобрила законопроект о ра-
тификации межправительст-
венного протокола между РФ 
и Китаем о покупке у НОВАТ-
ЭКа Фондом Шелкового пу-
ти (SFR) 9,9% акций проек-
та «Ямал СПГ». Новый инвестор 
должен помочь привлечь кредиты 
от китайских банков, которые пла-
нируются на уровне $20 млрд. Со-
глашение о сделке стороны подпи-
сали в середине декабря прошлого 
года. Как только оно вступит в силу, 
у НОВАТЭКа останется 50,1% ак-
ций, у французской Total — 20% ак-
ций, столько же у китайской CNPC. 
«Ямал СПГ» предполагает строи-
тельство завода по сжижению га-
за на базе Южно-Тамбейского ме-
сторождения на Ямале (запасы 
по PRMS — 907 млрд кубометров). 
Дмитрий Козлов

ВИЦЕ-ПРЕМЬЕР  
АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ

считает, что производители 
минудобрений договорятся 
по цене с аграриями, которые 
снова требуют скидок. До это-
го президент РФ Владимир Путин 
поручил правительству к 1 мар-
та 2016 года разработать меха-
низм сдерживания роста цен на 
минудобрения. Сами произво-
дители предлагают зафиксиро-
вать рост цены в пределах меся-
ца в диапазоне не более 5%. Мин-
сельхоз настаивает, что этот по-
казатель должен быть около 1%. 
Некоторые компании уже заявили 
о готовности предоставить скид-
ку аграриям. Так, «Уралкалий» со-
гласен снизить цену более чем на 
20% по отношению к экспортному 
уровню и полностью обеспечить 
внутренний рынок. В Минпро-
мторге уточнили, что в 2015 го-
ду внутренние цены были на 25% 
ниже мировых, и выступили про-
тив возможного введения тамо-
женных пошлин на минудобрения. 
Ольга Мордюшенко

правила  
игры

Администрация 
Rutracker, которому 
теперь, в общем,  
нечего терять,  
лишила правооблада-
телей возможности 
удалять раздачи  
по их жалобам

Водке просят добавить четверть 
Участники рынка предлагают поднять минимальную цену

Производители алкоголя и чи-
новники обсудят возможное 
повышение минимальной 
розничной цены (МРЦ) на вод-
ку, которая сейчас составляет 
185 руб. за бутылку 0,5 л. В этом 
году, считают участники рын-
ка, чтобы избежать засилья 
контрафакта, в торговых сетях 
водка не должна стоить мень-
ше 230 руб., учитывая затраты 
на производство и логистику, 
а также минимальный зарабо-
ток завода и наценку розницы. 
Федеральная антимонопольная 
служба расчеты производите-
лей поддерживает.

Обсуждение МРЦ на алкогольную 
продукцию — один из пунктов по-
вестки рабочей группы по повыше-
нию эффективности госрегулирова-
ния и конкуренции на алкогольном 
рынке, которая пройдет завтра у за-
местителя министра Минэкономи-
ки Олега Фомичева. Об этом расска-
зали несколько участников рабочей 
группы и подтвердила пресс-служба 
министерства. Как уточнил один из 
собеседников 

”
Ъ“, речь, в частности, 

пойдет об увеличении МРЦ на водку. 
С 1 февраля прошлого года Росалко-
гольрегулирование (РАР) снизило ее 
с 220 руб. до нынешних 185 руб. за 
0,5 л. Решение тогда стало неожи-
данностью для участников рынка, 
так как акциз на крепкий алкоголь 
остался тем же, что и в 2014 году: 
500 руб. за литр безводного спирта.

Про то, что водочная МРЦ мо-
жет быть вновь повышена, в октя-
бре прошлого года говорил глава 
РАР Игорь Чуян. Конкретных пока-
зателей он тогда не назвал, но два 
источника 

”
Ъ“ на водочном рынке 

слышали, что РАР предлагает под-
нять МРЦ до 199 руб. В пресс-служ-
бе регулятора уверяют, что никакой 

цифры пока не существует, а обсу-
ждения с отраслью еще предстоят.

Между тем бизнес-сообщество со 
своим вариантом МРЦ уже опреде-
лилось: по его мнению, в нынешних 
реалиях она должна быть 230 руб. за 
0,5 л. Такие цифры 

”
Ъ“ назвали в «Си-

нергии» (водка «Беленькая», Beluga) 
и Алкогольной сибирской группе 
(АСГ; «Пять озер», «Тельняшка») — 
обе компании входят в Союз про-
изводителей алкогольной продук-
ции, представители которого участ-
вуют в заседании рабочей группы. 
По расчетам АСГ, такая цена состоит 
из себестоимости бутылки водки — 
35 руб., акциза — 100 руб., заработ-
ка завода-производителя — 5 руб., 
НДС — 25 руб., затрат на логисти-
ку — 5 руб. и минимальной нацен-
ки розницы — 60 руб. «Но даже эти 
цифры без убытков смогут выдер-
жать в основном региональные за-
воды с базой реализации на локаль-
ных рынках»,— отмечает гендирек-
тор АСГ Игорь Савельев.

Председатель правления «Синер-
гии» Александр Мечетин рассчиты-
вает, что в формате рабочей группы 
в Минэкономики все заинтересован-
ные стороны проведут консультации 
по МРЦ, после чего будет согласова-
на итоговая цена. Начальник контр-
ольно-финансового управления Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Владимир Мишеловин, ко-
торый завтра также пойдет в Минэко-
номики, сказал 

”
Ъ“, что поддержива-

ет МРЦ, предложенную участниками 
рынка. В декабре ФАС обнародовала 
свой вариант минимальных рознич-
ных цен, предложив разделить их в 
зависимости от крепости напитков: 
на алкоголь от 34 до 38 градусов при 
условии снижения акциза сделать 
МРЦ 150 руб. за 0,5 л, для водки и дру-
гих напитков от 38 до 56 градусов — 
240 руб. с текущим акцизом.

Существование МРЦ 185 руб., жа-
ловались в прошлом году произво-
дители легальной водки, не позволит 
им конкурировать с нелегальной про-

дукцией. Ее доля на всем алкогольном 
рынке, согласно обнародованным в 
ноябре прошлого года данным РАР, со-
ставляет 22,5%. Спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко, впрочем, 
тогда же привела другую оценку — 
65%. Из-за этого, по ее словам, потери 
бюджета могут достигать 200–270 мл-
рд руб. Единственной компанией, ко-
торая ставит в розницу водку по теку-
щей МРЦ, является «Статус-групп» («Бе-
лочка», «Добрый медведь»), работаю-
щая с продукцией в том числе заводов 
из Кабардино-Балкарии. На прошлой 
неделе в РАР сообщили, что по ито-
гам 2015 года производители алкого-
ля недоплатили в бюджет около 20 мл-
рд руб. акцизов, отметив, что больше 
всего должников находится на Север-
ном Кавказе. Господин Савельев уве-
рен, что МРЦ 230 руб. позволит легаль-
ным производителям успешно конку-
рировать в народном сегменте на ло-
кальных рынках, а государству — из-
бежать налоговых и акцизных потерь.

Олег Трутнев

Auchan заводит ритейл в парк
Сеть построит торгцентр на землях Coalco

На фоне снижения интереса инвесторов 
к российской торговой недвижимости 
французская группа Auchan решила по-
строить в подмосковном Домодедово круп-
ный торговый центр. В разгар кризиса 
 ритейлер выкупил 12 га у Coalco Василия 
Анисимова. Эта сделка обошлась рознич-
ной сети более чем в 1 млрд руб., еще около 
2 млрд руб. потребуется на саму стройку.

Группа «Ашан» купила у Coalco Василия Аниси-
мова 12 га в микрорайоне Южный в подмосков-
ном Домодедово, сообщил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с подготовкой участка. По условиям сделки 
Coalco должна провести коммуникации, платеж 
за сам участок составил 1,1 млрд руб., говорит со-
беседник 

”
Ъ“. В пресс-службах Coalco и «Ашана» 

подтвердили продажу, отказавшись от дальней-

ших комментариев. По словам гендиректора ком-
пании «Гео-девелопмент» Максима Лещева, если 
сделка прошла по этой цене, то стоимость сотки 
составила около 900 тыс. руб. «Это выгодные усло-
вия, сотка земли в этом районе без учета коммуни-
каций и разрешительной документации обычно 
в два раза дешевле»,— отмечает господин Лещев.

На приобретенном участке планируется стро-
ительство ритейл-парка, его открытие намече-
но на 2017 год. По оценке директора по разви-
тию бизнеса департамента торговых площа-
дей JLL Марины Малахатько, его площадь мо-
жет составить около 40 тыс. кв. м. «Скорее все-
го, в него войдут гипермаркет 

”
Ашан“, 

”
Леруа 

Мерлен“, 
”
Декатлон“, небольшая торговая гале-

рея с наземной парковкой на 2–2,5 тыс. маши-
но-мест»,— рассуждает госпожа Малахатько. Она 

оценивает объем инвестиций в строительство 
без учета стоимости земли в 2,5–3 млрд руб.

• «Ашан Ритейл Россия» — российское подразделе-
ние Auchan Retail (входит в Auchan Holding). Ком-
пания представлена тремя форматами: класси-
ческие гипермаркеты («Ашан», «Ашан Сити», «На-
ша радуга»), супермаркеты АТАК и магазины фор-
мата у дома «Каждый день», интернет-торговля. 
Работает в России с 2002 года: сейчас объединяет 
92 магазина, наибольшую часть (58) составляют 
классические гипермаркеты.
Строительство крупного торгцентра в райо-

не жилой застройки микрорайона Южный было 
анонсировано в 2014 году — сообщение об этом 
было размещено на форуме местных жителей.

Машиностроителей подтянули к бюджету
Комбайнам и вагонам окажут новую господдержку

Государство планирует заметно  увеличить 
объемы поддержки клиентов отечествен-
ного машиностроения как на падающих, 
так и на растущих рынках. В новом анти-
кризисном плане правительства заложе-
но 10 млрд руб. субсидий для фермеров 
на приобретение сельхозтехники, объе-
мы реализации которой увеличиваются, 
а программа поддержки транспортного 
машиностроения обещает 10 млрд руб. по-
купателям и производителям новых ваго-
нов, чьи продажи, наоборот, стагнируют.

В 2016 году покупателей транспорта и техники 
ожидают масштабные госсубсидии. Это следует из 
проекта антикризисного плана правительства (см. 
стр. 1). Так, планируется уже в первом квартале вы-
пустить постановление о субсидировании в объеме 
10 млрд руб. из антикризисного фонда скидок, ко-
торые дают фермерам российские машиностроите-
ли. В программе участвуют сельхозпроизводители и 
заводы, получившие подтверждение Минпромтор-
га о наличии полностью российского производства 
техники и аккредитованные Минсельхозом. Произ-
водители предоставляют скидку в 25% на всей тер-
ритории России, кроме Сибири, Дальнего Востока 
и Крыма, где она может составлять 30%. Минсель-
хоз потом фактически компенсирует ее. В 2015 году 
общий объем субсидий составлял 5,2 млрд руб., на 
2016 год было заложено всего 1,9 млрд руб., но сель-
хозмашиностроители просили государство увели-
чить сумму на фоне роста спроса со стороны ферме-
ров (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября 2015 года).

Директор ассоциации «Росагромаш» Евгений 
Корчевой отмечает, что благодаря наличию суб-
сидии в 2015 году было обеспечено увеличение 
производства сельхозтехники на 30%. При сохра-
нении тех же темпов роста и присоединения к 
программе в 2016 году новых заводов потребова-
лась бы субсидия в объеме 18 млрд руб., уточняет 
он, а 10 млрд руб. эквивалентны росту производ-
ства на 10–15%.

Также до 10 млрд руб. поддержки из антикри-
зисного фонда обещано вагоностроителям и по-
требителям их продукции в утвержденной рас-
поряжением правительства от 21 января про-
грамме поддержки транспортного машиностро-
ения (есть у 

”
Ъ“). Эта сумма складывается из мак-

симум 3 млрд руб. поддержки предприятий че-
рез субсидирование скидки для покупателей и 
максимум 7 млрд руб. субсидий покупателям но-
вого подвижного состава с улучшенными харак-
теристиками.

Сейчас действует постановление правитель-
ства от 2014 года, предполагающее предоставле-
ние субсидии в размере 130 тыс. руб. на вагон ли-
зинговым компаниям в обмен на скидки на про-
дажу инновационных вагонов, а также покупате-
лям таких вагонов в кредит, взятый у российских 
банков, при условии списания старого вагона. 
Есть и другие льготы — в частности, госгарантии 
и субсидии по кредитам на производственную 
деятельность, на тариф на порожний пробег для 
инновационного подвижного состава. Механизм 
действия новых льгот будет описан в постановле-

ниях правительства, которые по плану выйдут в 
первом (для покупателей) и во втором (для произ-
водителей) кварталах.

О необходимости дополнительной поддер-
жки покупателей инновационных вагонов, кото-
рые достаточно дороги (2,5–2,7 млн руб. за шту-
ку), причем профицитный рынок не стимули-
рует закупку, в отрасли говорят давно. В частно-
сти, предлагается простимулировать обновление 
подвижного состава за счет утилизационной пре-
мии. Но до сих пор запросы были скромнее. Так, 
на прошлой неделе глава управления регулиро-
вания транспорта ФАС Дмитрий Рутенберг заяв-
лял, что служба считает целесообразной в течение 
двух-трех лет поддерживать покупку новых ваго-
нов в объеме 2–3 млрд руб. в год.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что в 2015 году производство грузовых 
вагонов в России упало вдвое — до 27,2 тыс. штук, 
причем 55% составили инновационные вагоны. 
Выделение 10 млрд руб., говорит эксперт, позво-
лит увеличить производство в 2016 году более чем 
до 40 тыс. вагонов, из которых более 75% будут ин-
новационными с увеличенной осевой нагрузкой. 
Основными покупателями, по мнению господина 
Бурмистрова, станут грузовладельцы и кэптивные 
операторы (угольщики, производители удобрений 
и химикатов), потребители из стран с российской 
шириной колеи, а также операторы, аффилиро-
ванные с вагоностроительными заводами.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сотрудники финансовых орга
низаций, ответственные за пере
дачу данных о клиентах — амери
канских налогоплательщиках — 
в США, получили поблажку по 
персональной ответственности. 
Служба внутренних доходов 
США (IRS) предоставила им двух
летнюю отсрочку по сдаче декла
рации, где конкретный сотруд
ник принимает ответственность 
за исполнение FATCA на себя. 
В условиях, когда исполнение 
FATCA под вопросом изза труд
ностей российского законода
тельства, декларировать личную 
ответственность сейчас было бы 
опасно, указывают эксперты.

О том, что IRS намерена перенести 
срок сдачи специальной декларации 
от конкретных сотрудников финансо-
вых организаций, присоединивших-
ся к FATCA, свидетельствует уведом-
ление на сайте службы, опубликован-
ное на прошлой неделе. Эта деклара-
ция (иначе ее называют также само-
сертификацией) составляется кон-
кретным сотрудником финансовой 
организации, ответственным за вне-
дрение механизмов FATCA, передачу 
информации о клиентах — амери-
канских налогоплательщиках — в IRS 
и прочее взаимодействие с ней. Та-
ким образом, IRS фактически дистан-

ционно контролирует исполнение 
своих требований в рамках FATCA. 
Изначально IRS требовала предоста-
вить эту информацию до 29 августа 
2016 года, теперь срок планируется 
перенести почти на два года — до 
1 июля 2018 года.

• FATCA — американский налоговый 
закон, требующий от присоединив-
шихся к нему финансовых институ-
тов ежегодно направлять отчет-
ность об остатках на счетах в них 
физлиц с американским гражданст-
вом и юрлиц с американскими бене-
фициарами, а также любых финан-
совых организаций, имеющих источ-
ники дохода в США.
Перенос срока в IRS объясняют по-

желаниями банкиров, а также стрем-
лением «снизить нагрузку на заинте-
ресованные стороны и оптимизаци-
ей выполнения требований по серти-
фикации». Это не первая отсрочка 
внедрения FATCA. Ранее служба уже 
перенесла на полгода срок предостав-
ления информации о клиентах—юр-
лицах, подпадающих под FATCA, за-
тем сдвинула срок сдачи отчетности 
по отдельным категориям профучаст-
ников. Однако к отсрочке самосерти-
фикации IRS прибегает впервые. «Это 
непростой процесс, большинство 
иностранных финансовых институ-
тов прибегает к помощи внешних 

консультантов,— поясняет партнер 
PwC Legal CIS Максим Кандыба.— 
Они проводят аудит внедрения меха-
низмов FATCA в конкретном банке, 
ведь самосертификация устанавлива-
ет персональную ответственность 
конкретного сотрудника». 

Для российских финансистов са-
мосертификация в рамках FATCA со-
пряжена с реальными рисками. Рос-
сия, в отличие от европейских стран, 
из-за западных санкций так и не смо-
гла присоединиться к FATCA через 
межправительственное соглашение, 
каждый банк сам заключал соглаше-
ние с IRS. При этом передача инфор-
мации об американских налогопла-
тельщиках невозможна без согласия 
на то трех регуляторов — ЦБ, ФНС и 
Росфинмониторинга, которые могут 
заблокировать отправку данных по 
конкретному клиенту. «В такой ситуа-
ции передача информации в IRS не 
может быть полноценной, что создает 
потенциальные риски нарушения 
обязательств по договору финансовой 
организации с IRS»,— отмечает экс-
перт по FATCA Дмитрий Чистов. Если 
IRS впоследствии выявит в банке ка-
кие-то нарушения или факт уклоне-
ния от передачи информации по кли-
ентам, ответственный сотрудник мо-
жет подпасть под уголовное преследо-
вание со стороны США. «Недостовер-

ность отчета — это нарушение требо-
ваний Налогового кодекса США, и за 
это предусмотрены разные меры 
вплоть до уголовной ответственно-
сти»,— отмечает Дмитрий Чистов.

В такой ситуации отсрочка по са-
мосертификации выглядит необхо-
димой. «До того как стало известно об 
отсрочке, мы с юристами прорабаты-
вали механизмы, как обойти возник-
шую нестыковку и связанные с этим 
риски предоставления декларации в 
IRS,— говорит глава отдела ПОД/ФТ в 
одном из банков топ-10.— Отсрочка 
же позволяет надеяться, что в течение 
двух лет ситуация станет менее 
острой». «Если бы такой отсрочки не 
было, мы, конечно, все равно прошли 
бы самосертификацию в установлен-
ный срок, но отсрочка будет очень да-
же кстати»,— отмечает зампред прав-
ления Сбербанка Белла Златкис. «На-
грузка на банки с точки зрения комп-
лаенса за последний год существенно 
возросла, и ко всему этому добави-
лась подготовка проекта по обмену 
налоговой информацией и с европей-
скими странами в рамках AEoI»,— 
указывает она. В такой ситуации пере-
нос срока отвлечения ресурсов, пре-
жде всего человеческих, на сертифи-
кацию можно только приветствовать, 
заключает госпожа Златкис.

Ольга Шестопал

FATCA с персональной скидкой
Личная ответственность финансистов перед налоговиками США отложена

Национальная система платеж
ных карт (НСПК) полноценно 
 заработала в Крыму спустя год 
после своего создания. Теперь 
жители полуострова могут поль
зоваться не только картами 
MasterCard, но и Visa, ранее недо
ступными изза санкций. По све
дениям 

”
Ъ“, реализовать это уда

лось, только окончательно пере
ведя обработку трансакций 
по картам Visa в НСПК.

О начале приема карт Visa россий-
ских банков-эмитентов Генбанк, под-
контрольный крымским властям, со-
общил на сайте. С 20 января на терри-
тории Республики Крым и Севасто-
поля во всех торгово-сервисных 
предприятиях, подключенных через 
Генбанк, и во всех пунктах выдачи 
наличных принимаются к обслужи-
ванию карты Visa всех российских 
банков-эмитентов в рамках Нацио-
нальной системы платежных карт, 
следует из сообщения банка. Таким 
образом, банк фактически признал, 
что до этого момента карты Visa в его 
сети не обслуживались. От дополни-
тельных комментариев первый зам-
пред Генбанка Сергей Мохов вчера 
отказался. 

В мае 2015 года Генбанк уже сооб-
щал о том, что начал обслуживать в 
своей эквайринговой сети карты 
международных платежных систем, 
однако каких конкретно, не раскры-
вал. По факту речь шла о картах 
MasterCard других банков, а также 
Visa, выпущенных самим Генбанком, 
отмечают источники 

”
Ъ“. О пробле-

мах с приемом карт Visa в Крыму офи-
циально говорили представители ЦБ. 
Однако что именно этому препятство-
вало до сих пор, никто из вовлечен-
ных сторон не раскрывает.

Карты MasterCard начали работать 
в Крыму примерно с середины прош-
лого года, когда весь трафик по кар-
там этой системы был окончательно 
переведен на НСПК. С Visa ситуация 
тогда оказалась не такой простой. Как 
сообщал 

”
Ъ“ 16 апреля прошлого го-

да, перевод процессинга карт этой си-
стемы на НСПК оказался двухэтап-
ным. На втором этапе планировалось, 
что в НСПК будет передан трафик не 
только банков-эквайеров, но и бан-
ков-эмитентов, а до тех пор он обра-

батывался через Visa, что автоматиче-
ски ограничивало работу ее карт в 
Крыму. О завершении перевода тра-
фика официально не сообщалось.

По сведениям 
”
Ъ“, это произошло 

лишь в конце декабря, и процесс этот 
был существенно ускорен за счет вве-
дения 22 декабря новой порции са-
мых жестких санкций в отношении 
банков, работающих в Крыму, в част-
ности, Генбанка, указывают источни-
ки 

”
Ъ“. «Тот факт, что до сих пор опера-

ции шли не полностью в обход Visa, 
стал очевиден именно после введе-
ния декабрьских санкций, когда ряд 
банков сообщил о возможных про-
блемах в работе карт, которых не 
должно было быть, если трафик за-
мкнут на НСПК»,— говорит один из 
них. В пользу этой версии говорит и 
то, что, по информации 

”
Ъ“, в конце 

декабря начал принимать карты Visa 
давно оказавшийся под санкциями 
банк «Россия». Впрочем, на запрос 

”
Ъ“ 

по этой теме там вчера не ответили. 
В НСПК заявили, что каждый банк 

самостоятельно принимает решение, 
реализовывать ли предложенную 
НСПК технологию приема карт в Кры-
му или нет. В этом может быть доля 
истины, указывают собеседники 

”
Ъ“. 

Из-за санкций его членство в МПС 
приостановлено, и банк-спонсор (Рос-
банк) больше не несет ответственно-
сти перед МПС за его действия. Таким 
образом, Генбанк перестал своими 
действиями по приему карт Visa пред-
ставлять угрозу для банка-спонсора, 
рассуждает один из них. 

Ольга Шестопал

Новая карточка Крыма
Полуостров подключился к Visa

После длительного перерыва 
взгляды финансовых инвесто
ров вновь обратились к рынку 
золота. С начала года активы 
 золотых фондов выросли более 
чем на 42 т, превысив 1,5 тыс. т. 
В условиях замедляющихся тем
пов роста мировой экономики 
инвесторы ждут дальнейшего 
смягчения монетарной полити
ки со стороны центральных бан
ков ведущих развитых и разви
вающихся стран.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют: инвесто-
ры стали активно скупать паи бирже-
вых индексных фондов, инвестирую-
щих в золото. К началу этой недели 
они достигли 1,5 тыс. т — это макси-
мальное значение с 4 ноября прошло-
го года. С начала года активы фондов 
увеличились уже на 42 т. Основной 
приток клиентских средств пришелся 
на крупнейший в мире биржевой 
фонд SPDR Gold Trust, активы которо-
го выросли с начала года на 22 т до 
664 т — максимального значения с 9 
ноября 2015 года.

Увеличение интереса инвесторов к 
золоту происходит на фоне роста цен 
на драгоценный металл. С начала года 
стоимость золота выросла на 5,5% и 
вернулась к значениям трехмесячной 
давности. Вчера, по данным Bloom-

berg, его стоимость достигала отметки 
$1120 за тройскую унцию, что на 1% 
выше закрытия понедельника.

Восстановлению инвестиционно-
го спроса способствуют ожидания 
расширения программ монетарного 
стимулирования со стороны цент-
ральных банков ведущих развитых и 
развивающихся стран. На прошлой 
неделе МВФ ухудшил свой прогноз по 
темпам роста мирового ВВП на 2016 
год, снизив его с 3,6% до 3,4%. «Темпы 
экономического роста многих ключе-
вых стран мира замедляются, что за-
ставляет центробанки этих стран от-
казываться от рыночных механизмов 
и проводить широкомасштабные 
программы денежного стимулирова-
ния, усиливая инфляционный потен-
циал в будущем. В первую очередь это 

касается Европы, Японии и Китая»,— 
отмечает управляющий активами 
General Invest Валентин Журба. По 
словам директора по анализу финан-
совых рынков и макроэкономики 
компании «Альфа-Капитал» Владими-
ра Брагина, крайне плохое начало го-
да для глобальных рынков (как фон-
довых, так и товарных) привело к 
всплеску спроса на активы, которые 
часть инвесторов до сих пор относит к 
защитным, в первую очередь золото.

Добавило интереса к металлу и 
ожидание более медленного, чем 
предполагалось раньше, роста ставок 
в США. «Негативные сигналы со сто-
роны экономик Китая и США форми-
руют у инвесторов ожидания более 
медленного роста ставок в США, что 
также увеличивает привлекатель-

ность золота как актива, не генериру-
ющего процентного дохода»,— отме-
чает аналитик UFG Wealth Manage-
ment Алексей Потапов. По данным 
январского опроса управляющих, 
проведенного Bank of America Merrill 
Lynch, большинство управляющих 
ожидало от ФРС два повышения став-
ки, а не три, как в декабре 2015 года 
(см. 

”
Ъ“ от 21 января). В ближайшие 

дни именно денежно-кредитная по-
литика ФРС США будет определять 
поведение инвесторов. Сегодня за-
вершится заседание американского 
регулятора, от которого аналитики не 
ждут роста ставки. «Любые намеки 
ФРС на более меленные темпы даль-
нейшего повышения ставки будут 
способствовать росту цен на золото, а 
вместе с ними и на акции золотодобы-
вающих компаний»,— отмечает Алек-
сей Потапов.

Впрочем, долгосрочного роста цен 
на металл аналитики не ждут. «Этот 
актив не генерирует денежного пото-
ка в виде купонов или дивидендов, 
что можно было простить в условиях 
нулевых ставок, но перспектива их 
повышения сохраняется. Поэтому в 
дальнейшем выгоднее будет нахо-
диться хотя бы в коротких гособлига-
циях США»,— отмечает Владимир 
Брагин.

Виталий Гайдаев

Инвесторы вернулись к золоту
Мировые рынки готовятся к новому витку инфляции

В Агентстве по ипотечному жи
лищному кредитованию (АИЖК) 
прошла вторая волна отставок 
в руководстве. Так, с конца 
прошлого года агентство поки
нули руководитель службы вну
треннего аудита, главный бух
галтер и управляющий дирек
тор по ипотечным продуктам 
и андеррайтингу. Новый глава 
АИЖК продолжает менять клю
чевой персонал: все эти люди яв
лялись частью управленческой 
команды эксглавы агентства 
Александра Семеняки. Строить 
отношения с рынком новой ко
манде может быть непросто, 
предупреждают эксперты.

Об очередном этапе сокращений 
в АИЖК 

”
Ъ“ рассказали участники 

банковского рынка. По их словам, с 
конца 2015 года АИЖК покинули как 
минимум три человека из руководя-
щего состава — главный бухгалтер 
АИЖК Юлия Абросимова, руководи-
тель службы внутреннего аудита 
агентства Евгений Киселев (оба рабо-
тали в АИЖК с 2011 года), а также 
член правления, управляющий ди-
ректор подразделения «Ипотечные 
продукты и андеррайтинг» Констан-
тин Ярославцев (работал в АИЖК с 
2007 года). По сведениям 

”
Ъ“, госпо-

дин Киселев покинул свой пост в 
конце 2015 года, госпожа Абросимо-
ва и господин Ярославцев — уже в 

январе 2016 года. Все трое занимали 
руководящие должности еще при 
бывшем гендиректоре АИЖК Алек-
сандре Семеняке, которого в апреле 
сменил экс-замминистра строитель-
ства Александр Плутник (см. 

”
Ъ“ от 

21 апреля 2015 года).
Это уже вторая волна смены топ-

менеджеров АИЖК после прихода но-
вого руководителя. Напомним, пер-
вая волна оптимизации топ-менед-
жмента АИЖК прошла в мае прошло-
го года. Тогда агентство покинули три 
члена правления — глава «дочки» 
АИЖК Агентства по финансирова-
нию жилищного строительства Анд-
рей Шелковый, руководитель служ-
бы развития бизнеса Дмитрий Буда-
ков и руководитель службы финансо-
вого контроля Николай Рабушко (см. 

”
Ъ“ от 18 мая 2015 года). В настоящее 

время в руководстве агентства оста-
лось всего лишь два топ-менеджера 
из старой команды: члены правления 
Наталья Кольцова (работает в агентст-
ве с августа 2002 года) и Андрей Язы-
ков (работает в АИЖК и связанных с 
ним структурах с 2008 года).

Господин Киселев подтвердил 
”
Ъ“ 

уход из агентства в конце 2015 года по 
соглашению сторон. Господин Яро-
славцев также подтвердил свой уход 
из АИЖК, отказавшись от дальней-
ших комментариев. Связаться с го-
спожой Абросимовой не удалось. При 
этом, по сведениям 

”
Ъ“, с господами 

Ярославцевым и Абросимовой также 
расстались по соглашению сторон.

В АИЖК пояснили, что «с произо-
шедшим объединением АИЖК и уже 
имевшихся в его составе компаний с 
Фондом РЖС, очевидно, потребова-
лась централизация таких функций, 
как бухгалтерия, пресс-служба, ИТ, 
казначейство, правовая служба». «Мы 
не проводим сокращения ради сокра-
щений. Наша цель — сформировать 
эффективную команду и выполнить 
задачи, которые поставлены перед 
нами правительством. Одновремен-
но мы ведем набор новых членов ко-
манды. Основной этап трансформа-
ции единого института развития в 
жилищной сфере мы намерены за-
вершить в апреле этого года»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в агентстве.

По словам источников 
”
Ъ“, агент-

ство активно сокращает и рядовой 
персонал. «С 2015 года — более чем 
на 20%, при этом сокращения про-
должаются»,— поясняет один из со-
беседников 

”
Ъ“. Сейчас в агентстве 

работают порядка 700 человек. Кро-
ме того, «в процессе расформирова-
ния находится единственный регио-
нальный ярославский офис АИЖК, 
занимавшийся выкупом и полным 
сопровождением пулов заклад-
ных»,— добавляет другой собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, «окончатель-

но расформирование офиса должно 
произойти до мая, его функционал 

переходит к ВТБ 24». Ранее 
”
Ъ“ (см. но-

мер от 20 июля 2015 года) сообщал, 
что сервисные функции будут пере-
даны этому банку. В АИЖК подтвер-
дили, что «приняли решение о пере-
даче основного функционала офиса в 
Ярославле по сервису закладных бан-
ку ВТБ 24, который в конце прошлого 
года выиграл конкурс». «Андеррай-
тинг закладных АИЖК продолжит 
проводить самостоятельно. Часть со-
трудников регионального офиса пе-
рейдет на работу в ВТБ 24, еще ряд — 
будут переведены в офис АИЖК в Мо-
скве»,— уточнили в агентстве.

Эксперты сменой команды не 
удивлены. «Это классический сцена-
рий после прихода нового руководи-
теля»,— указывает вице-президент 
ФБК Алексей Терехов. «За время су-
ществования АИЖК рынок ипотеки 
существенно изменился, и новые ре-
алии могут требовать и новых кадро-
вых решений»,— рассуждает глава 
совета директоров TopContact Артур 
Шамилов. Впрочем, «объем задач по 
развитию рынка ипотеки, стоящий 
перед новым руководством, не 
уменьшился, и каким образом их бу-
дет решать новое руководство, при 
том, что большинство уже знакомых 
рынку специалистов покидают 
АИЖК, пока не ясно», резюмирует го-
сподин Терехов.

Валерия Францева,  
Светлана Дементьева

АИЖК выстраивает кадры
Топ-менеджмент агентства подвергся сокращению

Российское подразделение 
 международного рейтингового 
агентства Standard & Poor’s (S&P) 
покинул глава Сергей Назаров. 
По официальной версии, в агент
стве изменится структура управ
ления, но эксперты полагают, 
что это результат сжатия рынка 
в России, доходы от которого со
кратились, а расходы возросли.

Как сообщило вчера агентство S&P, 
управляющий директор S&P в России 
Сергей Назаров покидает свой пост. 
«Руководство московским офисом от-
ныне будет осуществлять управленче-
ская команда, состоящая из трех чело-
век»,— сообщается в пресс-релизе. 
Елена Елисеенко, директор по разви-
тию бизнеса московского офиса, так-
же станет главой московского филиа-
ла компании и будет координировать 
стратегию развития бизнеса S&P в 
России и других странах СНГ. Борис 
Копейкин, старший директор группы 
«Рейтинги финансовых институтов», 
станет руководителем аналитическо-
го направления московского офиса 
S&P в регионе Россия/СНГ. Мария Ни-
зовцева будет курировать юридиче-
скую деятельность и взаимодействие 
с регулятором.

Сергей Назаров возглавлял офис с 
2013 года. «Новая организационная 
структура призвана усилить разделе-
ние коммерческого и аналитического 
направлений деятельности компа-
нии, что позволит нам в еще большей 
степени контролировать потенциаль-
ные конфликты интересов в сфере 
рейтингового бизнеса»,— объясняют 
перестановки в S&P. Сергей Назаров 
сообщил 

”
Ъ“, что сейчас у него нет 

конкретных предложений, не исклю-
чено, что он останется в рейтинговом 
бизнесе, но будет рассматривать про-
екты и в других отраслях.

Фактически такое кадровое реше-
ние означает понижение статуса офи-
са для головной структуры McGraw 
Hill Financial и, соответственно, зна-
чимости российского рынка, указы-
вают эксперты. «В прошлом году S&P 

согласилось выплатить властям США 
$1,38 млрд штрафа за завышение оце-
нок по ценным бумагам накануне фи-
нансового кризиса в США в 2008 го-
ду,— напоминает топ-менеджер в од-
ном из рейтинговых агентств.—Сум-
ма штрафа была равна прибыли ком-
пании примерно за полтора года, со-
ответственно, им пришлось всерьез 
задуматься об оптимизации издер-
жек и пересмотре стратегий на разви-
вающихся рынках».

В связи c низкой активностью рос-
сийских эмитентов вопрос о расходах 
на содержание офиса отнюдь не 
праздный, говорят опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка. «Во-первых, у S&P 
зарплаты привязаны к валюте, а с уче-
том девальвации это увеличивает рас-
ходы,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Во-вторых, спрос на между-

народные рейтинги в целом в России 
существенно падает, так как из-за 
санкций почти нет новых привлече-
ний из-за рубежа». При этом вступив-
ший в силу в 2015 году закон о регули-
ровании деятельности рейтинговых 
агентств (вводит для иностранных 
агентств требование по созданию юр-
лица в России, капиталу, квалифика-
ции сотрудников и др.) ведет к допол-
нительным тратам, смысл которых в 
текущей ситуации неочевиден, ука-
зывает один из собеседников 

”
Ъ“.

С точки зрения требований нового 
законодательства нет никакой логи-
ки в смене структуры управления, 
указывает исполнительный партнер 
НАФИ Павел Самиев: «Скорее это биз-
нес-причины, и очевидно, что между-
народные игроки будут терять долю 
рынка, потому что к концу года для 
всех российских и западных агентств 
будут действовать единые требова-
ния, а при прочих равных стоимость 
отечественных рейтингов будет суще-
ственно дешевле, а потребность в 
международных рейтингах при за-
крытых западных рынках сейчас пра-
ктически отсутствует».

Юлия Локшина,  
Мария Сарычева

S&P сократилось на главу
Российское подразделение агентства 
реструктурировало руководителя

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Надеюсь, что в следующем году 
Visa заработает в Крыму.  
Мы сначала столкнулись  
с нежеланием, с MasterCard  
нам было легче договориться
— Георгий Лунтовский,
первый зампред ЦБ,  
12 ноября 2015 года
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Минэкономики не стало вклю-
чать предложения Минэнерго 
по налоговой реформе в нефтя-
ной отрасли в проект антикри-
зисного плана правительства. 
Вместо этого нефтяным компа-
ниям будет дана возможность 
покупать налоговые льготы 
для месторождений, что долж-
но немедленно увеличить до-
ходы бюджета. По мнению ана-
литиков, в текущей ситуации 
послабления для нефтяников 
маловероятны, наоборот, сле-
дует опасаться роста налоговой 
 нагрузки.

Минэкономики включило в про-
ект антикризисного плана, пред-
ставленного на одобрение премь-
ер-министру Дмитрию Медведеву, 
стимулирование налоговой отдачи 
на истощенных нефтяных месторо-
ждениях через продажу льгот. Это, 
как указывается в документе, кото-
рый есть в распоряжении 

”
Ъ“, «даст 

возможность разрабатывать место-
рождения с рентабельными инвес-
тициями и позволит сохранить ста-
бильный налоговый режим в неф-
тедобыче». Суть идеи в том, что 
нефтяные компании получат воз-
можность купить у правительст-
ва льготный режим для месторо-
ждений, на которые сейчас налого-
вые льготы не распространяются: 
бюджет получит деньги немедлен-
но, а компании могут получить до-
полнительную выгоду в долгосроч-
ной перспективе. Но собеседники 

”
Ъ“ в нефтяных компаниях отне-

слись к предложению без энтузиаз-
ма: высокая волатильность цен на 

нефть и курса рубля делает покупку 
льгот слишком рискованной.

В то же время в антикризисный 
план не вошли предложения Минэ-
нерго о налоговой реформе в отра-
сли через введение налога на допол-
нительный доход (НДД, см. 

”
Ъ“ от 11 

декабря 2015 года). При этом имен-
но на введении НДД или сходного 
налога нефтяные компании настаи-
вают последние несколько лет. В са-
мом Минэнерго вчера 

”
Ъ“ пояснили, 

что итоговый вариант плана будет 
утверждаться правительством по 
итогам рассмотрения всех предло-
жений, поступивших от ведомств.

Отсутствие в плане пункта об НДД 
было ожидаемым. Вопрос о введе-
нии подобного налога уже несколь-
ко лет вызывает ожесточенные спо-
ры между Минэнерго и Минфином, 
который пока выигрывает в аппарат-
ной борьбе. Минфин полагает, что 
введение нового налога приведет к 
падению бюджетных поступлений 
от отрасли. К декабрю 2015 года чи-
новники несколько сблизили свои 
позиции и допустили, что новый ме-
ханизм налогообложения, который 
заменит НДПИ и, возможно, экспорт-
ную пошлину, будет опробован уже в 
2017 году. В то же время оставались 
расхождения относительно масшта-
бов применения нового налога — 
Минфин предлагал для начала огра-
ничиться проектами с годовой добы-
чей около 10 млн тонн, то есть около 
2% российской добычи.

Снижение налоговой нагрузки 
для отрасли сейчас выглядит почти 
нереальным на фоне падения цен 
на нефть ниже $30 за баррель, счи-

тают аналитики и признают собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли. Правитель-

ство столкнулось с необходимо-
стью компенсировать потери бюд-
жета, так что на рынке снова загово-
рили о возможном повышении НД-
ПИ. Такой вариант уже опровергал 
в конце прошлой недели Александр 
Новак, а вчера вице-премьер Арка-
дий Дворкович заверил, что пока об 
этом речи не идет. В то же время он 
заявил, что правительство обсужда-
ет «ускорение завершения налого-
вого маневра в ТЭКе». В прошлом го-
ду налоговый маневр был скоррек-
тирован таким образом, чтобы уве-
личить налоговую нагрузку на неф-
тяную отрасль на 200 млрд руб.

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank считает, что у Минэнерго мало 
шансов включить свои предложения 
по НДД в итоговый проект, так как но-
вый налог предполагает низкие по-
ступления в бюджет в первые годы и 
повышение их уровня в дальнейшем. 
Такую схему на фоне сократившихся 
бюджетных доходов вряд ли удастся 
внедрить в ближайшие два-три года. 
По мнению эксперта, налоговая на-
грузка на нефтяную отрасль будет ра-
сти в любом случае, вопрос только в 
том, насколько и когда. Андрей Поли-
щук отмечает, что даже возврат неф-
ти к $50 за баррель не полностью ком-
пенсирует дефицит бюджета и не из-
бавит нефтяников от опасности вве-
дения дополнительных налогов. Си-
туацию может смягчить ослабление 
рубля, которое позволит нефтекомпа-
ниям легче перенести дополнитель-
ную фискальную нагрузку.

Ольга Мордюшенко

Нефтяники купят себе льготы
Налоговые предложения Минэнерго  
не вошли в антикризисный план правительства

Доходные ставки на магистраль-
ных внутренних линиях за послед-
ние полтора года увеличились для 
потребителя лишь на 8%, говорит-
ся в презентации профессора МГ-
ТУ ГА Александра Фридлянда. А за-
траты авиакомпаний за девять ме-
сяцев 2015 года выросли на 21% — 
до 713 млрд руб. По итогам года со-
вокупный финансовый убыток от-
расли (без учета работы «Аэроф-
лота» и «Трансаэро», которые мо-
гут исказить общеотраслевые по-
казатели) может составить поряд-
ка 8 млрд руб. По данным господи-
на Фридлянда, в первом полугодии 
прошлого года все авиакомпании 
получили на внутренних лини-
ях убыток в размере 32 млрд руб., 
а на международных линиях при-
быль в 5,5 млрд руб., что дало со-
вокупный убыток в 26,5 млрд руб. 
По мнению Виктории Шаромовой, 
увеличению убытка способствова-
ла переориентация авиакомпаний 
на внутренний рынок, рост кото-
рого не смог компенсировать па-
дение на международных рейсах. В 
2015 году международные перевоз-
ки снизились на 15,8%, до 39,5 млн 

человек, а внутренние выросли на 
13,6% — до 52,5 млн человек.

Госпожа Шаромова отметила, 
что в этом году господдержка мо-
жет стать лишь «дополнительной 
мерой» помощи проблемным ави-
акомпаниям, а не «единственным 
аргументом» при их спасении. При 
этом участники отрасли настаива-
ют на полном обнулении НДС на 
внутренние перевозки: ставка на-
лога уже была снижена с 1 июля 
прошлого года с 18% до 10%, что, 
по данным Транспортной клирин-
говой палаты, дало отрасли око-
ло 13 млрд руб.. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, обнуление НДС (на 22 млрд 

руб.) уже внесено в пакет антикри-
зисных мер правительства наряду с 
субсидированием ставки за опера-
ционный лизинг отечественных са-
молетов. Но эти предложения еще 
не одобрены Минфином.

Прогнозы Росавиации на 2016 
год пока остаются крайне пессими-
стичными. При сохранении теку-
щей ситуации в отрасли к концу го-
да с рынка могут уйти пять-шесть 
компаний, заявил вчера замглавы 
управления регулирования пере-
возок Росавиации Юрий Малышев. 
Такой сценарий станет возможным, 

если «не воспрянет египетский ры-
нок, не будет толчка к развитию 
внутреннего туризма, не увеличит-
ся иностранный турпоток, и компа-
нии не смогут сформировать 

”
под-

ушку безопасности“ за летний пе-
риод» (см. карту).

Независимый авиационный 
эксперт Андрей Крамаренко счи-
тает, что в прошлом году пассажи-
ропоток держался за счет демпин-
га, в том числе со стороны «Трансаэ-
ро», тогда как реальные доходы на-
селения, деловой спрос и уровень 
ВВП падали. Теперь же отрасль ока-
залась в эпицентре кризиса, сопо-
ставимого с ситуацией 2008–2009 
годов, и компании вынуждены ве-
сти более рациональную ценовую 
политику. Теперь в низкий зимний 
сезон им приходится выживать в 
условиях потери более 30% между-
народного рынка (Турции, Египта и 
Украины) по политическим причи-
нам, а на внутреннем рынке спрос 
растет только на 2,5% (без учета Кры-
ма — 1,8%). Но летом, скорее всего, 
потребителя ожидает резкое повы-
шение тарифов по части направле-
ний и дефицит билетов, отметил 
эксперт. 

Елизавета Кузнецова

НДС на вылет

Сейчас уровень загрузки прием-
ных терминалов СПГ в Европе со-
ставляет около 30%, что приводит к 
потере инвестиций, но в стратегии 
ЕК эта проблема не поднимается.

Зато европейский газовый биз-
нес волнует сокращение разницы 
между зимними и летними ценами 
на газ, что делает непривлекатель-
ными инвестиции в новые подзем-
ные хранилища (ПХГ): дешевле вы-
брать зимой дополнительный объем 
по долгосрочным контрактам, в том 
числе с «Газпромом», чем закачивать 
летом газ в ПХГ и платить полгода 
за его хранение. Крупные европей-
ские газовые компании предлагали 
принять какую-то программу стиму-
лирования строительства ПХГ, в том 
числе для целей энергобезопасно-
сти, однако этот вопрос в стратегии 
ЕК также не затронут.

Подробно не рассматривает ЕК 
и вопрос конкурентоспособности 
СПГ на европейском газовом рынке, 
а также то, какую долю рынка было 
бы разумно выделить для этого ви-
да газа, отмечая лишь, что стоимость 
СПГ в ближайшие годы снизится, «а 
потому европейский импорт СПГ, ве-
роятно, вырастет». Тот факт, что стои-
мость трубопроводного газа на рын-
ке ЕС, особенно по контрактам с неф-
тяной привязкой, как у «Газпрома», 
также резко снизилась, не упоми-
нается. Согласно стратегии, ЕС на-
мерен вести переговоры на полити-
ческом уровне с Японией, как круп-
нейшим потребителем СПГ, а также 
с крупнейшими производителями, 
прежде всего с Австралией, США и 
Катаром для «укрепления свободно-
го, открытого и гибкого международ-
ного рынка СПГ». Судя по документу, 
ЕК не видит необходимости во вме-
шательстве в работу рынка или ка-

ких-то субсидиях для тех стран, ко-
торые могут увеличить импорт СПГ.

«Еврокомиссия видит в СПГ уни-
версальный инструмент решения 
своей главной задачи — дать вос-
точным странам союза альтерна-
тиву “Газпрому“,— отмечает гла-
ва Small Letters Виталий Крюков.— 
При этом не оценивается, насколь-
ко СПГ в действительности эконо-
мически жизнеспособен на восточ-
ноевропейском рынке». Он напоми-
нает, что литовский СПГ-терминал в 
Клайпеде сейчас убыточен, а мест-
ному правительству пришлось вес-
ти долгие переговоры с норвежской 
Statoil по снижению закупок СПГ, 
так как он теперь дороже, чем рос-
сийский газ. Аналитик отмечает, что 
терминал дал Литве возможность по-
лучить скидку от «Газпрома» и оправ-
дал свое существование, но «вопрос, 
что с ним делать теперь».

Юрий Барсуков

ЕС ступил на жидкую почву
с1
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Правительство обсуждает мо-
раторий на рост  водных нало-
гов, которые в 2015 году при-
несли в бюджет 13,8 млрд руб. 
Ставки сборов индексируются 
на 15% ежегодно и к 2025 году 
должны увеличиться более чем 
в 4,5 раза, что вынудит только 
энергетиков доплатить в бюд-
жет 33 млрд руб. Генерирующие 
компании предлагают заморо-
зить ставки в 2016–2020 годах, 
чтобы дать шанс крупной про-
мышленности воспользовать-
ся потенциалом гидроэлектро-
станций Сибири.

Минэкономики предлагает нало-
жить временный мораторий на по-
вышение водного налога, платы за 
водопользование и экологических 
сборов в рамках антикризисного 
плана (см. материал на стр. 1). Соот-
ветствующий документ отправил ми-
нистр экономики Алексей Улюкаев 
главе правительства Дмитрию Медве-
деву 25 января. Заморозить рост нало-
гов предлагается уже в первом квар-
тале 2016 года, чтобы ограничить фи-
скальную нагрузку на промышлен-
ность, включая компании ТЭКа.

Водный налог и ставки водополь-
зования затрагивают организации, 
забирающие воду из водных объек-
тов, использующие акватории вод-
ных объектов и ГЭС. Они являются 
заметной статьей расходов в сель-
ском хозяйстве, гидроэнергетике, 
для производителей никеля и ме-

ди, организаций водоснабжения и 
водоотведения. Против стремитель-
ного роста водных сборов активно 
боролись энергетики в 2014–2015 
годах. Как пояснили 

”
Ъ“ в ассоциа-

ции «Совет производителей энер-
гии» (СПЭ), генераторы еще год на-
зад предлагали заморозить став-
ки на ближайшие четыре года. Но 
в 2015 году водный налог вырос на 
15% и должен увеличиваться теми 
же темпами до 2025 года. В результа-
те к этому моменту ставки вырастут 
в 4,65 раза, и дополнительные рас-
ходы только энергетиков достигнут 
33 млрд руб. Замораживание ставок 
поддерживают водоканалы и орга-
низации водоотведения, тарифы ко-
торых убыточны, добавляет испол-
нительный директор Российской ас-
социации водоснабжения и водоот-
ведения Елена Довлатова.

Наиболее критичен рост ставок 
для владельцев ГЭС — «Евросибэнер-
го» и «РусГидро». Доля платы за водо-
пользование в себестоимости ГЭС в 
2014 году превышала 14%. В случае 
роста ставок по утвержденному гра-
фику к 2025 году она достигнет 42% 
себестоимости выработки. Но госу-
дарственное «РусГидро» не требу-
ет пересмотра темпов роста ставок. 
Для «Евросибэнерго» Олега Дери-
паски сумма дополнительных рас-
ходов до 2025 года превысит 15 мл-
рд руб., для «Энел России» составит 
6,8 млрд руб. В 2014 году Минэнер-
го оценивало компенсацию выпада-

ющих доходов теплогенерирующих 
компаний от роста ставки на 1,5% в 
цене на электроэнергию и до 1% — в 
стоимости тепла. Для ГЭС этот пока-
затель достигал 7%.

В Минфине, Минприроды и Мин-
экономики вчера не ответили на за-
просы 

”
Ъ“. Поступления водного на-

лога и платы за водопользование в 
федеральный бюджет за 2015 год со-
ставили 2,5 млрд и 11,25 млрд руб. со-
ответственно. В СПЭ предлагают вве-
сти мораторий на индексацию ставок 
с 2016 до 2020 года, а после 2025 года 
обеспечить ускоренный рост по бас-
сейнам с низкими ставками.

В сложной экономической ситу-
ации рост водных сборов ухудшает 
инвестиционные условия в наибо-
лее водоемких отраслях промыш-
ленности, считают энергетики. Так, 
дополнительная фискальная нагруз-
ка мешает инвестировать в проекты 
сибирских ГЭС, призванных обеспе-
чить промышленных потребителей 
дешевой электроэнергией. Для си-
бирских рек установлен один из са-
мых высоких уровней сборов, хотя 
их гидропотенциал в Сибири осво-
ен только на 20%, а на Дальнем Вос-
токе — на 4%. Отсутствие в регионах 
энергоемких производств, добавля-
ют в СПЭ, в свою очередь, не позво-
лит обеспечить конкурентоспособ-
ность продуктов добывающей и об-
рабатывающей отраслей на миро-
вых рынках, включая Китай.

Анастасия Фомичева

Реки развернут от кризиса
Водные налоги могут заморозить ради промышленности
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деловые новости

Издательский дом Hearst 
Shkulev Media Виктора Шку
лева и американской Hearst 
 может приобрести у Верони
ки и Бориса Белоцерковских 
Woman.ru — один из самых 
 популярных женских сайтов 
в России. Супруга господина 
Шкулева Тамара уже стала вла
делицей трети этого бизнеса, 
сделка по оставшимся долям 
может быть закрыта в февра
ле. Актив оценивается продав
цом в $5–10 млн.

О том, что медиахолдинг Hearst 
Shkulev Media ведет переговоры о 
покупке Woman.ru, вчера со ссыл-
кой на источники на медиарынке 

сообщил Sostav.ru. Собеседник 
”
Ъ“, 

близкий к Woman.ru, подтвердил, 
что такие переговоры ведутся. 
Источник, близкий к покупателю, 
добавляет, что сделка может быть за-
крыта во второй половине февраля. 
По данным Kartoteka.ru, 19 декабря 
2015 года супруга совладельца 
Hearst Shkulev Media Виктора Шку-
лева Тамара уже стала владелицей 
33,58% ООО «Ивент-Медиа» (учреди-
тель Woman.ru). Виктор Шкулев от-
казался от комментариев, так же по-
ступил и совладелец ИД «Топ-50», в 
который входит Woman.ru, Борис 
Белоцерковский.

51% ООО «Ивент-Медиа» принад-
лежит Веронике Белоцерковской, 
12,08% — Инессе Гаевской, издате-
лю проектов «Топ-50», включающих 
также журнал и сайт «Собака». 
Woman.ru ИД «Топ-50» Вероники и 
Бориса Белоцерковских приобрел в 
2006 году. Сейчас это один из самых 
популярных женских сайтов в стра-
не с аудиторией 5,69 млн пользова-
телей (данные TNS Russia среди рос-
сиян 12–64 лет в декабре 2015 года). 
Больше только у «Леди Mail.ru» — 
12,6 млн посетителей и Babyblog.ru 
— 5,8 млн.

«Топ-50» также занимается выпу-
ском бортовых журналов «Аэрофло-
та», этот бизнес оформлен на ООО 
«Инфлайт Интертеймент Групп», ко-
торое принадлежит Веронике Бело-
церковской (67,5%), Борису Бело-
церковскому (20%) и госпоже Гаев-
ской (12,5%). Господин Белоцерков-
ский также владеет крупнейшим 
в России вендинговым операто-
ром Uvenco.

По словам собеседников 
”
Ъ“ на 

медиарынке, Woman.ru в последнее 
время предлагался ряду инвесторов 
и оценивался продавцами в сумму 
от $4–5 млн до $10 млн.

Женские сайты последнее время 
вызывают интерес у инвесторов. 
Две ключевые категории рекламо-
дателей, которые сейчас инвестиру-
ют в маркетинг через интернет,— 
FMCG и фармацевтическая отрасли, 
а обе они ориентированы на жен-
скую аудиторию, объясняет первый 
заместитель гендиректора Rambler 
& Co Максим Тадевосян.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, Rambler 

& Co минувшей осенью договори-
лась о покупке сайтов Wmj.ru (ауди-

тория в минувшем декабре — 
0,61 млн россиян в возрасте 12–64 
лет) и Passion.ru (1,7 млн) у инвест-
компании Direct Group француз-
ского бизнесмена Паскаля Клема-
на .  По данным Kartoteka .ru, 
Rambler & Co стала владельцем этих 
сайтов в ноябре прошлого года, сто-
имости сделки компания не рас-
крывает. А в декабре консорци-
ум инвесторов под управлением 
в енчурного  ф онда  Inventure 
Partners объявил о покупке у фин-
ской Sanoma 50% компании «Фэшн 
Пресс», среди ключевых активов 
которой — журнал Cosmopolitan 
и сайт Cosmo.ru с аудиторией 
1,67 млн россиян. Фонд заявлял 
о намерении вырастить из компа-
нии лидера в онлайн-медиа с фоку-
сом в том числе на сегментах моды 
и стиля жизни.

В Hearst Shkulev Media уже вхо-
дит сеть женских порталов Women’s 
Network: сайты Elle.ru, ElleGirl.ru, 
MarieClaire.ru, WDay.ru, Starhit.ru, 
Parents.ru, Psychologies.ru. Самый 
популярный из них — WDay.ru с ау-
диторией 2,39 млн. Аудитория всех 
интернет-проектов Hearst Shkulev 
Media, включая также городские 
порталы E1.ru, Ngs.ru и др., в декаб-
ре составляла 10,7 млн россиян. В 
издательский дом, 80% которого 
принадлежит господину Шкулеву, а 
20% — американской Hearst Corpo-
ration, также входят журналы Elle, 
Maxim, Marie Claire, «Счастливые 
родители», Psychologies, «Антенна-
Телесемь», StarHit и др.

Анна Афанасьева,  
Павел Белавин

Woman.ru  
уходит к другому
Hearst Shkulev Media может купить 
популярный женский сайт

Российские интернетмагази
ны, участвовавшие в «Кибер
понедельнике», наторговали 
примерно на 9 млрд руб., или 
почти в три раза больше, чем 
в 2015 году. Девальвация ру
бля пока не отбила у россиян 
желание делать покупки, но 
подтолкнула к серьезной эко
номии: средний чек упал на 20–
25%. При этом примерно  пятая 
часть товаров была выставле
на на продажу по ценам даже 
более высоким, чем накануне 
«Киберпонедельника», утвер
ждает «Яндекс.Маркет».

Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ) подвела итоги он-
лайн-распродажи «Киберпонедель-
ник», проходившей на сайте cmon-
day.ru в течение суток 25 января. В 
мероприятии участвовали 152 ком-
пании, в том числе «Медиамаркт», 
«Юлмарт», Pleer.ru, «М.Видео», re:-
Store, Samsung, «Детский мир», Yoox, 
Farfetch, ASOS, а также автодилер 
Inchcape (входит в топ-15).

Оборот акции составил не менее 
9 млрд руб., что почти в три раза 
больше, чем в 2015 году, когда пока-
затель составил 3,2 млрд руб., рас-
сказал 

”
Ъ“ Александр Логунов из 

АКИТ. Такую динамику он объясня-
ет увеличением количества посеще-
ний сайта — более 500 тыс. человек 
за сутки, ростом числа участников 
акции и заказов на их сайтах. Сред-
ний чек заказа в рамках «Киберпо-
недельника» составил 5,4 тыс. руб., 
говорят в АКИТ.

По данным розничной сети «Связ-
ной», средний чек сократился на 10–
20% по сравнению с прошлым годом, 
а по оценке системы моментальных 
платежей Qiwi снижение даже более 
сильное, до 25%. «Причина — стрем-
ление людей экономить и покупать 
гаджеты из средних и низких цено-
вых сегментов в 2016 году на фоне 
очень высокого уровня продаж флаг-
манов в 2015-м, когда люди таким 
образом инвестировали накопления 
в рублях»,— объясняют в «Связном». 
Россияне совершают все больше мел-
ких покупок, хотя самой популярной 
категорией стали смартфоны, утвер-
ждают в «Связном». «Потребители вы-
бирают более дешевый товар: если 
раньше они выбирали iPhone, то сей-
час — смартфон на Android»,— согла-
шается Александр Логунов.

Согласно подсчетам АКИТ, сред-
няя скидка на товары, выставлен-
ные ритейлерами на сайте cmonday.
ru, составила 23%, а по оценке «Ян-
декс.Маркета»,— 14%. «Лучшие скид-

ки на холодильники составили 30%, 
на ноутбуки — 28%, на телевизоры — 
23%, на планшеты — 20%»,— сообщи-
ли в «Яндекс.Маркете».

На этом фоне выделялся автоди-
лер Inchcape, который продвигал в 
рамках «Киберпонедельника» 16 вне-
дорожников Land Rover и Range 
Rover. Цены на них — в диапазоне от 
2,745 млн руб. до 7,5 млн руб. По сло-
вам Александра Логунова, на одну из 
машин была скидка 1,2 млн руб., на 
другие — около 600 тыс. руб. Участие 
автодилера в онлайн-распродаже бы-
ло в новинку, продолжает господин 
Логунов: «Переходы на их сайт были, 
и достаточно много». Сотрудник 
Inchcape в разговоре с 

”
Ъ“ сообщил, 

что на автомобили, участвующие в 
акции, есть «реальный спрос», а рас-
продажа закончится, когда будут реа-
лизованы все автомобили. Часть ди-
леров Jaguar Land Rover приняли не-
зависимое решение поддержать ак-
цию, чтобы стимулировать продажи, 
говорит директор по маркетингу 

Jaguar Land Rover Елена Кравец. По 
данным Ассоциации европейского 
бизнеса, в 2015 году продажи Land 
Rover упали на 45%, до 11 605 автомо-
билей. В том же году было продано 
972 автомобиля Jaguar, или на 40% 
меньше, чем годом ранее.

Примерно пятая часть (18%) това-
ров продавалась магазинами по бо-
лее высокой цене, чем за несколько 
дней до этого — в четверг, 21 января, 
выяснили в «Яндекс.Маркете». Из-за 
этого средняя цена товаров снизи-
лась незначительно либо даже выро-
сла. «На часть товаров цены были сни-
жены и одновременно с этим на дру-
гие товары цены остались прежними 
или повышены. Эта ситуация отмеча-
лась у многих, мы не можем выде-
лить кого-то конкретного»,— расска-
зывает руководитель «Яндекс.Марке-
та» Павел Алешин. Магазины балан-
сировали между скидками по акции 
и вынужденным повышением цен на 
товары, на которых уже отразились 
валютные колебания последних 
дней, добавил он. Повышения цен на 
акционный ассортимент перед «Ки-
берпонедельником» не было, и были 
примеры, когда на прошлой неделе 
цены на некоторые товары снижа-
лись, утверждает представитель 
«Связного» Мария Заикина. Напри-
мер, полная цена модели смартфона 
23 января составляла 3990 руб., 24 ян-
варя она снизилась до 3390 руб., а ее 
финальная стоимость с учетом скид-
ки 10% в «Киберпонедельник» состав-
ляла 3051 руб., объясняет она.

Владислав Новый

Россияне вытянули средний чек
Их траты на онлайн-распродаже снизились почти на четверть

Российские участники рынка 
платного ТВ с опасением вос
приняли выход на рынок аме
риканской Netflix и предлагают 
ужесточить регулирование от
расли, чтобы лишить зарубеж
ных конкурентов преимуществ. 
Среди предложений — обязать 
зарубежных игроков русифици
ровать сервисы и облагать их 
доходы НДС, чтобы приблизить 
стоимость российского контен
та к иностранному.

Вчера на круглом столе «Новая 
модель ведения бизнеса в области 
ТВ и телекомпании в условиях па-
дения доходов» в рамках выставки 
CSTB участники рынка платного ТВ 
высказали свои опасения относи-
тельно выхода американского ви-
деосервиса Netflix в Россию. Netflix 
открыл доступ к своему контенту 
для жителей России и еще 129 
стран в начале января. Из-за до-
ступности Netflix для российских 
пользователей рынок может отка-
титься на 15 лет назад, заявил вчера 
гендиректор «Сигнал Медиа» Миха-
ил Ковальчук.

Сейчас интерфейс сервиса под-
держивает только английский язык, 
но участники рынка не согласны с 
подобной стратегией: среди предло-
жений участников круглого стола — 
«как минимум» обязать сервисы ти-
па Netflix русифицироваться. Кроме 
того, учитывая обесценивание ру-
бля, «очень дешево» стал стоить рос-
сийский контент, отметил гендирек-
тор «Цифрового телевидения» Ки-
рилл Лыско. «Может быть, стоит под-
умать, как препятствовать скупке 
российского контента задешево»,— 
предложил он.

Компенсирующей мерой, по 
мнению главы ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексея Бырдина, мо-
жет стать снижение барьера между 

российскими и зарубежными OTT-
сервисами в отношении налогоо-
бложения — таким образом, ино-
странные игроки будут обязаны 
платить налоги в России. «Netflix, 
работая в России, обязательно дол-
жен платить налоги, в том числе 
НДС, в российский бюджет»,— счи-
тает гендиректор TVzavr Марина 
Сурыгина. Подобная инициатива 
обсуждается на законодательном 
уровне, напомнил депутат Госдумы 
Леонид Левин: в конце 2015 года в 
Госдуму был внесен законопроект 
об НДС для сделок через интернет, 
который даст возможность прибли-
зить стоимость отечественного кон-
тента к зарубежному.

Падение рубля ставит в более вы-
годное положение не только зару-

бежные онлайн-кинотеатры, но и 
зарубежных правообладателей, го-
ворит гендиректор «Акадо» Сергей 
Назаров. Последние уже окупили 
свой контент на других рынках, по-
этому нужно обязать их номиниро-
вать цены на контент в рублях, счи-
тает он. «Но будет ли такой рынок 
интересен поставщикам — боль-
шой вопрос»,— сомневается генди-
ректор онлайн-кинотеатра Megogo 
в России Виктор Чеканов. В целом 
перечень предложений от «запре-
тить» или «заставить» до «принуди-
тельно русифицировать» вызывает 
много вопросов, констатирует он.

Господин Назаров также надеет-
ся, что со временем рынок придет к 
тому, что онлайн-кинотеатры будут 
отчислять операторам часть своих 

доходов. «Законодателям нужно 
дать передышку операторам и поу-
пражняться на OTT»,— добавляет 
директор департамента маркетинга 
фиксированного бизнеса и ТВ МТС 
Наталья Братчикова. Изменения по-
следних года-двух негативно сказа-
лись на операторах, объясняет она: 
операторы потеряли доходы от ка-
налов второго мультиплекса, выну-
ждены были увеличить капиталь-
ные затраты. Поддерживают введе-
ние регулирования для OTT и в «Ме-
гаФоне». Компания сама развивает 
подобные сервисы, но пока это се-
рый рынок, инвестировать в него 
не очень удобно, рассказал дирек-
тор по работе с госорганами «Мега-
Фона» Дмитрий Петров.

Впрочем, не все онлайн-кинотеа-
тры считают, что ужесточение зако-
нодательного регулирования будет 
способствовать развитию отрасли. 
«Наш сегмент потому и является та-
ким прогрессивным и диверсифи-
цированным, что в нем действуют 
рыночные законы — лицензион-
ные, продуктовые, контентные»,— 
говорит вице-президент по контент-
ной политике онлайн-кинотеатра 
ivi.ru Ольга Филипук.

Видеосервис Netflix создан в 1997 
году, помимо предоставления услуги 
«видео по запросу» (VoD) компания 
производит собственный контент. 
За январь—сентябрь 2015 сервис за-
работал $4,9 млрд. В России объем 
рынка легальных онлайн-видеосер-
висов по итогам 2015 года оценивал-
ся «ТМТ Консалтинг» в 3,8 млрд руб., 
что на 45% выше уровня 2014 года. 
По данным Json & Partners, на конец 
2014 года лидерами рынка были ivi.
ru (доля 13,3%), Okko (10,6%), Tvigle 
(7,7%), Videomore (7%), iTunes (6,9%), 
Zoomby (4,6%), Megogo (4,2%).

Елизавета Макарова,  
Анна Балашова

Netflix смотрят с подозрением
Российские компании обсудили появление зарубежного конкурента

Южный разделен на четыре 
участка, они были переданы под за-
стройку СУ-155 Михаила Балаки-
на по инвестконтракту, заключен-
ному в 2012 году. В конце прошло-
го года участники проекта сообщи-
ли, что на два участка ведется по-

иск нового подрядчика. Южный 
входит в территорию Большого До-
модедово. Это 17,5 тыс. га, принад-
лежащие Coalco. Из них около 
200 га отведено под жилье. На этих 
землях строят ЛСР экс-сенатора Ан-
дреяМолчанова (40 га, 325 тыс. 
кв. м, жилой комплекс Новое Домо-
дедово) и «Лидер-групп» депутата 
Госдумы Александра Некрасова 
(48 га, 225 тыс. кв. м, микрорайон 
«Город счастья»).

Марина Малахатько говорит, что 
сейчас в этой зоне нет крупных ри-
тейл-парков. «Необходимо учиты-
вать, что новый ритейл-парк попа-
дает в зону влияния торгового ком-
плекса Vegas, который отсекает по-
купателей из Москвы. Поэтому 
основную аудиторию обеспечат 
строящийся поблизости жилой 
район и поток маятниковой мигра-
ции в Подмосковье»,— полагает го-
спожа Малахатько. По ее словам, 
формат ритейл-парков при пра-
вильной оценке конкуренции и 
зон охвата является успешным с 
точки зрения окупаемости. «Требуя 
сравнительно небольших вложе-
ний в строительство, они имеют 
стабильную аудиторию. Основны-
ми рисками этого проекта являют-
ся темпы завершения строительст-
ва жилья в Большом Домодедово от 
нескольких застройщиков и его за-
селение — до этого момента ри-
тейл-парк будет работать в основ-
ном на транзитный трафик»,— под-
черкивает эксперт.

Торговые центры переживают 
кризис — так же, как и другие сег-
менты коммерческой недвижимо-
сти. По данным Colliers Internation-
al, инвестиции в торговую недви-
жимость в прошлом году составили 
$811 млн, годом ранее — чуть более 
$1 млрд. Общий объем инвестици-
онного рынка сократился на 17%, 
до $3 млрд.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Auchan заводит  
ритейл в парк

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
А К Т Р  П Р О С И Т  С О К Р А Т И Т Ь  К О Л И Ч Е С Т В О 
Б Е С П Л А Т Н Ы Х  К А Н А Л О В

Президент Ассоциации кабельных операторов России (АКТР) Юрий Припачкин 
предложил отменить второй мультиплекс (пакет каналов, вещающих на одной 
ч астоте), а первый — сократить до пяти каналов. По его мнению, большое коли-
чество бесплатных качественных каналов — основной сдерживающий фактор для 
развития рынка платного ТВ. В первый мультиплекс входят «Первый канал», «Рос-
сия 1», «Матч ТВ», НТВ, «Петербург — 5-й канал», «Россия К», «Россия 24», «Кару-
сель», «Общественное телевидение России», «ТВ Центр». Во второй — РЕН ТВ, 
«Спас», СТС, «Домашний», ТВ3, «Пятница», «Звезда», «Мир», ТНТ и «МузТВ». 
 Депутат Госдумы Леонид Левин не поддержал предложение. Анна Балашова

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
О П Е Р А Т О Р Ы  Н Е  Х О Т Я Т  
П Р И С О Е Д И Н Я Т Ь С Я  К  Р Т Р С

Поправки к закону «О связи» (вступили в силу летом 2015 года), по которым опе-
раторы платного ТВ должны присоединяться к РТРС напрямую и «брать» каналы 
двух мультиплексов только у этого ФГУПа, негативно сказались на рынке, заявил 
президент Ассоциации кабельных операторов России Юрий Припачкин. По сло-
вам операторов, РТРС не успевает удовлетворить их заявки на подключение: 
на ноябрь прошлого года из 2053 заявок были обработаны лишь 15 (в РТРС вчера 
не предоставили более свежие данные). Заместитель директора по сетевым тех-
нологиям «Акадо» Александр Косарев отмечает, что операторы вынуждены тра-
титься на строительство сетей до точек присоединения к РТРС, а в отдельных 
 случаях — установку оборудования для преобразования цифрового сигнала 
в аналоговый. Анна Балашова
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X5 Retail Group  
нарастает

X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель») продемонстрировала лучший за свою историю пока-
затель прироста торговой площади. Как говорится в сооб-
щении ритейлера, за 2015 год компания увеличила свои 
площади на 760,9 тыс. кв. м (+29,6%), до 3,33 млн кв. м. Чи-
сло магазинов при этом выросло на 28%, до 7,02 тыс. объ-
ектов. Чистая розничная выручка компании за прошедший 

год увеличилась на 27,3%, до 804,1 млрд руб. Пока среди 
отчитавшихся за 2015 год продовольственных ритейлеров 
это лучший показатель роста продаж. Например, выручка 
лидера отечественной розницы — «Магнита» — увеличилась 
на 24,27%, до 947,8 млрд руб., продажи «Дикси» выросли 
на 18,9%, до 272,3 млрд руб. Анастасия Дуленкова

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Россельхознадзор  
проверит кукурузу

Россельхознадзор планирует в ближайшее время обсудить 
с США ситуацию с фитосанитарными сертификатами на по-
ставки американской кукурузы и соевых бобов, по итогам 
рассмотрит вопрос о запрете их ввоза, говорится в сообще-
нии российского ведомства. При проведении карантинного 
фитосанитарного контроля в 2015 году в 64 случаях соевые 
бобы из США были заражены семью видами карантинных 

для России объектов. Согласно данным ФТС, за десять ме-
сяцев 2015 года в Россию было ввезено 1,7 млн тонн соевых 
бобов, из США — 300 тыс. тонн. «РИА Новости»

СВЯЗЬ

LTE-станции для двоих

«Вымпелком» и «МегаФон» заключили соглашение о сов-
местной реализации проекта по строительству LTE базовых 
станций в десяти регионах России. Как говорится в совмест-
ном пресс-релизе компаний, разделение расходов на стро-
ительство и эксплуатацию базовых станций между операто-
рами позволит ускорить расширение зоны покрытия сетей 
LTE при меньших затратах. Речь идет о развертывании бо-
лее 1,3 тыс. дополнительных базовых станций с поддержкой 
LTE в Смоленской, Белгородской, Воронежской, Липецкой, 
Брянской, Архангельской областях, Республике Карелия 
и других регионах. ТАСС

5,69 миллиона
россиян в возрасте 12–64 лет составила 
 аудитория Woman.ru в декабре 2015 года

ЦИТАТА

Сейчас обозримость будущего 
сокращается немного…  
Пока мы хотим открыть  
7–12 магазинов в ближайший год
— Вилельм Убнер,
гендиректор «Auchan Россия»,  
в интервью ”Ъ“ в декабре 2014 года

СРЕДНИЙ РАЗМЕР СКИДКИ В РАЗНЫХ КАТЕГОРИЯХ (%)   ИСТОЧНИКИ: «ЯНДЕКС.МАРКЕТ».

Блендеры

Планшеты

Ноутбуки

Мобильные телефоны

Телевизоры и плазменные панели

Умные часы

Дрели, шуруповерты, гайковерты

Электробритвы мужские

Фены и приборы для укладки

Холодильники

18,2
10,3

10,8
11,5

10,5
16,5

10,6
18,8

18,5
13,0



культура

Основатели дуэта Electrobou-
tique и руководители выста-
вочного зала «Электромузей» 
в Ростокино Алексей Шульгин 
и Аристарх Чернышев сделали 
выставку об интернет-мемах в го-
родском выставочном зале «За-
горье». Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Термином «мем» мы обязаны би-
ологу и воинствующему безбожни-
ку Ричарду Докинзу, который в сво-
ей книге «Эгоистичный ген» опре-
делял им легко передающиеся осо-
бенности человеческого поведе-
ния, как общественного, так и куль-
турного. В наше время мемы ассо-
циируются почти исключительно 
с интернетом: так называются шу-
точные фразы или картинки, рас-
пространяющиеся с помощью ком-
ментариев и репостов. Каждый 
раз, когда кто-либо заканчивает 
пост в соцсети именем Карл и вос-
клицательным знаком, мы наблю-
даем очередную вспышку эпиде-
мии, причем для того, чтобы зара-
зиться свежим поветрием, необяза-
тельно знать, что первоисточником 
мема послужил сериал «Ходячие 
мертвецы». За пятнадцать с лиш-
ним лет интернет проделал дол-
гий путь от кассетного магнитофо-
на до 4G, эволюционировали и ме-
мы. Сегодня лучший мем — это не 
картинка с подписью, а нечто вро-
де сценарной заявки, на основе ко-
торой пользователи делают свои 
версии той или иной изначальной 
идеи. Вирусоемкость мема опреде-
ляется количеством вариаций, ко-
торые можно сделать на основе од-
ной и той же картинки.

Авторы выставки «За гранью 
искусства» не претендуют на общую 
теорию мема, а просто знакомят пу-
блику с коллекцией наиболее близ-
ких двум современным художникам 
образчиков жанра. Начинается все 
относительно недавним мемом «сел-
фи статуй». Юзер сообщества Reddit 
сходил в Музей изящных искусств 
города Корк (Ирландия) и сфотогра-
фировал тамошнюю коллекцию ан-
тичных статуй так, как будто они 
держат в руках смартфоны или фото-
аппараты. Забавная идея получила 
широчайшее распространение как 
в Reddit, так и за его пределами. Ин-

тересно, что коллекция ирландского 
музея — это тоже мемы своего рода: 
тут не оригиналы, конечно, а слеп-
ки с коллекции Ватикана, сделан-
ные знаменитым неоклассиком Ан-
тонио Кановой. В сущности, и гипсы 
Пушкинского музея, и вообще лю-
бые копии хрестоматийных вещей, 
распространившиеся по миру,— 
древние прообразы мемов, служив-
шие чрезвычайно разнородному со-
обществу культурных людей евро-
пейского помола источником поли-
тических и эстетических манипу-
ляций. Известны многочисленные 
примеры неправильных атрибуций 
как датировки, так и сюжета скуль-
птур из легендарных коллекций 
эпохи Возрождения. Так и на выстав-
ке в галерее «Загорье» число насто-

ящих «селфи статуй» пополнилось 
не имеющим отношения к мему ка-
дром из научно-фантастического се-
риала «Doctor Who». Изящные искус-
ства, впрочем, нечасто оказываются 
в центре внимания интернет-сооб-
щества (недавнее и яркое исключе-
ние — несправедливо забытый ку-
раторами паблик «ВКонтакте» «Стра-
дающее Средневековье»). Мем — это 
форма массового поведения, подчер-
кивающая абсурдность любых форм 
виртуального диалога. Трудно чув-
ствовать себя полезным членом гло-
бального сообщества, засовывая, на-
пример, голову в холодильник или 
выдумывая остроумную подпись 
к фотографии актера Роберта Дау-
ни-младшего с выражением интен-
сивной брезгливости на лице. Это 
скорее частушка на завалинке по-
сле отупляющей работы на постин-
дустриальном производстве, цифро-
вой фольклор для людей, давно за-
бывших о том, что есть географиче-
ски и тактильно локализованные со-
общества.

И в этом смысле выставку, на-
верное, можно было бы и не де-

лать, потому что ее содержание до-
ступно на двух-трех сайтах-агрега-
торах. Но то, что «На грани искус-
ства» открылась в районе Бирюле-
во, в десяти минутах езды от лю-
бой из близлежащих станций ме-
тро, добавляет низкобюджетному 
мероприятию драматизма. Интер-
нет — место без определенного цен-
тра, на одном и том же ресурсе мо-
гут находиться люди, разделенные 
десятками тысяч километров, со-
циальным статусом, финансовыми 
и политическими барьерами. Вы-
ход в офлайн именно здесь, в спаль-
ном районе Москвы, выглядит дра-
матичнее, чем в центре, потому что 
доступность так называемой высо-
кой культуры, достигающей наи-
высшей концентрации в пределах 
Садового кольца, тут снижена. Ин-
тернет как потенциально бесконеч-
ное наслоение комментариев, мар-
гиналий и пометок не требует зна-
комства с первоисточниками. Нао-
борот, мемы распространяются бы-
стрее в мутной воде приблизитель-
ности — чем хуже джипег, тем быс-
трее фотожаба.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Заразительное рядом
«За гранью искусства» в галерее «Загорье»

В клубе «16 тонн» выступила пе-
вица из Нэшвилла Лера Линн. 
 Автор саундтрека ко второму 
сезону «Настоящего детекти-
ва» предложила московской пу-
блике мини-хрестоматию музы-
ки белых американцев, но, судя 
по реакции зала, за которым 
 наблюдал БОРИС БАРАБАНОВ, 
как раз на это особого внимания 
никто не обратил.

Никаких концертов в Восточной 
Европе у певицы не планировалось. 
Лера Линн, как и положено девушке 
из Нэшвилла, играет кантри. Боль-
шой тур по Великобритании, потом 
дорога обратно в США, вот и все. Но 
перед этим — неожиданные концер-
ты в Москве и Санкт-Петербурге. Эти 
даты застолбила компания Spika, 
специализирующаяся на тяжелом 
и мрачном металле. Как сообщили 
корреспонденту 

”
Ъ“, металлические 

промоутеры сильно сомневались 
в Лере Линн и решились сделать этот 
вечер, только посоветовавшись с клу-
бом. Клуб сказал, что надо брать. И все 
билеты в кассе закончились еще в ми-
нувшем декабре.

Конечно, если бы не сериал «На-
стоящий детектив», никакого аншла-
га не было бы. Лера Линн, антрополог 
по основной профессии, не только на-
писала важные песни для второго се-
зона, включая тему «The Only Thing 
Worth Fighting For», на которую был 
снят трейлер. Она несколько раз появ-
ляется в кадре — в роли певицы в ба-
ре, где решают свои невеселые дела 
подонки Винс Вон и Колин Фаррелл. 
Для настроения песен, которые Лера 
Линн исполняет в сериале, идеаль-
но подходит эпитет «линчевское», как 
и в большой степени для настроения 
всего сериала. Это та вязкая смурь, ко-
торую наши сограждане весьма ценят 
в музыке.

Несмотря на то что «16 тонн» — это 
в основном стоячие места, медлен-
ные и часто печальные песни Леры 
Линн воспринимались в клубе иде-
ально. Сказывалось наличие барной 
стойки, а воображение дорисовыва-
ло сигаретный дым, который довел 
бы картину до совершенства.

Люди слушали Леру Линн и ее 
единственного партнера — гитари-
ста Джошуа Гранде — очень внима-
тельно. Однако в песнях им было важ-
но нечто иное, вовсе не то, о чем гово-
рилось в текстах, не то, что она сооб-
щала в своих репликах.

Вот Лера Линн объявляет пес-
ню Брюса Спрингстина «Fire», но на 

имя великого американского роке-
ра публика не реагирует вообще ни-
как. Певица даже шутит: «Эй, похо-
же, можно обойтись без нее» Вот Ле-
ра Линн говорит, что Джошуа Гранде 
играет на гитаре pedal steel — очень 
распространенном инструменте: 
«Если вас будут хоронить в Амери-
ке, будьте уверены, без pedal steel не 
обойдется». Молчание. Вот дело до-
ходит до песен из «Настоящего де-
тектива», Лера Линн говорит о том, 
какой честью было работать над ни-
ми вместе с Розанной Кэш, но и эта 
информация будто пролетает мимо 
ушей. Наконец, ближе к финалу зву-
чит «Ring Of Fire» Джонни Кэша. Кор-
респондент 

”
Ъ“ неоднократно встре-

чал людей, которые считали это про-
изведение идеальной песней. Но Ле-
ра Линн исполнила ее в собствен-
ной интерпретации, и ее, похоже, 
мало кто узнал. Что уж говорить о ка-
вере на «Wolf Like Me» группы TV On 
The Radio, который прозвучал в би-
совой части.

Все, что у Леры Линн не относится 
к саундтреку «Настоящего детектива», 
это разновидности кантри, без осо-
бо радикальных отклонений. Нем-
ного фолка, немного серфа, но в це-
лом та музыка, которая у американ-
ских англосаксов записана на чип, 
вживленный прямо в мозг, но для жи-
телей иных стран далеко не так ор-
ганична. По идее русская публика от 
нее страшно далека. Но люди, купив-
шие в наше непростое время билеты 
по 2,5 тыс. руб., слушали Леру Линн от 
начала до конца, затаив дыхание. Не-
подалеку от корреспондента 

”
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не случился мордобой. Один из зрите-
лей попросил другого говорить поти-
ше: «Вы же на концерт пришли». Дело, 
напомню, было в баре с хорошим вы-
бором алкоголя.

Естественно, во время исполнения 
лучшей и самой безысходной песни 
Леры Линн «My Least Favorite Life» зри-
тели внимали певице, словно это по-
следний концерт в их жизни. Однако 
нельзя сказать, что люди пришли ис-
ключительно ради этой вещи, и об-
щее настроение вечера было каким-
то иным. Не понимая шуток, не очень 
хорошо разбираясь в истории амери-
канской музыки, москвичи тем не ме-
нее были идеально настроены для то-
го, чтобы принять сигнал, посланный 
американской девушкой и ее спутни-
ком. Этот сигнал не требовал специ-
альной расшифровки. Судя по твит-
там Леры Линн, она сама удивилась, 
насколько все оказалось понятно.

ГАСТРОЛИ КАНТРИ

Саундтрек 
для подонков
В Москве спела Лера Линн
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На ВДНХ проходит выставка «Нереальные герои.  
Художники и персонажи ”Союзмультфильма“».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ЛИТЕРАТУРА

Найден написанный 100 лет назад  
рассказ Беатрис Поттер
Неизвестный ранее рассказ знаменитой английской детской писатель-
ницы Беатрис Поттер, повествующий о добропорядочной кошечке, веду-
щей двойную жизнь, будет опубликован спустя более 100 лет после созда-
ния. Специалист издательского дома Penguin Random House Children’s Джо 
Хэнкс обнаружила упоминание о «Сказке о Кошечке в сапогах» (The Tale of 
Kitty-in-Boots) в биографии Поттер 1970-х годов. В этой книге говорилось 
о датированном 1914 годом письме писательницы, сообщавшем издателю 
о написанной ею истории «добропорядочной черной кошечки, которая ве-
дет довольно-таки двойную жизнь». Хэнкс удалось найти в архивах лондон-
ского Музея Виктории и Альберта школьные тетради с рукописями Поттер: 
цветное изображение Кошечки в сапогах, карандашный рисунок с изобра-
жением мистера Тода и макет книжки с текстом. Также исследователь нашла 
в архиве письма писательницы, в которых та сетовала, что закончить рабо-
ту над сказкой ей помешали различные «препятствия» в лице Первой миро-
вой войны, ее собственного замужества и болезни. Поттер, сама иллюстри-
ровавшая свои книги, успела нарисовать только одну картинку к «Кошеч-
ке в сапогах». Сказка Поттер будет опубликована в сентябре. Иллюстрирует 
«Кошечку в сапогах» художник Квентин Блейк, известный по работе со сказ-
ками другого знаменитого детского писателя Роальда Даля.  «РИА Новости»

КИНО

В Москве пройдет фестиваль архитектурных фильмов
Московский фестиваль архитектурных фильмов с показами документаль-
ных и художественных картин о проблемах архитектуры и градостроитель-
ства пройдет в Музее архитектуры в рамках года кино в ноябре. Об этом со-
общила директор Музея архитектуры Ирина Коробьина. Партнером фести-
валя выступает Роттердамский фестиваль архитектурных фильмов (RFFA).

Еще один приуроченный к году кино проект — выставка «Александровы. 
Москва в трех объективах», которая откроется в середине февраля и предста-
вит знаковые для города постройки — Кремль, Манеж, Коломенское. Также 
Музей архитектуры им. А. Щусева на март—июль запланировал показ вы-
ставки «Московское метро — подземный памятник архитектуры», на ней 
можно увидеть исторические фотографии и проекты, сделанные архитек-
торами с 1930-х годов и до наших дней.

Проект «Чудов и Вознесенский монастыри Кремля» откроется для зри-
телей 22 марта и представит документы, посвященные этим утраченным 
памятникам. На октябрь—декабрь запланирован проект «Архитектура те-
атра», посвященный истории развития театральной архитектуры XVIII–
XX веков. ТАСС

Фестиваль современного автор-
ского кино «2morrow / Завтра» 
 открылся в Музее Москвы.  
Его центральная тема — преодо-
ление границ, от географических 
и психологических до жанро-
вых и этических, а также границ 
между кинематографом и други-
ми искусствами. Комментирует 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Всем навязло в зубах слово «артха-
ус», культ автора нам, несомненно, 
ближе, но и он тоже скомпромети-
рован необоснованными претензи-
ями. Под «современным» обычно по-
нимают ироничный, слегка самопа-
родийный стиль и парочку модных 
персонажей: этого кажется достаточ-
но, чтобы дать «ответ Звягинцеву». 
Нет, недостаточно, надо еще иметь 
что-то в голове и душе, надо чувство-
вать мир за пределами своего гетто.

В программе 2morrow — филь-
мы знаменитые и почти неизвест-
ные, близкие к мейнстриму и совер-
шенно маргинальные, но все они 
заслуживают внимания. К числу 
бесспорно выдающихся относит-
ся киноэпос китайского режиссера 
Цзя Чжанкэ «Горы могут уйти». Исто-
рия семьи из северного шахтерско-
го городка начинает отсчет с милле-
ниума и завершается в Австралии 
в 2025 году. Капиталистический бум 
рушит искренние чувства и форми-
рует семьи, основанные на денеж-
ном интересе. Отпрыска такой се-
мьи символически называют Дол-
ларом, учат в международной шко-
ле и подростком вывозят в эмигра-
цию, где он забывает родной язык 
и теряет связь с корнями. Все ис-
пытанные героями моменты сча-
стья оказываются связаны с приро-
дой и традиционным укладом жиз-
ни: они облачаются в красочные ко-
стюмы, танцуют и поют, запускают 
фейерверки, наконец, готовят и по-
едают любимые блюда — китай-
ские пельмешки. Парадоксальным 
образом музыкальным лейтмоти-
вом этой патриотической эпопеи 
с двойным дном оказывается пес-
ня «Go West» в исполнении Pet Shop 
Boys. Фильм, снятый во всеоружии 
большого режиссерского мастерст-
ва, ставит философский вопрос: где 
на самом деле проходят границы 
между внешней и внутренней сво-
бодой, между успехом и счастьем?

В качестве гала-премьер на фести-
вале покажут такие громкие ленты, 
как аргентинский «Клан» Пабло Тра-
перо, румынское «Сокровище» Кор-
нелиу Порумбою, «Франкофонию» 
Александра Сокурова. Но не менее 
важны камерные, по сути, экспери-
ментальные фильмы — как «Пре-
красная и потерянная»: так называет 
режиссер Пьетро Марчелло свою ро-
дину Италию и ее провинцию Кампа-
нию. По ней совершает путешествие 
персонаж комедии дель арте Пуль-
чинелла в компании с оставшимся 
без хозяина буйволенком, а режис-
сер причудливо соединяет докумен-
тальный материал с игровым, высе-
кая искры поэзии и юмора.

Еще один необычный фильм на-
зывается «Читай, читай» и снят на-
шим соотечественником Евгением 
Коряковским. В нем представлены 
судьбы молодых актеров, выпуск-
ников Ярославского театрального 
училища, решивших покорить Мо-
скву, которая, как известно, слезам 
не верит. Их реальные истории со-
стыкованы с литературными фан-
тазиями: будущее каждого из персо-

нажей описывает писатель. На сты-
ке вымысла и документа рождается 
новая реальность: фильм выходит за 
привычные жанровые границы — 
так же, как это происходит в настоя-
щей жизни.

Есть на 2morrow и конкурс, 
и в нем тоже есть фильмы модные, 
иногда даже перехваленные, с удач-
ной фестивальной судьбой, как, ска-
жем, «Шевалье» гречанки Афины Ра-
хель Цангари, сатирическая при-
тча, высмеивающая мужской эго-
центризм и награжденная главным 
призом на Лондонском фестивале. 
Однако не только по этой причине 
она попала в программу 2morrow. 
Как и не стало противопоказанием 
то, что словацкий фильм «Коза» Ива-
на Остроховского уже получил рос-
сийскую премьеру на фестивале 
«Зеркало». В данном случае видно, 
что программа (в которой впечатля-
ющее количество премьер) форми-
ровалась не по этому формально-
му принципу, а по более содержа-
тельному. Если же и преследовались 
формальные вещи (в конкурсе чет-
веро режиссеров-мужчин и столько 
же женщин), то тоже не для внешней 
красоты, а для более полного пред-
ставления смысла понятия «другой». 
Центральным мотивом и конкурса, 
и всего фестиваля стали преодоле-
ние клаустрофобии, выход из гетто, 

в роли которого может выступать пя-
тизвездный отель на фоне военного 
конфликта («Погода в закрытых про-
странствах» Изабеллы Штевер) или 
индейская резервация («Песни, ко-
торым меня научили братья» Хлои 
Чжао). Ситуация с беженцами, на-
воднившими Европу, только поверх-
ностное выражение глобальной про-
блемы, по сути своей глубоко экзи-
стенциальной. Именно в этом каче-
стве ее стремится познать кинемато-
граф, именно такой кинематограф 
заглядывает в ближайшее будущее, 
и именно поэтому фестиваль, пока-
зывающий такое кино, оправдывает 
свое название.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Выход из гетто
Открылся фестиваль «2morrow / Завтра»

Бесспорного внимания на фе-
стивале 2morrow заслуживает 
киноэпос китайского режиссе-
ра Цзя Чжанкэ «Горы могут  
уйти»  ФОТО KINOMANIA.RU

Авторы выставки «За гранью 
искусства» (на фото Алексей 
Шульгин) не претендуют на об-
щую теорию мема, а просто 
знакомят публику с коллек-
цией наиболее близких себе 
образчиков жанра   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В заключительном, шестом туре группового 
этапа Лиги чемпионов московское «Динамо» 
на выезде встречалось с немецким 
«Фридрихсхафеном»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

НХЛ

Семен Варламов достоял до второй звезды
Его снова признали лучшим хоккеистом недели

AUSTRALIAN OPEN

Мария Шарапова сыграла на вылет
Она 18-й раз подряд уступила Серене Уильямс

Голкипер «Колорадо Эвеланш» Семен 
Варламов второй раз в нынешнем регу-
лярном чемпионате НХЛ признан первой 
звездой недели. Звание ему принесли 
четыре подряд прекрасных матча, в ко-
торых во многом благодаря российско-
му вратарю «Колорадо» одержал важные 
с турнирной точки зрения победы.

Благодаря конкурсу, в котором опреде-
ляются три звезды каждой недели, голки-
пер «Колорадо» уже стал одним из героев 
нынешнего сезона. Недель с начала регу-
лярного чемпионата НХЛ минуло уже 17, 
и до понедельника список тех, кого при-
знавали их первыми звездами, насчиты-
вал 15 фамилий. Повторить успех удалось 
лишь возглавляющему бомбардирскую 
гонку нападающему «Чикаго Блэкхокс» 

Патрику Кейну. Теперь к нему в статусе дву-
кратного лауреата присоединился Семен 
Варламов (наряду с ним звание в этом сезо-
не получали еще два российских хоккеи-
ста — форварды «Вашингтон Кэпиталс» Ев-
гений Кузнецов и Александр Овечкин).

В предыдущий раз Семен Варламов отли-
чился в минувшем декабре. Через месяц от-
личился вновь, обойдя нападающего «Нью-
Джерси Девилс» Ли Стемпняка и вратаря 
«Сент-Луис Блюз» Брайана Эллиотта. При-
чем в обоих случаях выдвижение Варламо-
ва на первую звезду было абсолютно логич-
ным, бесспорным. На прошлой неделе «Ко-
лорадо» выпало провести четыре матча — 
с «Виннипег Джетс», «Сент-Луисом», «Дал-
лас Старс» и «Буффало Сейбрс». Все он выиг-
рал. Все — в похожем ключе. О том, что это 
за ключ, идеально рассказывает счет этих 
встреч. Самый крупный — 3:2 — был зафик-
сирован в игре с «Далласом». В трех осталь-
ных «Колорадо» брал верх — 2:1, с «Сент-Лу-
исом» — после серии буллитов.

Этих цифр уже достаточно, чтобы по-
нять, насколько велика в серии была роль 
голкипера. Но есть и другие. Приличной 
нагрузкой на вратаря в НХЛ считаются 
три десятка бросков в створ. Так вот в трех 
матчах за отчетный период Варламов от-
ражал шайбу чаще, не дотянув до отмет-
ки 30 только в игре с «Буффало». Во встре-
че с «Далласом» вообще справился с 42 бро-
сками. Показатель по проценту отбитых 
бросков — 97,2% — у него вышел просто ве-
ликолепный.

Сказать, что в «Колорадо» сейчас молят-
ся на Семена Варламова, не будет сильным 
преувеличением. Этот клуб укомплекто-
ван довольно средне по меркам НХЛ — 
так что перед стартом сезона подавляющее 
большинство экспертов прогнозировало 
ему мучения в борьбе просто за попадание 
в play-off, видя денверцев скорее среди аут-
сайдеров, чем в недрах крепкого среднего 
класса. Долго «Колорадо» прогноз оправды-
вал — до тех пор, пока не наступила зима 
и не принялся геройствовать Семен Варла-
мов. Если брать за точку отсчета 1 декабря 
прошлого года, то за это время рекорд «Эве-
ланш» выглядит никак не аутсайдерским, а 
почти что лидерским: на 17 выигрышей у 
него приходится 9 поражений, и в значи-
тельной части этих победных матчей луч-
шим игроком в составе «Колорадо» называ-
ли именно Варламова.

«Колорадо» с точки зрения участия в 
play-off, разумеется, не может чувствовать 
себя спокойно даже после выданной на ми-
нувшей неделе череды выигрышей. Одна-
ко по крайней мере позицию в серединке 
таблицы Западной конференции он удер-
живает достаточно уверенно, идя шестым. 
А если Семен Варламов продолжит играть в 
том же духе, что играл в последние дни, то 
шансы «Колорадо» удержаться в этой зоне 
до финиша регулярки следует расценивать 
как весьма приличные.

Правда, вчера едва ли не сразу же за 
приятной для болельщиков «Эвеланш» но-
востью о его награждении пришла и но-

вость неприятная, тревожная. Источники 
сообщили, что ближайший матч — против 
«Сан-Хосе Шаркс» — Семен Варламов про-
пустит из-за полузабытой уже скандальной 
истории. В 2013 году бывшая подруга хок-
кеиста Евгения Вавринюк обвинила его 
в побоях. Варламова даже задержали, но 
вскоре уголовные обвинения с него были 
сняты, так как следователи не смогли дока-
зать виновность хоккеиста.

История на этом, однако, не закончи-
лась, поскольку Вавринюк осенью 2014 го-
да подала к Варламову гражданский иск, 
требуя выплатить ей компенсацию (речь 
идет о сумме более $1 млн) за причинен-
ный ущерб. На этой неделе он должен рас-
сматриваться судом, и процесс этот, прямо 
скажем, возник очень некстати для «Коло-
радо», которому хорошее состояние основ-
ного голкипера нынче дороже и десятка 
миллионов.

Алексей Доспехов

Мария Шарапова 18-й раз 
подряд не смогла спра-
виться с Сереной Уиль-
ямс. Очередная встреча 
двух лучших теннисисток 
современности состоя-
лась в четвертьфинале 
Australian Open и закончи-
лась тем же, чем и боль-
шинство предыдущих,— 
поражением россиянки 
в двух сетах при миниму-
ме шансов выкрутиться.

Вчерашний матч превра-
тился в повод для обозрева-
теля американского телека-
нала ESPN Джима Кейпла хо-
рошенько оттянуться в сво-
ей авторской колонке. На 
вопрос, проиграет ли Сере-
на Уильямс когда-нибудь Ма-
рии Шараповой, он сам се-
бе ответил так: «Возможно, 
рано или поздно такой день 
настанет. Когда Серена будет 
старой и седой, сидеть в кре-
сле-качалке на террасе и по-
пытается прогнать Марию с 
лужайки своего дома».

Тех, кто шутил в связи с 
итогом главного четверть-
финального хита Australian 
Open, понять можно. Ну ведь 
и вправду ситуация странная, 
рациональным объяснениям 
не очень-то поддающаяся.

Есть соперничество двух 
спортсменок. Одна — сто-
процентный лидер деся-
тилетия в своем виде, дру-
гая — стопроцентно вторая. 
Тоже вроде бы по-настояще-
му классный, сверходарен-
ный игрок, тоже с пригорш-
ней титулов в карьере, пять 
из которых — за выигран-
ные турниры Большого шле-
ма. Каким должен быть счет 
личных встреч этих спор-
тсменок в жанре, где и сто-
процентно первые, бывает, 
спотыкаются на сто первых? 
Точно не таким, как счет лич-
ных встреч Уильямс и Ша-
раповой — 19:2. При этом 
обе победы россиянки бы-
ли одержаны на старте этого 
противостояния, а почти 12 
лет американка, попадая на 
нее, неизменно берет верх: 
неважно, на какой турнир-
ной стадии, неважно, на ка-
ком покрытии, неважно да-
же, в каком состоянии.

Состояние Серены Уиль-
ямс перед мельбурнским чет-
вертьфиналом на идеальное 
явно не тянуло. Она не игра-
ла в теннис на протяжении 

четырех месяцев, пропустив 
концовку прошлого сезона, 
накануне матча отравилась 
и дважды по ходу его обраща-
лась за помощью к доктору. И 
все равно продлила свою се-
рию удачных выступлений 
против Шараповой. А Шара-
пова, так неплохо выглядев-
шая в предыдущих матчах 
Australian Open, все равно не 
смогла именно в матче со сво-
им злым гением сыграть на 
уровне, который в принципе 
предполагают добытые ею 
титулы, ее популярность. На 

уровне не высоком, а еще вы-
ше. И невозможно было, на-
пример, не обратить внима-
ния на то, что Шарапова, сде-
лавшая в Мельбурне за три 
круга полсотни с лишним 
эйсов, в матче против Уиль-
ямс, совершив семь двойных 
ошибок, выдала их лишь три, 
уступив сопернице с ее черто-
вой дюжиной и по этому по-
казателю. Притом что экспер-
ты, в том числе президент Фе-
дерации тенниса России Ша-
миль Тарпищев, равенство в 
подаче называли обязатель-
ным залогом и общего игро-
вого равенства, которое на са-
мом деле наблюдалось разве 
что в стартовом сете.

В нем Серена Уильямс сра-
зу подарила Марии Шарапо-
вой фору в два гейма, а затем, 
отыграв ее, еще помучилась. 
Американка была вынуждена 

отдать восьмой гейм, хотя ве-
ла — 40:0. В девятом сама едва 
не подарила россиянке брейк 
и выкрутилась, подстегивая 
себя отчаянным криком. А в 
десятом, длившемся почти 
десять минут, одолела оппо-
нентку благодаря прежде все-
го терпению и выдержке.

А вот дальше ничего ин-
тересного в матче не проис-
ходило. Свой единственный 
гейм во второй партии Ша-
рапова взяла, когда счет был 
уже 5:0 в пользу Уильямс, а 
исход очевиден, в отличие 
от причин, которые к нему 
привели. Американка, кста-
ти, привела, кажется, самую 
красивую, сказав, что росси-
янка является для нее раздра-
жителем, стимулом, подсте-
гивает ее, заставляет «подни-
маться над собой». У Шарапо-
вой этого пока не получается.

Неочевидным стало по-
сле четвертьфинала и бли-
жайшее будущее Марии Ша-
раповой. Пожаловавшись по-
сле него на болевший локоть, 
она объявила о своих планах, 
сообщив, что не думает, что 
вернется на корт до турнира 
в Индиан-Уэллсе, то есть до 
марта. Между тем в первый 

уикенд февраля сборную Рос-
сии ждет матч Кубка федера-
ции с голландками, на кото-
рый она заявлена. Но, говоря 
о нем, лучшая теннисистка 
страны сказала, что поедет в 
Москву, будет «частью коман-
ды», но «не уверена» в том, что 
сможет сыграть.

Неучастие же в матче гро-
зит Марии Шараповой серь-
езными проблемами, свя-
занными с допуском на, не 
исключено, важнейший 
для нее турнир всего сезо-
на — Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро. Для того чтобы 
его получить, любая тенни-
систка обязана провести за 
свою сборную минимум три 
встречи в течение олимпий-
ского цикла. У Шараповой 
их накопилось две — с по-
лячками и чешками в прош-
лом году. А если без нее рос-
сиянки не справятся с гол-
ландками, то шанса попол-
нить список ей больше не 
представится. И Шамиль Тар-
пищев уже предупредил, что 
если Шарапова действитель-
но хочет играть на Олимпи-
аде, то отказываться и от иг-
ры за сборную ей не следует.

Алексей Доспехов

1/4 финала Australian Open
Женщины. Агнешка Радваньска (Польша, 4)— Карла Суарес Наварро (Испания, 10) 
6:1, 6:3. Серена Уильямс (США,1)—Мария Шарапова (Россия, 5) 6:4, 6:1.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Анжелик Кербер (Германия, 7)—Виктория 
Азаренко (Белоруссия, 14), Джоанна Конта (Великобритания)—Чжан Шуай (Китай).

Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Томаш Бердых (Чехия, 6) 7:6 (7:4), 6:2, 
6:4. Новак Джокович (Сербия, 1)—Кеи Нисикори (Япония, 7) 6:3, 6:2, 6:4.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Давид Феррер (Испания, 8)—Энди Маррей 
(Великобритания, 2), Гаэль Монфис (Франция, 23)—Милош Раонич (Канада, 13).

Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 52 30 43 73

2. Джейми Бенн («Даллас») 50 28 30 58

3. Тайлер Сегин («Даллас») 50 25 28 53

4. Эрик Карлссон («Оттава») 49 10 41 51

5. Джо Павелски («Сан-Хосе») 47 24 24 48

6. Тейлор Холл («Эдмонтон») 50 18 30 48

7. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 46 15 33 48

8. Евгений Малкин («Питсбург») 47 23 24 47

9. Владимир Тарасенко 50 25 21 46 
(«Сент-Луис»)

10. Джонни Годро («Калгари») 47 20 26 46

11. Артемий Панарин («Чикаго») 52 17 29 46…

16. Александр Овечкин 45 28 14 42… 
(«Вашингтон»)

19. Никита Кучеров («Тампа-Бей) 48 20 21 41

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Из медалей  
не вычли пары
Российские фигуристы претендуют  
на награды во всех четырех видах

Высочайший процент отбитых  
Семеном Варламовым бросков 
увеличил шансы «Колорадо» попасть 
в нынешнем сезоне в play-off    
ФОТО TIM WARNER / CAL SPORT MEDIA / ТАСС

Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Монреаль» 5:2 (Марков («Монреаль»), 0+1). 
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Детройт» 2:4 (Дацюк («Детройт»), 
0+1). «Филадельфия»—«Бостон» 2:3. «Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Буффало» 6:3. «Даллас»—«Калгари» 2:1 (Ничушкин («Дал-
лас»), 0+1). «Миннесота»—«Аризона» 1:2 (буллиты).

Короткими программами  женщин 
и мужчин в среду в Братиславе от-
крывается чемпионат Европы по 
фигурному катанию. Российская 
команда, сформированная по ито-
гам национального чемпионата 
в конце минувшего декабря, в по-
следние дни перед вылетом в Бра-
тиславу претерпела изменения. 
Однако отсутствие из-за травм 
двух сильнейших спортивных 
пар — Ксении Столбовой—Федо-
ра Климова и Юко Кавагути—Алек-
сандра Смирнова — планов сбор-
ной бороться за награды во всех 
четырех видах не изменило.

Ровно за неделю до старта чемпи-
оната Европы его прошлогодних по-
бедителей в парном катании пости-
гло очередное несчастье. После Алек-
сандра Смирнова, из-за травмы коле-
на которого ученики Тамары Москви-
ной пропустили олимпийский сезон 
2014 года, настала очередь травмиро-
ваться его партнерше. В прошлую сре-
ду, прыгая даже не на катке, а на по-
лу тренировочного зала, Юко Кавагу-
ти упала и получила полный разрыв 
ахиллова сухожилия на правой ноге. 
В этот же день в Санкт-Петербурге фи-
гуристку прооперировали, минимум 
четыре недели она проведет в гипсе, 
и, естественно, очередной сезон у па-
ры насмарку. За два дня до отлета ко-
манды в Братиславу пришла весть из 
московской группы Нины Мозер о 
том, что чемпионат пропустят и побе-
дители декабрьского финала Гран-при 
Ксения Столбова—Федор Климов. На 
сей раз из-за травмы плеча у партнера. 
Здесь все не так критично, как у петер-
буржцев, поэтому на чемпионат ми-
ра, который пройдет в марте в Босто-
не (США), пара поедет. Так, во всяком 
случае, утверждают руководители Фе-
дерации фигурного катания России.

Из ранее объявленного состава 
в Братиславе выступит, таким обра-
зом, только одна спортивная пара — 
двукратные олимпийские чемпионы 
Татьяна Волосожар—Максим Трань-
ков, а ассистировать им будет талан-
тливая молодежь из числа участни-
ков прошлого чемпионата мира Ев-
гения Тарасова—Владимир Морозов 
и Кристина Астахова—Алексей Рого-
нов. Тем не менее всем трем дуэтам 
вполне по силам оккупировать пье-
дестал, даже несмотря на грядущее 
здесь первое после Олимпиады явле-
ние на большом льду немецкой дивы 
украинского происхождения Алены 
Савченко. Многократная чемпион-
ка мира и призер нескольких Олим-
пиад, она после Сочи продолжила ка-
рьеру в паре с французом Брюно Мас-
со, когда прежний ее партнер Робин 

Шолковы перешел на тренерскую ра-
боту. После необходимого карантина, 
связанного со сменой спортивного 
гражданства Массо, пара будет пред-
ставлять Германию.

На победу в женском турнире пре-
тендуют сразу две россиянки — по-
бедительница финала Гран-при-2015 
16-летняя дебютантка Евгения Мед-
ведева и призер чемпионата мира 
17-летняя Елена Радионова. Фигури-
сток уровня Медведевой и Радионо-
вой на данный момент в Европе нет, 
так что в том, что кто-то из них завоюет 
золото, сомневаться не приходится. А 
вот кто из них окажется сильнее в Бра-
тиславе — большой вопрос. Способ-
на преподнести сюрприз и третья на-
ша участница — Анна Погорилая. Тем 
не менее если Евгения Медведева и на 
чемпионате Европы получит оценки 
уровня мировых рекордов, какие ей 
выставили судьи в финале Гран-при в 
Барселоне (222,54 балла), а потом и на 
чемпионате России в Екатеринбурге 
(234,88), то соперницам ее не обойти.

В мужском турнире наряду с опыт-
ным Максимом Ковтуном, который 
год назад на чемпионате Европы в 
Стокгольме стал вторым за испан-
цем Хавьером Фернандесом, высту-
пят два наших дебютанта Михаил Ко-
ляда и Александр Петров — второй и 
третий призеры национального пер-
венства соответственно. Бронзовый 
призер чемпионата Европы-2015 Сер-
гей Воронов, равно как олимпийская 
чемпионка Аделина Сотникова и чем-
пионка мира Елизавета Туктамыше-
ва, в этом сезоне оказался неконку-
рентоспособным. Что касается Ковту-
на, если он справится с четырехобо-
ротными прыжками (два в короткой 
программе и три — в произвольной), 
то он может минимум повторить свой 
прошлогодний результат.

Труднее всего придется в Брати-
славе танцорам. При наличии чем-
пионов мира французов Габриэлы 
Пападакис—Гийома Сизерона, ко-
торые из-за травмы головы партнер-
ши пропустили серию Гран-при, но 
к чемпионатам Европы и мира под-
готовили два новых шедевра, а так-
же успешно выступавших в Гран-при 
итальянцев Анны Каппеллини—Лу-
ки Ланотте, россиянам заранее отво-
дится в лучшем случае третье место. 
Наивысшие шансы претендовать 
на него имеют Екатерина Боброва—
Дмитрий Соловьев и Виктория Сини-
цына—Никита Кацалапов. Впрочем, 
Александра Степанова—Иван Букин 
также способны на сюрприз, что они 
доказали, взяв бронзу на чемпионате 
Европы 2015 года в Стокгольме.

Валерия Миронова

Мария Шарапова 
 (слева) в матче про-
тив Серены Уильямс 
вновь не смогла прыг-
нуть выше головы 
и  потерпела от нее  
18-е поражение 
 подряд    ФОТО REUTERS

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Флорида» 48 28 5 15 130:107 61
2. «Детройт» 49 25 8 16 122:124 58
3. «Бостон» 48 26 5 17 145:125 57
4. «Тампа-Бей» 48 26 4 18 129:117 56
5. «Монреаль» 49 24 4 21 134:129 52
6. «Оттава» 49 23 6 20 137:152 52
7. «Торонто» 46 17 9 20 113:128 43
8. «Буффало» 49 19 4 26 111:134 42

Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 46 35 3 8 155:100 73
2. «Нью-Йорк Рейнджерс» 49 27 5 17 142:129 59
3. «Нью-Йорк Айлендерс» 47 25 6 16 130:118 56
4. «Нью-Джерси» 49 25 5 19 114:116 55
5. «Питсбург» 47 23 7 17 119:120 53
6. «Каролина» 50 22 8 20 118:135 52
7. «Филадельфия» 46 20 8 18 105:124 48
8. «Колумбус» 50 18 5 27 128:161 41

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
1. «Чикаго» 52 33 4 15 147:117 70
2. «Даллас» 50 31 5 14 162:133 67
3. «Сент-Луис» 52 28 8 16 129:128 64
4. «Миннесота» 49 26 9 17 121:115 55
5. «Колорадо» 50 26 3 21 138:133 55
6. «Нэшвилл» 48 22 8 18 125:129 52
7. «Виннипег» 48 21 3 24 121:138 45

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес» 48 30 3 15 126:109 63
2. «Сан-Хосе» 47 25 4 18 136:128 54
3. «Аризона» 48 24 5 19 129:141 53
4. «Ванкувер» 49 20 11 18 121:137 51
5. «Анахайм» 46 21 7 18 95:109 49
6. «Калгари» 47 21 3 23 125:144 45
7. «Эдмонтон» 50 19 5 26 122:149 43
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